
Доходы 
пошли прахом
Граждане начали 
экономить  
на ритуальных услугах

Притом что в первом полугодии 
смертность в России выросла 
на 16%, совокупная выручка ри
туальных агентств увеличилась 
всего на 9%, до 36,9 млрд руб. 
Граждане стараются экономить 
на дополнительных и мемориаль
ных услугах, особенно в регио
нах. Впрочем, эксперты отмеча
ют, что так как значительная часть 
рынка ритуальных услуг остается 
в серой зоне, на самом деле гра
ждане могли потратить на похо
роны почти в четыре раза  больше, 
чем свидетельствуют данные 
официальной статистики, около 
140 млрд руб. за шесть месяцев 
2021 года.

Объем выручки ритуальных 
агентств по всей России в пер-
вом полугодии 2021 года составил 
36,9 млрд руб., следует из данных 
Росстата. Этот показатель вырос все-
го на 9% по сравнению с тем же пе-
риодом 2020 года, когда на риту-
альные услуги россияне потратили 
34,07 млрд руб. По сравнению со вто-
рым полугодием прошлого года вы-
ручка сократилась на 1%. По данным 
Росстата, в январе—июне 2021 года 
в стране умерли 1,1 млн человек, что 
на 16% больше, чем за тот же период 
2020 года, когда было зафиксирова-
но 946,6 тыс. смертей.

Существенную разницу между 
динамикой выручки ритуальных 
агентств и смертности глава похо-
ронных домов «Журавли» Илья Бол-
тунов объясняет снижением сред-
них расходов на погребение: «Если 
до 2020 года средний чек при орга-
низации похорон в регионах со-
ставлял около 50 тыс. руб., то сейчас 
люди не хотят тратить более 30 тыс. 
руб.». Россияне на фоне снижения 
доходов экономят на дополнитель-
ных погребальных услугах, добав-
ляет он. В ГБУ «Ритуал» (обслужива-
ет московские кладбища) сообщили 
„Ъ“, что средний чек в столице не из-
менился, а выручка учреждения 
в первом полугодии выросла про-
порционально приросту числа умер-
ших в Москве — на 18%.

При этом выросла доля крема-
ций, что обходится в среднем на 40% 
дешевле, чем захоронения в землю, 
уточняет вице-президент Союза по-
хоронных организаций и кремато-
риев России Владимир Родькин. Так, 
по его словам, в Санкт-Петербурге 
уже более 70% усопших кремируют, 
хотя до 2020 года эта доля не превы-
шала 65%. В целом по стране пока-
затель пока значительно меньше — 
около 10%, так как не везде есть 
крематории, говорит эксперт.

Заметное снижение выручки за-
фиксировано в сегменте оказания 
мемориальных услуг и услуг по об-
служиванию могил, отмечает го-
сподин Болтунов. «От организации 
похорон отказаться нельзя, но уста-
новку памятников и оградок можно 
отложить до улучшения финансово-
го состояния или отказаться от нее 
вовсе»,— поясняет он.
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Газоснабжение в камчаточном состоянии
Минэнерго ищет СПГ для региона
Правительство не может опре
делиться со схемой газифи
кации Камчатки за счет сжи
женного природного газа. 
По данным „Ъ“, НОВАТЭК отка
зался от поставок СПГ в регион, 
 ссылаясь на нехватку свобод
ных объемов на проекте «Ямал 
СПГ». Теперь «Газпрому», кото
рый назначен ответственным 
за   газификацию полу острова, 
придется искать объемы в соб
ственном СПГпорт феле. Рас
ходы на строительство инфра
структуры —  около 18 млрд 
руб.—  предлагается переложить 
на бюджет, при этом компенси
ровав «Газпрому» потери от про
дажи газа на Камчатке по регу
лируемой цене. Но в этом случае 
проект, по расчетам Минэнерго, 
 будет убыточным.

«Газпром» станет оператором га-
зоснабжения Камчатского края 
за счет СПГ, следует из протокола со-
вещания у вице-премьера Александ-
ра Новака от 16 июня (есть у „Ъ“). При 
этом пока непонятно, кто будет по-
ставлять СПГ: НОВАТЭК, согласно до-
кументу, отказался от прежних пла-
нов по отгрузке своего сжиженного 
газа с проекта «Ямал СПГ», ссылаясь 
на нехватку свободных объемов.

Вместо этого на совещании 
было предложено проанализиро-
вать возможность поставки «Газпро-
мом» собственного СПГ, покупае-
мого с проекта «Ямал СПГ». Сейчас 
компания покупает до 2,9 млн тонн 
СПГ в год на условиях FOB Зебрюг-
ге в Бельгии, продавая соответст-
вующие объемы индийской Gail 
по долгосрочному контракту. Поэ-
тому «Газпром», как отмечают собе-
седники „Ъ“, также не располагает 
свободными объемами СПГ в сво-
ем портфеле. Но монополия счита-
ет, что НОВАТЭК мог бы поставлять 
СПГ на Камчатку с будущего проек-
та «Арктик СПГ-2», где пока не все 
объемы законтрактованы. Однако, 
как поясняют собеседники „Ъ“, НО-
ВАТЭК в принципе не хочет этого 
делать из-за низких тарифов на газ 
на Камчатке.

Проблема со снабжением Кам-
чатки вызвана тем, что потен-
циала местных месторождений 
«Газпрома» недостаточно, чтобы 
обеспечить полную газификацию 
основных населенных пунктов. Ис-
ходно предлагалось, что в Петро-
павловск-Камчатский будет постав-
ляться отпарной газ, образующийся 
в процессе перевалки СПГ на тер-

минале НОВАТЭКа в бухте Бечевин-
ская, где с февраля 2023 года нач-
нется перегрузка сжиженного газа 
с газовозов ледового класса на обыч-
ные СПГ-танкеры. Но этот вариант 
предусматривал строительство тру-
бы до Петропавловска-Камчатско-
го протяженностью до 140 км и сто-
имостью до 120 млрд руб., что было 
признано неприемлемым. В итоге 
был выбран вариант со строитель-
ством регазификационного терми-
нала на 600 тыс. тонн возле Петро-
павловска-Камчатского, куда СПГ 
будут привозить на небольшом тан-
кере из Бечевинской бухты.

Согласно протоколу, средства 
на создание инфраструктуры пред-
лагается брать из бюджета. При этом 

«Газпрому» должна быть компенси-
рована разница между стоимостью 
регазифицированного СПГ и теку-
щей регулируемой конечной ценой 
газа. Предполагалось, что она может 
быть покрыта за счет того, что ко-
тельные региона будут переведены 
на газ и перестанут покупать доро-
гой мазут (государство субсидирует 
тариф на тепло на Камчатке). Одна-
ко, проанализировав этот сценарий, 
Минэнерго пришло к выводу, что 
он экономически неэффективен (до-
клад в правительство есть у „Ъ“).

Так, по расчетам Минэнер-
го, инвестиции в необходимую 
инфраструктуру составят около 
18 млрд руб., в том числе строи-
тельство плавучей регазификаци-
онной установки — 8,1 млрд руб., 
причальной и морской инфра-
структуры — 4 млрд руб., газопро-
вода — 0,2 млрд руб., судна-челно-
ка — 5,6 млрд руб.

Однако текущие заниженные 
тарифы на газ на Камчатке, уста-

новленные в 2011 году, не позво-
лят окупить эти затраты, отмечает 
Минэнерго: для этого тариф дол-
жен составлять не менее 15 тыс. 
руб. за 1 тыс. кубометров (для вну-
тренней нормы доходности в 10%), 
а если их не окупать (то есть при ну-
левой норме доходности) — 8,4 тыс. 
руб. В 2021 году тариф составля-
ет 6,378 тыс. руб. Для сравнения: 
в 2009 году цена на газ для потреби-
телей Камчатки составляла 13,5 тыс. 
руб., в 2010 году — 10,25 тыс. руб. 
Если бы тарифы не были сниже-
ны в 2011 году и индексировались 
по инфляции, то составляли бы сей-
час 18,796 тыс. руб. за 1 тыс. кубоме-
тров, пишет Минэнерго.

Что касается субсидий самому 
«Газпрому», то в целом перевод ко-
тельных на газ позволит сэконо-
мить достаточно, чтобы компенси-
ровать стоимость дорогого СПГ. Так, 
по оценке Минэнерго, экономия 
при отказе от мазута в среднем со-
ставит 6,8–10,8 млрд руб. в год в за-

висимости от цены нефти Urals 
(в диапазоне $40–70 за баррель). За-
траты бюджета на субсидирование 
СПГ составили бы 2,8–11,3 млрд 
руб. в год, то есть при низких ценах 
на нефть бюджет сильно выигрыва-
ет от перевода котельных на газ, при 
высоких — немного проигрывает.

Для того чтобы определить 
источник поставок СПГ, прави-
тельство планирует провести со-
гласительное совещание с НОВАТ-
ЭКом и «Газпромом». Последнему 
при этом поручено составить ТЭО 
проекта газификации Камчатского 
края с использованием СПГ. Мин-
фин также предлагает зафиксиро-
вать цену покупки СПГ в рублях 
на долгосрочную перспективу.

В «Газпроме» и НОВАТЭКе ком-
ментариев не предоставили, 
в Минэнерго запрос „Ъ“ переадре-
совали в аппарат вице-премьера 
Александра Новака, там на запрос 
„Ъ“ не ответили.

Татьяна Дятел

Баланс 
для страхования жизни
ЦБ и страховой сектор пытаются договориться 
об инвестициях без последствий

Банк России продолжает работу по уже
сточению регулирования  страхования 
жизни, что в очередной раз вызвало 
протест страхового лобби. Всероссий
ский союз страховщиков (ВСС) обра
тился к регулятору с критикой новой 
«радикальной» версии требований к сег
менту — по мнению рынка, она создает 
несоразмерный регуляторный арбитраж 
с другими фининститутами и негативную 
практику регулирования актом ЦБ гра
жданскоправовых отношений, которые 
описываются Гражданским кодексом. 
Сворачивания рынка ожидать не стоит — 
Банк России неоднократно давал понять 
страховщикам, что не намерен уничто
жать площадку, на которую может пере
течь часть из 32 трлн руб. средств физ
лиц, находящихся на счетах банков. 
Проект ЦБ о гарантировании взносов 
в страховании жизни по аналогии с бан
ковским сектором поспособствует это
му, согласны на рынке.

Предметом недовольства страховщиков 
стала новая версия проекта указания ЦБ 
о минимальных требованиях к страхова-
нию жизни. Как уже писал „Ъ“, документ 
содержит коэффициенты возмещения в за-
висимости от возраста клиентов: страхов-
щики обязаны будут выплачивать по риску 
смерти лицам до 30 лет до 880% уплачен-
ных ими взносов, а лицам от 60 до 65 лет — 
от 110%. Кроме того, инвестдоход по стра-
ховым продуктам должен рассчитываться 

только из ценных бумаг, которые доступны 
неквалифицированным инвесторам, без по-
терь договор можно расторгнуть до третьего 
взноса (см. „Ъ“ от 28 июля).

Как говорится в письме президента ВСС 
Игоря Юргенса зампреду ЦБ Владимиру 
Чистюхину (есть у „Ъ“), большинство пред-
ложений страховщиков принято не было, 
каждая новая версия проекта указания 
«ухудшала подход к регулированию страхо-
вания жизни». Кроме того, по мнению ВСС, 
предложенный ЦБ подход является доста-
точно радикальным и направлен исключи-
тельно на страхование жизни, что создает 
несоразмерный регуляторный арбитраж 
с иными финансовыми институтами. «Про-
ект указания создает негативную практику, 
при которой нормативный акт Банка Рос-
сии будет регулировать гражданско-пра-
вовые отношения и институты, которые 
являются объектами регулирования Гра-
жданского кодекса — право страховщика 
на оценку риска, существенные условия до-
говора»,— говорится в обращении страхов-
щиков в ЦБ. На рынке указывают на то, что 
международная практика регулирования 
страхования жизни не знает такой ради-
кальности, которую предлагает регулятор, 
обозначая суммы выплат для каждого воз-
раста и ограничивая страховщиков в расче-
те доходности малым низкодоходным пе-
речнем инструментов.
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Пока кровь  
не грянет
Прививочная кампания  
привела к дефициту доноров

России угрожает дефицит донорской 
крови, и связано это с массовой приви
вочной кампанией. Дело в том, что потен
циальному донору запрещено сдавать 
кровь между первой и второй привив
кой от COVID19 и еще месяц после по
лучения второго компонента вакцины. 
Федеральное медикобиологическое 
агентство (ФМБА) заверяет, что кро
ви для больниц пока хватает, но при
знает, что с пополнением запасов есть 
очевидные проблемы. О нехватке донор
ской крови „Ъ“ рассказали медики Пе
тербурга, Томской и Ульяновской обла
стей, Крыма и других регионов. Впрочем, 
в ряде областей отрицают дефицит, 
хотя статистика ФМБА говорит о «крити
ческом минимуме».

«Вакцинация спутала все наши планы, 
а светофор неприлично красный» — так на-
чинается призыв ФМБА к донорам, опубли-
кованный в соцсетях в начале августа. Речь 
идет о «донорском светофоре», который по-
казывает дефицит компонентов крови по 
аналогии с обычным дорожным светофо-
ром: красный цвет означает серьезную не-
хватку крови, желтый — недостаточное 
количество, зеленый — наличие крови, 
а белый — достаточное количество запа-
сов. Такие «светофоры» ведутся каждой ре-
гиональной службой крови и время от вре-
мени «моргают», сообщая донорам, крови 
какой группы и с каким резус-фактором 
сейчас не хватает. Последние недели кар-

та «донорских светофоров» на сайте ФМБА 
«Я донор» заметно покраснела.

Летом традиционно фиксируется «донор-
ское затишье», поскольку люди уезжают в от-
пуска. Но в этом году добавился новый фак-
тор — массовая прививочная кампания, 
заявила „Ъ“ директор Центра крови ФМБА 
России, главный внештатный трансфузиолог 
ФМБА России София Голосова. Она напомина-
ет, что между первой и второй прививкой вак-
цины от коронавируса нельзя быть донором 
крови, а после получения второго компонен-
та вакцины человек еще на месяц получает 
медотвод от донорства, «в первую очередь это 
необходимо для здоровья самих доноров». Го-
спожа Голосова подчеркнула, что в ФМБА нет 
дефицита компонентов крови на выдачу боль-
ницам, однако с пополнением запасов есть 
очевидные сложности. Учреждения ФМБА на-
чали вести сбор крови по субботам для удоб-
ства работающих по будням доноров. Медики 
обзванивают постоянных доноров из своей 
базы и рассылают им СМС-приглашения, од-
нако ситуация «остается тяжелой».

«Говорить о том, что все хорошо, нельзя. Мы 
никогда не можем предугадать, кровь какой 
группы и в каком количестве может понадо-
биться прямо сейчас. Ведь не всегда речь идет 
только о плановых операциях,— пояснила Со-
фия Голосова.— Поэтому остро стоит вопрос 
о том, чтобы доноры приходили к нам сразу 
после истечения срока после вакцинации».
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09  Плуги народа 
Продажи российской 
сельхозтехники выросли 
в полтора раза

10  Для ювелиров настало 
золотое время 
Продажи превысили  
уровень 2019 года

деловые  
новости

НОВАТЭК не нашел у себя 
достаточных объемов 
сжиженного природного 
газа для газификации 
Камчатки, оставив эту 
проблему «Газпрому»  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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сегодняшнее 
число 0,31

процента составила инфляция за июль 2021 года, сообщил Росстат. По сравнению с июньским значе-
нием показатель снизился более чем вдвое, оказавшись заметно меньше консенсус-прогноза, сделанно-
го «Интерфаксом» (0,4%). Причина столь заметного снижения инфляции — сезонная плодоовощная деф-
ляция в 6,9% за июль. В годовом выражении инфляция в июле замедлилась до 6,46% с 6,5% на конец июня 
(это был максимум с августа 2016 года). В то же время базовая инфляция (исключает изменения цен, 
подверженных влиянию сезонных и административных факторов) в июле 2021 года составила 0,47% 
(0,26% год назад), а в годовом выражении выросла до 6,78% против 6,55% в июне 2021 года.

СТАТИСТИКА

Доходы граждан  
еще далеки от уровня  
начала 2013 года

На фоне того, как за второй квар-
тал 2021 года Росстат зафиксиро-
вал бурный рост реальных распо-
лагаемых доходов населения (квар-
тал к кварталу, с учетом сезонности) 
в той их части, которая не наблю-
дается прямыми методами (см. „Ъ“ 
от 29 июля), аналитики продолжили 
исследование долгосрочной динами-
ки показателя — она выглядит менее 
привлекательно.

Так, по оценкам экономистов 
Центра развития ВШЭ в свежем до-
кладе «Индексы интенсивности выпу-
ска товаров и услуг по базовым ви-
дам экономической деятельности», 
реальные денежные доходы насе-
ления (отличаются от располагае-
мых на величину обязательных вы-
плат) во втором квартале 2021 года 
были на 6,7% ниже первого квартала 
2013 года. При этом ниже указанно-
го периода были все составляющие 
доходов, кроме оплаты труда (она 

занимает 60% всех доходов), кото-
рая превысила первый квартал 2013 
года на 1,2%. Доходы от предпри-
нимательства оказались ниже уров-
ня восьмилетней давности на 22,6%, 
от собственности — на 17,6%, со-
цвыплаты — на 7,3%, а прочие до-
ходы (бурный рост которых обнару-
жен во втором квартале 2021 года 
по сравнению с первым) — на 24,4% 
(см. график). Аналитики выделяют 
три основных причины такой динами-
ки: резкий всплеск инфляции в конце 
2014 года после девальвации рубля, 
«противокоронавирусный» локдаун 
марта 2020 года, повлекший за со-
бой падение доходов в номинальном 
выражении, и ускорение инфляции 
в первом полугодии 2021 года.

Во втором квартале 2021 года 
по сравнению с четвертым кварта-
лом 2020 года (сезонность — вли-
яние повышенных новогодних вы-
плат — устранена) доходы населе-
ния снизились на 2,9%, оплата тру-
да наемных работников сократилась 
незначительно, на 1%. Соцвыплаты 
же испытали наибольшее влияние 
инфляции: во втором квартале 2021 
года они снизились по сравнению 
с четвертым кварталом 2020 года 
на 7,6%, в первую очередь из-за су-
щественного опережения ростом 
потребительских цен роста пенсий 
в номинальном выражении. Еще од-
ной пострадавшей статьей денеж-
ных доходов стали доходы от соб-
ственности. Их сокращение про-
исходило на фоне снижения объ-
емов банковских вкладов с дека-
бря 2020 года. Поддержанию дохо-
дов от предпринимательства (рост 
на 2,8% за рассматриваемый пе-
риод) способствовало оживление 
экономической активности, затро-
нувшее и арендный рынок, считают 
в Центре развития ВШЭ.

Алексей Шаповалов

Доходы 
от предприни-
мательства
Оплата труда 
наемных работников
Социальные выплаты
Доходы от собственности
Прочие доходы

ДИНАМИКА СОСТАВЛЯЮЩИХ РЕАЛЬНЫХ
ДЕНЕЖНЫХ ДОХОДОВ ГРАЖДАН (%)*
ИСТОЧНИК: ЦЕНТР РАЗВИТИЯ ВШЭ.
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Сотрудники Центра макроэкономического анализа и кра-
ткосрочного прогнозирования (ЦМАКП) Института на-
роднохозяйственного прогнозирования РАН Дмитрий 
Белоусов, Кирилл Михайленко, Екатерина Сабельнико-
ва и Олег Солнцев опубликовали статью «Роль цифрови-
зации в целевом сценарии развития экономики России». 
По мнению ученых, невозможный без ускоренного раз-
вития информационно-компьютерных технологий ин-
тенсивный посткризисный рост экономики потребует на-
правленного выращивания технологических компаний — 
национальных чемпионов, при этом авторы призывают 
воспринимать его как часть мер «стимулирования эконо-
мического роста вообще», без которой плодами ускоре-
ния российской экономики воспользуются существую-
щие глобальные игроки. 

Целевой сценарий посткризисного восстановления, кото-
рый авторы работы полагают единственным достойным обсуж-
дения в контексте национальных целей России, предполагает 
отсутствие затяжных внешних шоков в период выхода из пан-
демии и опирается на ускоренное развитие в РФ сектора ИКТ 
(«цифровизацию») и создание базового государственного спро-
са на его продукцию. В модели авторов уже с 2028 года это по-
зволит разогнать динамику ВВП до уровня порядка 3% в год (что 
примерно соответствует мировому ровню). Предполагается, что 
выход на такие темпы роста создаст высокий уровень уже част-

ного спроса на продукцию ИКТ как «цифровых», так и традици-
онных компаний, активный ее экспорт и вследствие этого — 
высокую отдачу от инвестиций. Государство уже предприни-
мает активные усилия по формированию ресурсов для стиму-
лирования развития сектора ИКТ (создание инфраструктуры, 
подготовка кадров, стимулирование спроса), однако, по мне-
нию авторов, эффективность этих действий пока недостаточ-
на: в структуре цифровой экосистемы в РФ не хватает глобаль-
ных IT-чемпионов. В результате «незамкнутость» системы пре-
пятствует экономическому развитию страны, затрудняет и удо-
рожает развитие цифровой экономики. 

Сотрудники ЦМАКП выделяют два варианта стратегии выра-
щивания IT-чемпионов: модель ГЧП (основой развития ИКТ яв-
ляются интересы частного бизнеса — и в части спроса на про-
дукцию, и в части вовлечения частного капитала в финансиро-
вание IT-проектов) и модель «государственная экосистема» (ак-
тивная государственная поддержка). При этом в «чистом виде» 
ни один из вариантов недостаточен для того, чтобы развить име-
ющиеся IT-компании до масштабов глобально значимых игро-
ков IT-рынка — выращивание «чемпионов» по госзаказу не бу-
дет эффективным, а при финансировании за счет только частно-
го капитала быстрое развитие российских IT-компаний ограни-
чится национальными рынками. 

Собственно, ради выхода за их пределы авторы и предла-
гают использовать преимущества и минимизировать риски 

всех «чистых» стратегий выращивания «глобальных» чемпио-
нов, соединив их в варианте «последовательной трансформа-
ции» IT-компании, указывают исследователи. На первом этапе 
на базе сотрудничества с отраслевыми национальными компа-
ниями и институтами развития проводится масштабирование 
существующей IT-компании до лидеров национального рын-
ка. Второй этап предполагает вывод поддерживаемых государ-
ством российских IT-компаний на мировой рынок — при под-
держке национальных корпораций, Российского экспортного 
центра (РЭЦ), ВЭБ.РФ и стратегических иностранных партнеров 
(в том числе суверенных инвестфондов развивающихся рын-
ков). На третьем этапе одновременно с привлечением в капи-
тал крупнейших игроков осуществляются проведение IPO рос-
сийской отраслевой IT-компании и превращение ее в значимо-
го «платформенного игрока» на мировом рынке.

Необходимость создания глобальных чемпионов, по мне-
нию исследователей, заключается даже не в том, что без созда-
ния таких структур Россия «недоберет» экономического роста. 
Она еще и в том, что в мире, где глобальные компании Big Tech 
занимают доминирующее положение в экономике «новых от-
раслей», создание собственных компаний глобального масшта-
ба — единственный способ избежать ситуации, в которой ре-
зультаты усилий государства по развитию ИКТ достанутся техно-
логическим гигантам, российских среди которых не окажется.

Венера Петрова

Богатыри государственно-частной конструкции
Эксперты ЦМАКП обосновывают модель создания в РФ глобальных IT-чемпионов

Существенной для компаний яв-
ляется и скорость вступления в силу 
новых требований — ЦБ заложил 
на это 90 дней, в то время как рын-
ку придется изменить продуктовую 
линейку, перенастроить операци-
онные процессы и отчетность, до-
работать информационные систе-
мы. «Потенциальную позицию Бан-
ка России, состоящую в том, что об-
суждение велось на протяжении не-
скольких месяцев и страховое сооб-

щество должно было использовать 
данное время для перестройки про-
цессов, считаем неправильной, так 
как каждая новая версия проекта 
указания принципиально меняла 
области и направление регулирова-
ния»,— считают в ВСС.

Впрочем, ожесточенной дискус-
сии и ухода страховщиков с рынка 
страхования жизни ожидать не сто-
ит. Задачи правительства по сохра-
нению массового частного инвесто-
ра и борьба Банка России за права 
потребителей финансовых услуг ре-

формируют, но все же сохранят воз-
можности инвестирования в этом 
секторе для физлиц. По данным ЦБ, 
российские банки в мае 2021 года 
сократили объем вкладов физлиц 
на 1,5%, до 32,4 трлн руб. «При суще-
ствующей инфляции средства на де-
позитах теряются, у физлиц должен 
быть выбор средств инвестирова-
ния, и мы понимаем, что нет жела-
ния закрыть наш рынок, но он бу-
дет достаточно серьезно реформиро-
ван»,— говорит вице-президент ВСС 
Виктор Дубровин.

Еще одним значимым изменени-
ем в сегменте станет введение си-
стемы гарантирования сохранно-
сти внесенных физлицами средств 
на базе АСВ — об этом говорится 
в последней версии законопроек-
та «О гарантировании прав по до-
говорам страхования жизни» (есть 
у „Ъ“). В нем фиксируется сумма вы-
платы страховщика при банкрот-
стве — 1,4 млн руб. В отличие от га-
рантий банковским вкладчикам, ко-
торым в пределах этой суммы возвра-
щаются и проценты по депозиту, ин-

вестдоход в выплату по страховому 
полису не войдет. «История с гаран-
тированием — очевидное благо для 
рынка, она устраняет арбитраж по 
сравнению с депозитами,— говорит 
Виктор Дубровин.— Это логично, что 
и у банков, и у страховщиков при схо-
жих продуктах должна быть гаран-
тия». Это привлечет клиентов, увере-
ны на рынке, поскольку «граждане 
привыкли к АСВ и часто спрашива-
ют при покупке полисов, есть ли по 
ним гарантия», соглашаются в союзе.

Татьяна Гришина

Баланс для страхования жизни

Рекомендации мировых экономистов 
сфокусировать антикризисную поддерж-
ку на перспективных для восстановления 
и роста экономики компаниях были реали-
зованы в РФ как минимум в части льготно-
го кредитования бизнеса, свидетельству-
ет доклад Банка России о кредитовании 
субъектов малого и среднего предприни-
мательства (МСП). Так, наибольший инте-
рес к программам господдержки прояви-
ли именно «новые» заемщики, полагавши-
еся до пандемии на собственные ресурсы. 
Заемщики же, имевшие задолженность 
еще до пандемии, продолжили пользо-
ваться уже открытыми кредитными лини-
ями, а новое финансирование привлекали 
по рыночным ставкам. Отчасти это связа-
но с более жесткими требованиями льгот-
ных программ кредитования по финансо-
вой устойчивости заемщиков.

Банк России в свежем докладе «Оценка эф-
фективности мер поддержки субъектов МСП» 
проанализировал характер кредитования ма-
лого и среднего бизнеса в период пандемии — 
с апреля 2020 года по март 2021 года включи-
тельно. В фокусе экспертов ЦБ были шесть го-
спрограмм: правительственные програм-
мы льготного кредитования малого бизнеса 
по ставке 8,5% и кредитования на зарплаты 
(ФОТ 0 с нулевой ставкой и ФОТ 2.0 со ставкой 
2%), а также программы самого ЦБ по стиму-
лированию банков к кредитованию МСП. По 
мнению аналитиков, программы позволили 
во время пандемии сохранить объемы креди-
тования — так, банки за указанный срок выда-
ли малому бизнесу кредитов на 7,9 трлн руб., 
что лишь на 0,6% меньше общего объема вы-
дач за тот же период годом ранее.

Впрочем, наибольший интерес представля-
ет анализ структуры заемщиков по програм-
мам господдержки. Согласно докладу, наибо-
лее активно в них участвовали «новые» заем-
щики, речь идет о компаниях, у которых не 
было задолженности по кредитам до кризи-
са — с 1 февраля 2019 года по 1 апреля 2021 
года. «Это может косвенно указывать на то, что 
кредиты получили компании, которые в обыч-
ной ситуации полагаются на собственные ре-
сурсы, но остро нуждались в финансирова-
нии во время пандемии»,— указывают анали-

тики ЦБ. Так, в июле—августе 2020 года доля 
кредитов, полученных «новыми» заемщиками 
в рамках программ господдержки, достигала 

66% и 62% соответственно (см. график). В це-
лом же займы по госпрограммам составили 
около 40% всех кредитов «новых» заемщиков, 

или 635,2 млрд руб. в денежном выражении. 
Остальные же 60% кредитов «устойчивый» биз-
нес получал на рыночных условиях.

Компании малого бизнеса, имевшие за-
долженность еще до пандемии, смогли при-
влечь по госпрограммам лишь 10,2% креди-
тов. Наибольшие же объемы выдач «старым» 
заемщикам приходятся на кредиты по рыноч-
ным ставкам. При этом такие компании ак-
тивно пользовались открытыми до пандемии 
кредитными линиями. Отчасти устремление 
«старых» заемщиков к кредитованию на ры-
ночных условиях объясняется требованиями 
льготных программ к финансовой устойчиво-
сти предприятий. Так, средний уровень про-
сроченной задолженности компаний, напри-
мер, по «программе 8,5» составил лишь 0,2% 
при 12% по кредитному портфелю МСП в це-
лом. Доля проблемных ссуд по таким заемщи-
кам также была ниже рынка в целом — 2,4% 
против 18%. «Пользователи программ проде-
монстрировали большую кредитную устойчи-
вость, чем портфель МСП в среднем, что так-
же может говорить о положительном эффек-
те программ поддержки и о том, что поддерж-
ку получили нуждающиеся в ней субъекты 
МСП»,— отмечают в ЦБ.

Отметим, что хотя в денежном выраже-
нии объемы кредитования «новых» и «ста-
рых» заемщиков по госпрограммам сопоста-
вимы (635,2 млрд руб. и 715,2 млрд руб. соот-
ветственно), стоимость господдержки «ста-
рых» оказалась сравнительно небольшой — 
все же 90% таких компаний кредитовались без 
господдержки. Де-факто государству удалось 
сконцентрировать поддержку на компаниях, 
которые могут закрыться только из-за потря-
сений COVID-19. Ранее на предпочтительность 
адресной модели господдержки МСП указыва-
ли экономисты МВФ и Всемирного банка, ар-
гументируя тем, что массированная поддерж-
ка МСП лишь исчерпает ресурсы бюджета, 
а слабые компании закроются по окончании 
льготных программ (см. „Ъ“ от 12 октября 2020 
года). Эффективность выбранной правитель-
ством модели поддержки подтверждает как от-
сутствие волны банкротств после окончания 
моратория, так и растущая деловая активность 
в секторе МСП (см. „Ъ“ от 21 июня).

Диана Галиева

Повезло тому, кто сам везет
Стойкий бизнес удержался в очереди за господдержкой

Властям удалось довольно эффективно поддержать компании,  
у которых есть перспективы, отделив их от «зомби», помощь которым  
лишь продлит их существование  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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В понедельник совет Госдумы проведет 
дополнительное заседание, чтобы отпра
вить в рассылку накопившиеся за месяц 
законопроекты. После завершения по
следней сессии седьмого созыва от де
путатов поступило уже более 30 новых 
инициатив, и почти все они внесены теми, 
кто баллотируется в следующую Думу. 
Авторы объясняют свою активность тем, 
что их полномочия еще не закончились 
и они доделывают то, что не успели. 
Но это также и способ привлечь внима
ние избирателей к своей предвыборной 
программе, отмечает эксперт.

Дополнительное заседание совета Госду-
мы 9 августа будет вторым после закрытия 
последней сессии седьмого созыва: 30 июня 
совет уже собирался, чтобы направить в офи-
циальную рассылку законопроекты, внесен-
ные после завершающего пленарного засе-
дания 17 июня. Всего за это время депутаты 
внесли в нижнюю палату 32 законопроекта: 
авторами 13 из них являются представители 
ЛДПР, 10 документов внесли единороссы, 
5 — справороссы и 4 — коммунисты.

Так, в середине июля единороссы Влади-
мир Бурматов (глава комитета по экологии) 
и Павел Крашенинников (глава комитета по 
законодательству) внесли проект об установ-
лении административной ответственности 
за нарушение правил обращения с животны-
ми, а позже господин Бурматов инициировал 
еще и поправки о запрете продажи животных 
на птичьих рынках и в зоомагазинах. Оба де-
путата баллотируются в новую Думу: первый 
идет по одномандатному округу, второй — по 
списку. Как пояснил „Ъ“ Владимир Бурматов, 
эти законопроекты «прошли большой путь» 
и внесены, как только были получены отзы-
вы и учтены замечания. Депутат не счита-
ет летние каникулы поводом останавливать 
свою работу как законодателя, так как он про-
должает «получать депутатскую зарплату».

Секретарь генсовета «Единой России» (ЕР) 
сенатор Андрей Турчак (он возглавляет спи-
сок ЕР на выборах в псковское заксобрание) 
в начале июля внес поправки в КоАП, вво-
дящие «единые требования» к установке до-
рожных фото- и видеокамер с целью защиты 
водителей от «необоснованных штрафов». 
А первый зампред комитета по культуре 
Александр Шолохов (идет в Думу по списку 
ЕР в Ростовской области) предложил марки-
ровать струнные смычковые музыкальные 
инструменты и смычки при их временном 
вывозе «в целях исключения возможности 
вывоза уникальной и редкой скрипки под 
видом современной скрипки».

Пополняли базу законопроектов и еди-
нороссы, которых нет в списках кандида-
тов. Например, в день закрытия сессии Сер-
гей Вострецов предложил отнести бывших 
несовершеннолетних узников концлаге-
рей к ветеранам войны. Напомним, осенью 

2020 года питерский одномандатник всту-
пил в публичную перепалку с Андреем Тур-
чаком, после того как поддержал снижение 
возраста уголовной ответственности с 16 
до 12 лет: господин Турчак тогда сказал, что 
для этого депутата седьмой созыв станет по-
следним. А представляющий Дагестан еди-
норосс Бувайсар Сайтиев внес проект о про-
длении статуса вынужденным переселен-
цам, пострадавшим в результате боевых дей-
ствий в Чечне, несмотря на получение ими 
компенсации, в случае если они признаны 
нуждающимися в жилье. Отметим, что это 
первый законопроект, внесенный господи-
ном Сайтиевым с конца 2019 года.

Уходящие депутаты используют послед-
ние месяцы своего ресурса, чтобы попасть 
в публичное поле, отстраниться от партии, на 

которую они обижены, или привлечь внима-
ние к конкретному отраслевому интересу, по-
ясняет политолог Александр Пожалов. «Мож-
но сказать, что это запоздалое выполнение де-
путатами своей предвыборной программы, 
чтобы была возможность на будущее пока-
зать, что они сделали все, что могли»,— ска-
зал он. К тому же во время сессии единорос-
сы вынуждены согласовывать с руководст-
вом фракции свои инициативы, а когда они 
не участвуют в выборах, то этот фильтр для 
них уже неактуален, добавляет эксперт.

Фракция ЛДПР чаще всего вносила пар-
тийные законопроекты за авторством не-
скольких статусных депутатов. Наиболее ак-
тивно поработала группа авторов во главе 
с председателем комитета по труду Яросла-
вом Ниловым (входит в центральную часть 
партсписка). Они, в частности, предложи-
ли запретить арест принадлежащего гра-
жданам-должникам движимого имущест-
ва, предоставлять россиянам находящиеся 
в госсобственности земельные участки для 
создания семейных поместий и семейных 
поселений, включать в страховой стаж для 

досрочного выхода на пенсию период служ-
бы в армии по призыву и предоставлять ма-
лоимущим гражданам, оказавшимся в труд-
ной жизненной ситуации, продовольствен-
но-лекарственные сертификаты. Кроме того, 
в конце июля ЛДПР внесла очередной про-
ект об индексации пенсий работающим пен-
сионерам, хотя ранее подобные ее инициа-
тивы уже отклонялись (напомним, что об-
ращение КПРФ и СРЗП по тому же вопросу 
в Конституционный суд ЛДПР не подписала, 
из-за чего запрос отправить не удалось).

Из других летних инициатив можно от-
метить предложение Сергея Катасонова 
(первый номер списка ЛДПР в Оренбург-
ской области) освободить граждан от нало-
гов на имущество и землю в период дейст-
вия ограничительных антиковидных мер 
и проект Александра Шерина (избирается 
по списку и округу в Рязанской области) об 
организации аукционов по продаже автомо-
бильных номеров особых серий. Фракция 
«работает без выходных», полномочия депу-
татов не прекращаются, а авторы проектов 
имеют высокие шансы на переизбрание, по-

яснил „Ъ“ заместитель главы фракции ЛДПР 
Алексей Диденко (баллотируется по списку 
и округу в Томской области).

Заметно реже пока используют законот-
ворчество в целях предвыборной агитации 
СРЗП и КПРФ.

Эсеры во главе с их лидером Сергеем Ми-
роновым внесли собственные поправки об 
усилении уголовной ответственности за же-
стокое обращение с животными. Глава коми-
тета по финансовому рынку Анатолий Акса-
ков (идет по округу в Чувашии) предложил 
запретить плавающую процентную ставку 
по потребительским кредитам и ипотечным 
займам. А Михаил Емельянов (избирается по 
списку и округу в Ростовской области) пред-
ставил проект об обязательной выдаче преду-
преждений перед возбуждением дел по созда-
нию препятствий для доступа торговых сетей 
на рынок. По словам господина Емельянова, 
он просто «доделал то, что не успел во время 
сессии», а проект по животным — это ответ на 
многочисленные письма избирателей.

Среди инициатив КПРФ — проект груп-
пы депутатов во главе с лидером партии Ген-
надием Зюгановым об освобождении нера-
ботающих пенсионеров от НДФЛ с доходов 
по банковским вкладам. Лидер московских 
коммунистов Валерий Рашкин (баллотиру-
ется по списку и округу) предложил обязать 
чиновников декларировать крупные сделки 
по приобретению предметов роскоши. И он 
же вместе со столичным одномандатником 
Денисом Парфеновым внес поправку о том, 
что власти городов федерального значения 
не могут изымать из ведения органов мест-
ного самоуправления полномочия по бла-
гоустройству территории, в том числе по 
устройству ливневой канализации.

Для думской оппозиции внесение законо-
проектов по острым социально-экономиче-
ским проблемам — это способ привлечь вни-
мание избирателей к своей предвыборной 
программе, ведь у нее меньше доступа в фе-
деральное информационное поле, отмечает 
Александр Пожалов. Для ЕР же вносимые со-
циальные законопроекты — это демонстра-
ция избирателю ближайших конкретных со-
циальных мер, которые, в отличие от иници-
атив оппозиции, точно будут приняты, под-
черкивает эксперт. Кроме того, по его словам, 
некоторые законопроекты статусных авто-
ров, нужные администрации президента или 
правительству, вносятся в летний период для 
ускорения прохождения предварительных 
законотворческих процедур. Но в целом из-
биратель мало следит за законотворческой 
повесткой партий, так как по поводу инициа-
тив оппозиции всегда есть сомнения, что она 
сможет их провести через Думу, а законопро-
екты единороссов нередко воспринимаются 
как производные от инициатив исполнитель-
ной власти, заключает господин Пожалов.

Мария Макутина

Каникулярное законотворчество
Какие законопроекты депутаты вносят в Госдуму во время отпуска

В отсутствие доступа к думской 
трибуне соратникам Владимира 
Жириновского (на фото) 
приходится привлекать внимание 
избирателей законодательными 
инициативами 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Кандидат в Госдуму от партии «Новые 
люди» Ирина Виноградова подала иск 
в Свердловский облсуд с требованием 
снять с выборов баллотирующегося по 
тому же одномандатному округу ураль
ского бизнесмена из «списка Титова» 
Сергея Капчука. Поводом для иска стала 
судимость бизнесмена, которая, по мне
нию госпожи Виноградовой, лишает его 
права участвовать в выборах. Ранее по 
аналогичной причине Центризбирком 
отказал господину Капчуку в регистра
ции в качестве кандидата в Госдуму 
по федеральному списку Партии роста. 
Бизнесмен уже обжаловал это решение 
в Верховном суде и хочет попросить 
Свердловский облсуд дождаться вер
дикта вышестоящей инстанции.

С требованием отменить регистрацию биз-
несмена Сергея Капчука в качестве кандида-
та в депутаты Госдумы по Березовскому одно-
мандатному округу в Свердловский облсуд 
обратилась Ирина Виноградова. Она баллоти-
руется в Думу от партии «Новые люди» по тому 
же округу, что и господин Капчук. «Я обрати-
лась в суд, поскольку у Сергея Капчука есть су-
димость за мошенничество. То, за что он осуж-
ден, относится к категории тяжких преступле-
ний. Мне бы не хотелось, чтобы в перспективе 
он обманул людей, которые будут за него голо-
совать. Мы все порой совершаем ошибки, но 
закон есть закон. На данный момент у Сергея 
Капчука нет права участвовать в выборах»,— 
пояснила госпожа Виноградова.

Отметим, что у избирательной комиссии 
Орджоникидзевского района Екатеринбур-
га, зарегистрировавшей господина Капчука 
кандидатом в Госдуму по Березовскому округу 
от Партии роста, претензий к его документам 
не возникло. В то же время Центризбирком 
на прошлой неделе исключил бизнесмена 
из федерального списка Партии роста, где он 
возглавлял уральскую региональную группу, 
именно из-за судимости по ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество). Согласно избирательному зако-
нодательству, граждане, осужденные к лише-
нию свободы за совершение тяжкого преступ-
ления, не имеют права избираться на любые 
выборные должности до истечения десяти лет 
со дня снятия или погашения судимости.

Напомним, в 2001 году Сергея Капчука 
обвинили в незаконной покупке кварти-
ры в Москве на средства Свердловской же-

лезной дороги. После этого он уехал в Объе-
диненные Арабские Эмираты, а позднее — 
в Лондон. В 2018 году господин Капчук был 
включен в «лондонский список» бизнес-ом-
будсмена и по совместительству лидера Пар-
тии роста Бориса Титова, участникам кото-
рого обещали, что по возвращении они не 
попадут под арест.

В 2019 году Верх-Исетский районный суд 
Екатеринбурга приговорил вернувшегося 
в Россию Сергея Капчука к двум годам лише-
ния свободы условно, однако бизнесмен по-
пал под амнистию в связи с 55-летием побе-
ды в Великой Отечественной войне. В апре-
ле 2021 года Верховный суд России отправил 
уголовное дело господина Капчука на пере-
смотр в Седьмой кассационный суд, и касса-
ционная инстанция переквалифицировала 
дело, изменив категорию с тяжкого преступ-
ления на среднюю тяжесть. По мнению пред-
принимателя, это полностью восстановило 
его пассивное избирательное право. В связи 
с этим в конце прошлой недели Сергей Кап-
чук подал жалобу в Верховный суд с прось-
бой отменить решение Центризбиркома.

В разговоре с „Ъ“ бизнесмен признался, 
что не знал о партийной принадлежности ав-
тора заявления. Он полагает, что Ирина Ви-
ноградова могла подать иск, будучи под вли-
янием других партий. С претензиями истца 
кандидат не согласен. «Заявление не подле-
жит удовлетворению, так как основано на 
искаженном толковании норм материаль-
ного права»,— подчеркнул господин Капчук. 
Заседание Свердловского облсуда по заявле-
нию кандидата «Новых людей» назначено на 
утро 9 августа. Бизнесмен намерен ходатай-
ствовать об отложении рассмотрения иска до 
принятия решения Верховным судом.

Как напоминает руководитель «Эксперт-
ного клуба Екатеринбурга» Анатолий Гага-
рин, каждый избирательный цикл в Свер-
дловской области сопровождается подачей 
исков в суды. «Эта практика распространена 
на выборах, когда кандидат от одной партии 
подает заявление о снятии кандидата от дру-
гой партии. Учитывая наш сложный регион, 
где большая политическая конкуренция, та-
кого эксцесса следовало ожидать. Конкурен-
ты прибегают к любым юридическим рыча-
гам, чтобы провести селекцию в списке со-
перников»,— пояснил господин Гагарин.

Анастасия Реутова, Екатеринбург

«Новые люди»  
взялись за конкурентов
Исключенного из партсписка бизнесмена 
пытаются снять еще и с выборов по округу

Певица Татьяна Буланова, баллотирую
щаяся в Госдуму от партии «Родина», за
писала видеообращение к главе Центр
избиркома Элле Памфиловой. В нем она 
сообщила, что петербургские чиновники 
препятствуют предвыборной агитации 
«Родины», и попросила прислать в город 
независимую комиссию, которая бы «по
могла губернатору Александру Беглову 
обеспечить равные условия для всех кан
дидатов». Ранее с аналогичной просьбой 
к губернатору и главе ЦИКа обратился ли
дер партии Алексей Журавлев. Вицегу
бернатор Петербурга по внутренней по
литике Александр Бельский отрицает об
винения «Родины» и утверждает, что про
блемы партии с размещением агита
ции — «коммерческая история». 

Проживающая в Санкт-Петербурге заслу-
женная артистка России Татьяна Буланова, 
которая замыкает первую тройку партспи-
ска «Родины» на выборах в Госдуму и зани-
мает четвертое место в списке партии на 
выборах в законодательное собрание горо-
да, опубликовала 7 августа видеообраще-
ние к председателю Центризбиркома Элле 
Памфиловой. По словам певицы, петербург-
ские чиновники мешают «Родине» распро-
странять предвыборную агитацию. «Скла-
дывается ощущение, что местные чиновни-
ки против народа»,— заявила госпожа Була-
нова. При этом она выразила уверенность, 
что «палки в колеса» «Родине» ставят за спи-
ной у губернатора Александра Беглова, и по-
просила направить в Петербург комиссию, 
которая помогла бы главе города разобрать-
ся в этом вопросе и провести честные и кон-
курентные выборы, создав равные условия 
для всех кандидатов.

Руководитель петербургского региональ-
ного исполкома партии «Родина» Екатери-
на Наговицына заявила „Ъ“, что рекламным 
компаниям было дано «указание сверху» не 
заключать договоры с партией. «У нас были 
договоренности с тремя крупными компа-
ниями примерно на тысячу рекламных мест. 
Однако потом из комитета по печати посту-
пила неофициальная команда, как сообща-
ют наши источники, не заключать договоры. 
Нам также передают, что даже сейчас, если 
Элле Памфиловой удастся надавить на чинов-
ников, компании будут отвечать, что у них нет 
мест»,— рассказала „Ъ“ госпожа Наговицына.

Лидер «Родины», депутат Госдумы Алексей 
Журавлев признается, что ситуация в Петер-
бурге стала для него неприятным открытием, 
ведь в других регионах у партии нет админис-
тративных препятствий. «Нашу партию хотят 
не пустить на выборы в ЗакС. Я уже обратил-
ся к губернатору Александру Беглову с прось-
бой выйти из отпуска и разобраться. Он, прав-
да, пока не ответил. За его спиной скандаль-
ную историю с муниципальными выбора-
ми 2019 года пытаются перенести на выбо-
ры в ЗакС. Я также обратился к Элле Памфило-
вой, надеюсь, что она возьмет дело на личный 
контроль. Чиновники, которые нам препятст-
вуют, просто подставляют губернатора, дела-
ют все, чтобы выборы не были легитимными. 
Во многих регионах дают команду не приди-
раться, нас регистрируют везде»,— сказал го-
сподин Журавлев.

В Центризбиркоме в выходные не отве-
тили на запрос „Ъ“. Не ответил на звонки „Ъ“ 
и глава комитета по печати Петербурга Влади-
мир Рябовол.

Вице-губернатор Петербурга Александр 
Бельский, курирующий внутреннюю полити-

ку и работу комитета по печати, отрицает за-
явления «Родины» по поводу административ-
ного давления. «Как мы можем влиять на ре-
кламные компании? Это чисто коммерческая 
история. Законом политическая реклама чет-
ко регламентирована, а контракты там распи-
саны на пять, а то и на десять лет вперед. Мы 
как государство не можем туда вмешиваться. 
Вопрос в том, чем занималась „Родина“: види-
мо, поздно вышли на рынок, а деньги уже по-
тратили»,— говорит вице-губернатор.

В то же время источник „Ъ“, хорошо знако-
мый с избирательным процессом в Петербур-
ге, полагает, что «Родина» и сама занимается 
незаконной агитацией. В доказательство он 
приводит развешанные по городу плакаты 
с рекламой нового фильма «Шугалей. Возвра-
щение» (социолог Максим Шугалей, который 
в 2018–2019 годах провел полтора года в пле-
ну у ливийских боевиков, занимает второе 
место в списке «Родины» на выборах в заксо-
брание Петербурга) и лозунгом «Любовь к ро-
дине сильнее смерти», а также публикацию 
«откровенно агитационных материалов» в не-
которых городских СМИ. При этом со сторо-
ны горизбиркома в адрес партии не поступи-
ло ни одного отказа в согласовании агитации, 
«хотя там были очень спорные и провокаци-
онные материалы, которые можно трактовать 
очень по-разному», добавляет собеседник.

Стоит отметить, что «Родина» после отка-
зов в размещении агитации открыла выстав-
ку «Кому НЕ нужна Родина?», где представле-
ны билборды и листовки, которые не удалось 
разместить на улицах. При этом тот же источ-
ник „Ъ“ утверждает, что многие из представ-
ленных там материалов партия даже не пыта-
лась согласовывать.

Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург

Татьяна Буланова  
выступила за «Родину»
Певица пожаловалась в ЦИК на петербургских чиновников

Его поздравляет депутат Госдумы Владимир Ресин:
— От всего сердца поздравляю вас, Марат Шакирзянович, с 55-ле-
тием! Время выбрало вас для решения стратегических задач в стро-
ительной отрасли России. В Татарстане при вас развернулась ком-
плексная программа жилищного строительства, налажена система 
электронных закупок и снижены затраты на строительство. В Мо-
скве — стартовала одна из ключевых программ современной Рос-
сии, реновация. Преобразились общественные пространства. Ча-

стью новой транспортной системы столицы стало МЦК, увеличены 
темпы строительства метро и дорог. И сегодня, на посту вице-премь-
ера РФ, используя накопленный опыт, вы делаете все возможное для 
выполнения намеченного президентом и председателем правитель-
ства РФ плана инфраструктурного развития страны. Желаю долгих 
лет жизни, успехов в работе и крепкого здоровья. За сильным лиде-
ром отрасли стоит надежная команда.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет  
зампреду правительства РФ  
Марату Хуснуллину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, СКР завершил 
расследование одного из самых гром-
ких уголовных дел последнего времени, 
связанного с хищением и отмыванием 
более 700 млн руб. бюджетных средств 
Минэнерго. Лидером преступной груп-
пы следователи считают уже бывше-
го замглавы ведомства Анатолия Тихо-
нова, лишившегося поста после ареста 
год назад. По версии следствия, госпо-
дин Тихонов вместе с гражданской же-
ной и другими сообщниками провернул 
ряд афер при создании государственной 
информационной системы (ГИС) ТЭКа 
и закупках необходимой для этого ком-
пьютерной техники. Как оказалось, се-
мья энергетика вкладывала средства 
в недвижимость как в Европе, так и в Мо-
скве, причем часть из коттеджей и квар-
тир арестована. Сам экс-замминистра, 
в понедельник приступающий к чтению 
уголовного дела более чем из 100 томов, 
настаивает на своей невиновности, на-
зывая доводы следствия надуманными.

В минувшую пятницу судья Басманного 
райсуда Москвы Оксана Курносова продли-
ла еще на месяц срок содержания под стра-
жей бывшему заместителю министра энерге-
тики России 52-летнему Анатолию Тихонову. 
Почти одновременно ее же решениями под 
домашним арестом были оставлены граждан-
ская жена экс-чиновника, числившаяся ис-
полнительным директором ООО «Фонтекс», 
Валерия Коваленко и бизнесвумен Елена Го-
ловко, которую следователи ГСУ СКР, обра-
тившиеся в суд с ходатайствами о продлении 
меры пресечения, считают одним из теневых 
бухгалтеров преступной группы. Кроме того, 
в СИЗО останутся также занимавший в прош-
лом пост советника замминистра Роман Рыж-
ков, а также предприниматели Виктор Сереб-
ряков и Владимир Макаров, вице-президенты 
одной из коммерческих структур, которая со-
трудничала с четой Тихонов—Коваленко. 
После этого всем им были предъявлены об-
винения в окончательной редакции в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
а некоторым из группы — также еще и в отмы-
вании денежных средств в особо крупном раз-
мере, приобретенных в результате соверше-
ния преступления (ч. 4 ст. 174.1 УК РФ).

По данным источников „Ъ“ в силовых 
структурах, продление меры пресечения 
для обвиняемых на месяц — это не более 
чем процессуальная формальность перед 
официальным окончанием предваритель-
ного следствия. По закону максимальный 
срок содержания под стражей во время рас-
следования тяжкого преступления состав-
ляет один год, а за месяц до его истечения 
должно быть предъявлено окончательное 
обвинение, после чего начинается процеду-
ра ознакомления с материалами уголовного 

дела. Господину Тихонову обвинение долж-
ны были предъявить до 8 августа и в после-
дующие два-три дня его предполагаемым 
сообщникам. По некоторым данным, уго-
ловное дело за прошедший год следствия 
увеличилось более чем на 100 томов, а пото-
му его чтение явно займет не один месяц. Но 
следующее решение продлить срок заклю-
чения обвиняемым по ходатайству СКР мо-
жет принять уже только Мосгорсуд.

Напомним, как рассказывал „Ъ“, следова-
тели считают, что в преступную группу, руко-
водителями которой были Анатолий Тихонов 
и Владимир Макаров, входило более десяти 
человек, восемь из которых находятся в СИЗО 
или под домашними арестами, а другие чи-
слятся в разряде «не установленных следстви-
ем лиц» или к данному моменту уже умерли.

При этом само расследование стало сво-
еобразным продолжением другого громко-
го уголовного дела бывшего директора про-
екта ГИС ТЭК в Минэнерго Романа Щербова. 
Несколько лет назад он был задержан за вы-
могательство взятки в 40 млн руб. (ч. 6 ст. 290 
УК РФ). Господину Щербову суд вначале на-
значил восемь с половиной лет со штрафом 
в размере суммы взятки, а его знакомому 
Игорю Удинцеву, являвшемуся исполнитель-

ным директором компании «Эндевел»,— на 
год меньше с аналогичным штрафом за по-
средничество во взяточничестве (ч. 4 ст. 291.1 
УК РФ). Однако Мосгорсуд переквалифици-
ровал вмененное им в вину преступление 
на покушение на мошенничество, сокра-
тив сроки. По некоторым данным, именно 
показания Романа Щербова, пошедшего на 
сделку с правосудием, а также свидетель-
ства Игоря Удинцева помогли оперативни-
кам управления «П» СЭБ ФСБ и следователя-
ми ГСУ СКР выявить новые факты хищений 
и выйти на след господина Тихонова.

Махинации, по версии следствия, про-
изошли в 2014–2018 годах при реализа-
ции госпрограммы «Энергоэффективность 
и развитие энергетики» на 2013–2015 годы, 
предусматривающей финансирование ме-
роприятий по разработке ГИС ТЭК, пору-
ченной ФГБУ «Российское энергетическое 
агентство», которое тогда возглавлял имен-
но господин Тихонов. На финансирование 
этой деятельности агентство получило из 
министерства субсидии на общую сумму 
968,05 млн руб. Сначала, как считают сле-
дователи, при заключении контрактов на 
поставку для ГИС ТЭК программного ап-
паратного комплекса, серверного обору-

дования, системы хранения данных, ком-
мутационного оборудования и серверов 
резервного копирования было похищено 
порядка 96,8 млн руб., из которых через ком-
панию «Эндевел» путем заключения фиктив-
ных сделок отмыты как минимум 67,4 млн 
руб. Также злоумышленники организова-
ли, по мнению СКР, подписание договора на 
607 млн руб. на проведение научно-иссле-
довательских и конструкторских работ (НИ-
ОКР) с одним из крупнейших разработчиков 
в области IT-услуг в России. Однако на деле 
работы якобы велись в самом РЭА, а к концу 
2015 года по распоряжению Анатолия Тихо-
нова были подготовлены документы о сда-
че-приемке ГИС, которая по факту оказалась 
якобы неработоспособной. В этом случае 
речь идет о легализации по крайней мере 
$580 тыс. через фирмы и банки в Чехии, оф-
шоры в Сент-Ките и Невисе и Латвии.

Надо отметить, что госпожа Коваленко, 
в отличие от остальных фигурантов, изна-
чально после задержания при попытке уехать 
за границу давала признательные показания, 
поясняя даже, как и куда уходили похищен-
ные средства, а потому ее перевели под до-
машний арест. Как сообщал „Ъ“, арест был 
наложен на две квартиры четы Тихонов—Ко-

валенко в Малом Козихинском переулке, ря-
дом с Патриаршими прудами в Москве, и ши-
карный особняк в поселке Николина Гора на 
Рублевском шоссе в Одинцово. Кроме того, 
удалось найти апартаменты в «Москва-Сити», 
оформленные на родственников господина 
Тихонова. загородный дом в Финляндии на 
озере с собственным пляжем, оформленный 
на мать Анатолия Тихонова, принадлежащие 
Валерии Коваленко квартиру в Монако и кок-
тейль-бар Martini Lounge Cafe в швейцарском 
городе Лугано. Последний расположен на бе-
регу одноименного озера и находится на пер-
вом этаже четырехэтажного бутик-отеля, как 
оказалось, также находящегося в собственно-
сти гражданской супруги замминистра. Она, 
кстати, сейчас, по неподтвержденным дан-
ным, перестала сотрудничать со следствием, 
но осталась под арестом в своей квартире на 
Патриарших.

Адвокаты фигурантов громкого дела под-
твердили „Ъ“ фактическое окончание пред-
варительного следствия, отметив, что их 
подзащитные вину не признают. При этом 
они отказались от подробных комментари-
ев, сославшись на данные ими подписки 
о неразглашении данных предварительно-
го следствия. Они лишь сообщили, что пока 
незнакомы со всеми материалами доволь-
но объемного уголовного дела и еще пол-
ностью не проанализировали его. Однако 
выразили уверенность, что смогут неплохо 
разобраться в сложившейся ситуации и уже 
сейчас им есть чем парировать доводы след-
ствия, которое, как они считают, опирается 
в основном не на доказательства, а на «при-
страстные и, возможно, вынужденные пока-
зания определенных лиц».

Источники „Ъ“ в окружении обвиняемых, 
в свою очередь, назвали абсурдными обвине-
ния в хищении средств при закупке «железа» 
для ГИС ТЭК, так как в том случае шла речь 
о предоставлении продавцами очень боль-
шой скидки, которую участники сделки не-
правильно оформили. Также они считают не 
соответствующими действительности утвер-
ждения о неработоспособности ГИС, создан-
ной в рамках НИОКР, поскольку в ее приемке 
участвовало множество лиц, включая ответ-
ственных сотрудников спецслужб. По их сло-
вам, неясно, какая из частей системы назва-
на неудовлетворительно функционирующей 
и какой именно причинен ущерб, в то вре-
мя как следствие посчитало им всю сумму 
контракта целиком. И сторона защиты, как 
говорят источники „Ъ“ в окружении заклю-
ченных, в данном случае, несмотря на свой 
высокий профессионализм, весьма ограни-
чена в возможностях, так как подобные дан-
ные, относящиеся к энергосистеме, закры-
ты грифами секретности и нет возможности 
провести независимую экспертизу.

Сергей Сергеев

Заместителю министра расписали сто томов
Закончено расследование уголовного дела о масштабных хищениях в системе Минэнерго

Как стало известно „Ъ“, в деле о якобы имев-
шей место торговле младенцами, обнаружен-
ными летом 2020 года в Москве на Аргуновской 
улице, появилась первая обвиняемая. Ею стала 
 акушер-гинеколог, кандидат медицинских наук 
Алена Дружинина. Ей на днях предъявили обвине-
ние в торговле людьми» на том основании, что она 
оформила медицинскую карту пациентки центра 
ЭКО для гражданки Китая. Представитель столич-
ного управления СКР обратился в Пресненский суд 
с ходатайством о заключении женщины под стра-
жу. Прокуратура выступила против, а суд ограни-
чился домашним арестом. Напомним, ранее все 
попытки следствия отправить в СИЗО суррогатных 
китайских отцов завершились неудачей.

Как следует из предъявленного госпоже Дружининой 
обвинения, та, являясь акушером-гинекологом москов-
ского ООО «Медика-Ментэ», «действуя в составе группы 
лиц, во исполнение отведенной ей преступной роли не 
позднее 19 января 2019 года заполнила медицинскую 
карту пациента… на имя Юй Цянь, являющейся супру-
гой гражданина Китая Су Цэзвана». Далее в деле говорит-
ся, что супруга китайца якобы не могла самостоятель-
но выносить младенца, в связи с чем чета и обратилась 
к услугам клиники ЭКО в Москве. Причем после рожде-
ния ребенка суррогатной матерью гражданин КНР Су 
Цзэван должен был уплатить ООО не менее 1 млн руб., 
после чего собирался перевезти младенца на родину.

Но этого не случилось, поскольку в июне 2020 года 
в квартиру на Аргуновской улице нагрянули оператив-
ники, которые обнаружили пятерых младенцев. Решив, 

что новорожденных готовили к продаже иностранцам, 
силовики забрали всех младенцев, которые были изъ-
яты и помещены в один из столичных детских домов. 
А по предполагаемым фактам торговли людьми в сто-
личном управлении СКР возбудили уголовное дело по 
ст. 127.1 УК РФ.

Следствие считает, что в этой ситуации незаконность 
действий московских медиков выразилась, в частности, 
в том, что, предоставляя услуги суррогатного материнства, 
те не имели достоверных данных о бесплодии иностран-
ных родителей, что, по данным следствия, нарушало со-
ответствующие нормы российского законодательства. 
Например, считает следствие, невозможность гражданки 
КНР Юй Цянь выносить ребенка, говорится в деле, должно 
быть установлено в ходе ее освидетельствования в столич-
ной клинике, чего якобы не было сделано. Соответствен-
но, и заполнение госпожой Дружининой медицинской 
карты, где говорилось о бесплодии госпожи Юй Цянь, 
было незаконным и являлось частью преступного умы-
сла, направленного на последующую куплю-продажу че-
ловека, находящегося в беспомощном состоянии.

Исходя из этого, после задержания 23 июля Але-
ны Дружининой и предъявления ей обвинения по ч. 2 
ст. 127.1 УК РФ (торговля людьми, связанная с перемеще-
нием потерпевшего через государственную границу РФ) 
следователь обратился с ходатайством в Пресненский 
суд Москвы о заключении акушера в СИЗО на два меся-
ца. Там представитель ГСУ утверждал, что это нужно, по-
скольку госпожа Дружинина обвиняется в тяжком пре-
ступлении, предусматривающем наказание до десяти 
лет лишения свободы. При этом акушер-гинеколог, по 

мнению следователя, может оказывать влияние на кол-
лег с целью оказания давления на свидетелей. Также об-
виняемая, находясь на свободе, считают в СКР, якобы мо-
жет уничтожить доказательства, скрыться от следствия 
либо «иным способом воспрепятствовать расследова-
нию по уголовному делу».

Однако прокурор не поддержала требование следова-
теля о помещении акушера в СИЗО, посчитав, что учас-
тие в преступлении Алены Дружининой в данном слу-
чае неочевидно, и предложила ограничиться домашним 
арестом.

В свою очередь, адвокат обвиняемой Игорь Маслов со-
общил „Ъ“, что защита потребовала отклонить требование 
столичного ГСУ, обратив внимание на то, что следствие 
не представило доказательств противоправных намере-
ний Алены Дружининой. Да и само обвинение, выдвину-
тое в отношении нее, по мнению адвоката, выглядит не-
убедительно, поскольку «спровоцировано имеющимися 
в законодательстве России серьезными пробелами в ре-
гулировании процедур суррогатного материнства». «Ква-
лификация органом следствия факта передачи детей их 
биологическим отцам, ранее оплатившим услуги сурро-
гатной матери, как продажа детей крайне нелогична и аб-
сурдна, так как отцы получают не товар, а своих генетиче-
ских детей»,— отметил господин Маслов.

Стоит напомнить, что в похожей ситуации оказался 
другой китаец — Лю Цзюнь, также пытавшийся в июне 
этого года вывезти на родину ребенка после решения Ба-
бушкинского суда, обязавшего органы социальной за-
щиты населения Москвы выдать ему сына. Но китайцу 
этого сделать не удалось, так как следователь ГСУ сразу 

перевел гражданина КНР в разряд обвиняемых и даже 
попытался заключить его под стражу. Но Пресненский 
суд в этом отказал.

Выслушав мнение сторон, суд не стал применять к жен-
щине меру пресечения в виде содержания под стражей, 
назначив ей домашний арест.

Адвокат Маслов заявил, что это решение он будет об-
жаловать. 

Ранее известный адвокат Игорь Трунов рассказывал 
„Ъ“, что занимается делом в Красноярске, где, как и в Мо-
скве, было задержано около 20 детей, рожденных рос-
сиянками от суррогатных отцов из Китая. «Там все отцы 
проходят по делу свидетелями. Причем следователь нам 
прямо сказала, что если мужчины представят докумен-
ты о генетическом родстве с новорожденными, то смо-
гут их забрать. По словам Игоря Трунова, он уже подал 
в красноярские суды от имени 20 китайских семей иски 
о возврате детей отцам.

Напомним, что уголовное дело по ч. 2 ст. 127.1 УК РФ 
(торговля людьми, совершенная в отношении лица, на-
ходящегося в беспомощном состоянии) было возбужде-
но 23 июня 2020 года. Тогда в квартире 238 в доме 12 на 
Аргуновской улице сотрудниками правоохранительных 
органов было обнаружено пять младенцев, рожденных 
суррогатными матерями с использованием биоматери-
ала граждан Китая. В рамках данного дела было задержа-
но несколько человек. Аналогичные задержания прош-
ли в подмосковном Одинцово и Красноярске, где также 
было обнаружено несколько десятков детей, рожден-
ных от суррогатных матерей.

Алексей Соковнин

Суррогатных отцов заменила акушер
В деле о китайских детях появилась обвиняемая

Как стало известно „Ъ“, Реутовский гарнизонный 
военный суд приговорил бывшего помощника на-
чальника опорного узла связи 678-го центра связи 
войск воздушно-космической обороны Минобороны 
РФ капитана Сергея Пудикова к шести годам коло-
нии общего режима и штрафу в размере 40 тыс. руб. 
При этом подсудимый был лишен воинского звания 
капитана. Суд признал бывшего офицера виновным 
в хищении со склада одежды военнослужащих и на-
тельного белья на 8,5 млн руб. При этом суд в полном 
объеме удовлетворил гражданский иск Министерст-
ва обороны к осужденному на всю сумму ущерба.

Реутовский суд при вынесении приговора бывшему 
помощнику начальника опорного узла связи 678-го цен-
тра связи войск воздушно-космической обороны Мино-
бороны РФ, начальнику продовольственной и вещевой 
службы капитану Сергею Пудикову, который обвинялся 
в особо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и под-
стрекательстве к служебному подлогу (ч. 4 ст. 33 и ч. 1 

ст. 292 УК РФ), учел полученные с места службы характе-
ристики капитана и другие дополнительные сведения.

Уголовное дело в отношении Сергея Пудикова 516-й 
военно-следственный отдел СКР возбудил в июне 2010 
года. Основанием стали результаты внеплановой провер-
ки, связанной с инвентаризацией, проведенной руко-
водством Главного штаба воздушно-космических сил на 
складе 678-го центра связи совместно с департаментом 
военной контрразведки (ДВК) ФСБ, а также 42-й военной 
прокуратурой гарнизона. Проверка продолжалась более 
недели. По ее результатам стало понятно, что со сладов 
похищено огромное количество одежды, предназначен-
ной для военнослужащих. Среди похищенного числи-
лись зимние куртки, офисная форма (рубашки с корот-
кими рукавами), комплекты ВКПО (новая полевая форма 
армии России, полный комплект включает в себя 18 по-
зиций экипировки), берцы (армейские ботинки с высо-
ким голенищем), носки, рубашки, ремни, нательное вла-
гоотводящее белье, кальсоны ВКПО, теплое флисовое 

белье, голубые береты для ВДВ и ВВС, футболки, камуф-
ляжные костюмы «Цифра» и «Флора». Всего в приговоре 
перечень обмундирования занял две страницы.

Как было установлено в ходе судебного разбиратель-
ства, всю похищенную с конца августа 2016 года по се-
редину октября 2018 года форму капитан Пудиков вы-
возил на своих автомобилях Great Wall, Mitsubishi L-200 
и ВАЗ-212140, а затем хранил ее в гараже в деревне По-
повка поселения Стремиловское Чеховского района 
Подмосковья. Как было установлено в ходе расследо-
вания, капитан похитил со своего склада 80 огромных 
мешков и четыре баула ВКПО.

По данным ДВК ФСБ, похищенное со склада опорно-
го узла связи 678-го центра связи войск воздушно-косми-
ческой обороны Минобороны РФ господин Пудиков раз-
возил и реализовывал через торговые точки по продаже 
спецодежды. Когда же в апреле 2020 года следственная 
бригада приехала к капитану в деревню с обыском, тот 
грубо выпроводил их. В итоге следователям пришлось 

прибегнуть к помощи полицейских, и в результате обы-
ска в гараже господина Пудикова нашли часть похищен-
ного имущества со склада 678-го центра связи.

Окончательный ущерб следствие и суд оценили 
в 8,54 млн руб. Как на следствии, так и в суде господин 
Пудиков вины не признал, заявив, что имущество вой-
сковой части не похищал, фиктивных накладных на 
уволенных военнослужащих он не оформлял и не под-
писывал их, а по своей должности он не являлся матери-
ально ответственным, а все показания свидетелей обви-
нения даны с целью его оговора.

Суд, однако, выслушав доводы сторон, поставил под 
сомнение аргументы защиты и приговорил подсудимо-
го путем полного сложения назначенных наказаний по 
разным статьям УК РФ к шести годам колонии общего 
режима и штрафу в размере 40 тыс. руб. При этом осу-
жденный был лишен воинского звания капитана. Сам 
экс-офицер намерен обжаловать решение суда.

Юрий Сенаторов

Кальсоны тоже денег стоят
За хищение белья офицера лишили звания

Анатолия Тихонова следствие обвиняет в том, что вместе с гражданской женой и другими сообщниками он провернул 
ряд афер при создании государственной информационной системы (ГИС) ТЭКа и закупках компьютерной техники  
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ГИБДД с июля 2021 года вынесла более 7 тыс. штра-
фов за езду без включенных фар днем — наруше-
ния были зафиксированы камерами и обработаны 
нейросетью. Ранее МВД России уверяло, что фото-
видеофиксация этого нарушения в России не при-
меняется. Но как выяснил „Ъ“, в Нижнем Новгороде 
это уже стало практикой. Производители камер го-
ворят, что технология работает на основе нейросе-
ти — и ее можно использовать практически в любом 
регионе, нужно лишь решение местной Госавтоин-
спекции. Эксперты настаивают, что система пока 
слишком сырая и к массовому применению не гото-
ва. Отметим, что водителям удалось опротестовать 
часть вынесенных в Нижнем Новгороде штрафов.

„Ъ“ запросил статистику дорожных штрафов в УМВД 
России по Нижегородской области. Ведомство сообщи-
ло, что за два неполных месяца в столице региона было 
вынесено более 7,3 тыс. штрафов за нарушение правил 
пользования световыми приборами в светлое время су-
ток. Для этого использовалась камера типа «Азимут-3», 
комплекс работает с июля на улице Коминтерна в рам-
ках пилотного проекта. Эту информацию „Ъ“ подтверди-
ли в региональном минтрансе, добавив, что «прорабаты-
вается техническая возможность» использовать и другие 
комплексы для фиксации подобных нарушений.

Напомним, что ПДД обязывают водителей в темное 
время суток включать ближний свет фар, а в светлое — 
ближний свет или дневные ходовые огни. По ст. 12.20 
КоАП нарушителей наказывают штрафом в 500 руб. 
В 2014 году тамбовская ГИБДД попыталась штрафовать 
за «темную езду» на основе данных автоматических ком-
плексов, однако эта практика быстро была прекращена 
по указанию ГИБДД РФ. Тогда главк заявил, что приборы 
не были сертифицированы на автоматическое распозна-
вание нарушения.

Столичные власти протестировали технологию про-
верки фар в 2016 году, но до рассылки постановлений 
дело не дошло. В конце июня 2021 года тема возникла 
вновь: ряд СМИ сообщил, что осенью россиян начнут 
штрафовать за езду без фар (в том числе в Москве) с по-
мощью камер. В ГИБДД это не подтвердили, московские 
власти также воздержались от комментариев. Новость 
вызвала широкий резонанс, и 29 июня МВД России вы-
ступило с опровержением, заявив, что полиция подоб-
ной «правоприменительной практикой» не занимается.

Но примерно в это же время в соцсетях стали появ-
ляться сообщения из Нижегородской области — об ав-
товладельцах, получивших штраф с камер по ст. 12.20 

КоАП. Один из водителей выложил копию постанов-
ления от 19 июля. „Ъ“ связался с Максимом (фамилию 
попросил не называть), он подтвердил подлинность 
документа. „Ъ“ обнаружил еще нескольких оштрафован-
ных — в частности, Марата Тлеуленова и Константина 
Вальтера. Обжаловать штрафы они не планируют.

Заместитель гендиректора пермской компании «Тех-
нологии безопасности дорожного движения» (произво-
дитель «Азимут-3») Игорь Гончаров рассказал „Ъ“, что ком-
плексы данного типа — с возможностью фиксировать 
нарушения, связанные с работой световых приборов — 
применяются в Пермском крае, Оренбургской, Брянской, 
Тверской, Воронежской областях и других регионах. Но 
пока лишь в Нижнем Новгороде местное УГИБДД решило 
выносить штрафы. «Мы всем заказчикам говорим, что та-
кая функция в наших комплексах есть,— рассказал госпо-
дин Гончаров.— Для определения нарушений использу-
ется нейросеть. Камеры наши сертифицированы, так что 
с правовой точки зрения все легально».

Технологическая возможность определения вклю-
ченного света фар появилась пять лет назад, рассказа-
ли „Ъ“ в ассоциации ОКО (объединяет производителей 
комплексов и операторов систем фотовидеофиксации). 
«В отличие, например, от определения непристегнуто-
го ремня или разговора по мобильному телефону, фик-
сация данного нарушения достаточно проста и безоши-
бочна,— говорят там.— Камера „видит“ госрегзнак 
в потоке и выявляет наличие так называемых контраст-
ных зон справа и слева от него. Это и есть признак вклю-
ченных фар или ходовых огней». Материал направля-
ется для проверки в ГИБДД (для вынесения штрафа или 
отбраковки). Помимо «Азимута», подобные нарушения 
способны фиксировать комплексы «Автоураган», «Стрел-
ка», «Астра-трафик», уточняют в ОКО. Представитель опе-
ратора подмосковной системы фиксации нарушений 
«МВС Груп» говорит, что компания готова к админис-
трированию этого типа нарушений. «Мы уже провели 
тестирование технологии на дорогах Московской обла-
сти,— говорят в компании.— Результаты тестов показа-
ли высокую безошибочность определения света фар или 
ходовых огней. Готовы включить функционал, как толь-
ко получим соответствующие распоряжения от ГИБДД 
и транспортных властей Подмосковья».

Технология фиксации пока еще слишком сырая, 
масштабно использовать ее рано, считает юрист, экс-
перт по безопасности дорожного движения Катери-
на Соловьева. «Большой процент ошибок,— пояснила 
она.— Многие современные автомобили оборудованы 

светодиодными фарами, свет которых имеет частоту, от-
личающуюся от частоты кадров в камере. В результате 
на некоторых снимках машина будет сфотографирова-
на с выключенными фарами, хотя они были включены». 
Также эксперт указывает, что зимой и осенью фары мо-
гут быть грязными.

Комплексы, способные «видеть» выключенные фары, 
анализируют изображение либо на основании математи-
ческой модели, либо с использованием нейросетей, пояс-
няет эксперт по системам фиксации нарушений Григорий 
Шухман. После «обучения» на большом массиве фотогра-
фий система способна выделять нарушения из общего 
потока, отмечает он, но «контроль со стороны инспектора 

обязателен». Господин Шухман отметил также, что фары 
в современных автомобилях часто «узкие и вытянутые, 
с четко направленным на дорогу пучком света». «Поэто-
му в камеру просто может попадать слишком мало све-
та, и она посчитает, что фара выключена,— не исключил 
он.— Вместе с ней аналогичный вывод сделает и инспек-
тор. Cлепящее солнце осложняет задачу. Водитель потом 
не докажет, были ли у него включены световые приборы». 

Отметим, что ГИБДД Нижегородской области уже от-
менила 48 таких постановлений. В полиции не рассказа-
ли, что стало причиной.

Иван Буранов; Александра Викулова,  
Нижний Новгород

Нейросеть в свете фар
ГИБДД использует камеры, чтобы наказывать за езду без световых приборов

Часть постоянных доноров уже заболе-
ли коронавирусом, а многие опасаются забо-
леть и поэтому предпочитают не появляться 
в людных местах, пояснял в начале августа ру-
ководитель службы трансфузиологии и кле-
точных технологий Центра имени Рогачева 
Павел Трахтман в интервью порталу «Такие 
дела». Господин Трахтман отмечал, что Центр 
имени Рогачева должен ежедневно прини-
мать от 45 до 60 доноров, но в начале месяца 
приходили сдавать кровь всего 20–25 человек.

Почетный донор России, начальник ле-
чебного отдела РНИМУ имени Пирогова Тиг-
ран Мурадян отмечает, что говорить следует 
прежде всего о дефиците доноров. «У нас су-
ществует хранилище, есть определенные за-
пасы, но, конечно, их нужно пополнять. Кро-

ме того, есть компоненты крови с коротким 
сроком годности»,— говорит господин Му-
радян. По его словам, сейчас массово приви-
ваются работающие граждане средних лет, 
а именно они являются активными доно-
рами крови. «Мы активировали свои ресур-
сы. Это и студенты, и наши сотрудники. Бла-
готворительные фонды, конечно, помогли 
своими призывами. Дефицита мы не допу-
стим»,— заверяет почетный донор.

В департаменте здравоохранения Москвы 
„Ъ“ рассказали, что «по сравнению с прош-
лым годом количество пришедших доноров 
и совершенных донаций увеличилось», но не 
пояснили, насколько именно. Говоря о при-
чинах покраснения «донорского светофора», 
ведомство никак не упомянуло вакцинацию.

„Ъ“ направил запросы в несколько реги-
онов, где «донорский светофор» показывает 

«критический минимум запаса крови». «Ни-
какого дефицита донорской крови у нас нет, 
мы работаем в штатном режиме,— заявил „Ъ“ 
заместитель главврача республиканской стан-
ции переливания крови Башкортостана Рафа-
эль Зиятдинов.— У нас периодически бывают 
красные цвета „светофора“, чтобы привлечь 
доноров нужной группы, которая подходит 
к концу». «В Приморье нет и не было дефици-
та даже в 2020 году, когда были введены огра-
ничения на передвижение граждан»,— заяви-
ли в местном минздраве. В Нижегородском 
областном центре крови имени Климовой 
ответили „Ъ“, что «количество доноров в ре-
гионе превышает количество медицинских 
учреждений, нуждающихся в компонентах 
донорской крови и плазмы». В департамен-
те здравоохранения Воронежской области 
„Ъ“ сообщили, что «запасов достаточно для 

обеспечения медорганизаций в течение 12–
14 дней». В департаменте здравоохранения 
Белгородской области рассказали, что запа-
сы в регионе «достаточны», однако объемы 
донорской крови 1-й и 2-й групп некритич-
но снизились в течение последних несколь-
ких дней, их «планируется восстановить в те-
чение ближайших дней». Дефицит отрицают 
в службах крови Тамбовской, Челябинской, 
Саратовской и Волгоградской областей, а так-
же Забайкальского края. Главврач республи-
канской станции переливания крови в Ма-
хачкале Хадижат Танкаева заявила „Ъ“, что на 
сайте учреждения «задерживаются» устарев-
шие данные по дефициту крови, а сейчас в Да-
гестане нет дефицита компонентов крови.

Тем не менее в ряде других «красных» 
регионов врачи признают, что уже столк-
нулись с серьезным дефицитом донорской 

крови. Как и коллеги в Москве, они видят 
причины в массовой вакцинации и дли-
тельном «карантине» доноров после нее. Об 
этом, в частности, рассказали сотрудники 
служб крови Ставропольского и Пермского 
краев, Ростовской и Ульяновской областей, 
а также Республики Крым. Городская стан-
ция переливания крови Петербурга подтвер-
дила «потребность в донорской крови». Ме-
дики запланировали в августе «не менее 15 
выездных мероприятий по заготовке кро-
ви». В Томском региональном центре крови 
сообщили, что ситуация с нехваткой доно-
ров наблюдается с июля. Сейчас учрежде-
нию требуются «все доноры, особенно все 
группы резус-отрицательные».

Мария Старикова,  
Наталия Костарнова,  
корсеть „Ъ“

Пока кровь не грянет
с1

Ряд общественных организаций  
обратились к Роспотребнадзо-
ру с просьбой внести изменения 
в недавно принятые санитарные 
требования, касающиеся жизни 
взрослых и детей с ментальными 
расстройствами в психоневроло-
гических интернатах (ПНИ). Речь 
идет о том, например, чтобы не  
заставлять мужчин бриться каж-
дый день, если они предпочита-
ют носить бороду или усы, и обя-
зать учреждение организовывать 
регулярные прогулки,— люди по-
рой не выходят на улицу меся-
цами. Отсутствие достаточного 
количества душевых в ПНИ при-
водит, по словам обществен-
ников, к тому, что люди не име-
ют навыка мыться каждый день: 
из-за неприятных запахов ра-
ботодатели отказываются при-
нимать их на работу. В Роспо-
требнадзоре сообщили „Ъ“, что 
рассматривают предложения, 
однако некоторые из них, в част-
ности «количество и продолжи-
тельность» прогулок, не могут 
быть регламентированы сани-
тарным законодательством.

Представители общественных 
организаций, помогающих лю-
дям с психическими расстройства-
ми, обратились к Роспотребнадзору 
с просьбой внести изменения в пра-
вила работы интернатов. Новые са-
нитарно-эпидемиологические тре-
бования были приняты в декабре 
2020 года. Пункт 9 касается «разме-
щения, устройства, содержания зда-
ний, помещений и деятельности 
организаций социального обслу-
живания». У экспертов, по словам 
директора «Региона заботы» (про-
ект ОНФ, помогающий неизлечимо 
больным людям, людям с менталь-
ными особенностями, тяжелоболь-
ным в местах лишения свободы) 
Анастасии Ждановой, возникло не-

сколько «принципиальных замеча-
ний» относительно утвержденных 
норм: они связаны с условиями про-
живания взрослых и детей в интер-
натах и напрямую влияют на качест-
во их жизни.

Претензии были высказаны на 
закрытой встрече с представителя-
ми Роспотребнадзора и Министерст-
ва юстиции РФ. В частности, общест-
венники попросили зафиксировать 
требование к минимальному коли-
честву душевых комнат для прожи-
вающих в интернатах: не меньше 
одной душевой на шесть человек. 
В текущей версии санитарных требо-
ваний речь идет лишь о туалетах на 
каждую жилую комнату, при этом на 

этаже, где проживает несколько де-
сятков человек, может быть только 
одна душевая кабина. Председатель 
правления Центра лечебной педа-
гогики (защищает права на образо-
вание, реабилитацию и достойную 
жизнь людей с нарушениями раз-
вития) Анна Битова обращает вни-
мание, что это напрямую влияет на 
социализацию проживающих в ин-
тернатах. «Люди не имеют навыка 
мыться каждый день, неприятные 
запахи просто неизбежны. Из-за это-
го работодатели отказываются при-
нимать их на работу»,— говорит „Ъ“ 
госпожа Битова.

Вместе с этим необходимо уточ-
нить пункт относительно «ежеднев-

ных гигиенических процедур», добав-
ляет Анастасия Жданова. Совместно 
с Роспотребнадзором, по ее словам, 
сотрудники НКО сформируют пере-
чень процедур ежедневного гигие-
нического ухода. «Например, бритье 
у мужчин, которое сейчас зафиксиро-
вано в норме как обязательное и ежед-
невное, не нужно так часто тем, кто 
хочет носить усы и бороду. При этом 
некоторые сугубо гигиенические 
процедуры из санитарных требова-
ний выпали, их нужно вернуть. Осо-
бенно это важно для маломобильных 
проживающих»,— подчеркивает она.

Представители общественных ор-
ганизаций настаивают на необходи-
мости оборудовать в интернатах по-

мещения, где проживающие смогли 
бы готовить для себя еду (сейчас им 
доступно только централизованное 
питание в столовых). «Важно, чтобы 
у людей была возможность сделать, 
например, бутерброды,— продол-
жает Анна Битова.— Они питают-
ся по расписанию, последний при-
ем пищи, как правило, в 18 вечера. 
После они не могут элементарно вы-
пить чаю».

Эксперты и представители ве-
домств обсудили также требование 
к максимальному количеству мест 
в спальных комнатах. Согласно при-
нятой норме, их должно быть три. 
Благотворители предложили заме-
нить это требование формулиров-
кой «не более трех». «В настоящее 
время во многих организациях су-
ществуют спальные комнаты на дво-
их — например, для супружеских 
пар. Важно, чтобы на их размещение 
новые требования не повлияли»,— 
объясняет госпожа Жданова. 

Анастасия Жданова уточняет, что 
по большей части вопросов «был до-
стигнут консенсус», однако по двум 
«важным» положениям договорен-
ности пока нет: привлечение про-
живающих к процессу приготовле-
ния пищи в интернате и прогулки. 
«По факту они повсеместно привле-
каются к работе в столовых и пра-
чечных, но в интернатах не трудоу-
страиваются и не получают за свою 
работу оплату. Это происходит пото-
му, что в санитарных требованиях 
есть норма, которую на местах оши-
бочно истолковывают как не позво-
ляющую привлекать проживающих 
к приготовлению пищи на пище-
блоке»,— говорит Анастасия Жда-
нова. По ее словам, в Роспотребнад-
зоре отказываются признавать эту 
проблему. Кроме того, в санитарном 
ведомстве настаивают, что прогулки 
относятся к режиму дня и не являют-
ся санитарно-эпидемиологическим 

требованием. Общественники, на-
против, просят сделать их обязатель-
ной нормой. Из-за отсутствия контр-
оля, объясняет Анастасия Жданова, 
жители ПНИ (это касается и тех ин-
тернатов, где проживают дети) не-
сколько месяцев могут не выходить 
на улицу. Так случается, когда сотруд-
никам, например, кажется сложным 
в плохую погоду одевать маломо-
бильного человека. 

Руководитель отдела неотложной 
психиатрии и помощи центра пси-
хиатрии и наркологии им. В. П. Серб-
ского, главный внештатный детский 
психиатр Минздрава Анна Портнова 
разделяет позицию представителей 
НКО: отсутствие физической актив-
ности на свежем воздухе, «пусть и са-
мой небольшой в виде прогулок», 
оказывает губительное действие на 
организм в целом и ухудшает психи-
ческое состояние. 

В пресс-службе Роспотребнадзо-
ра „Ъ“ сообщили, что рассматривают 
предложения, которые поступили от 
представителей социального блока. 
Вместе с тем в ведомстве добавили, 
что регламентирование количест-
ва и продолжительности прогулок 
на свежем воздухе является частью 
стандарта предоставления социаль-
ных услуг и не может регулировать-
ся санитарно-эпидемиологическим 
законодательством, как и допуск 
к приготовлению пищи. «В санитар-
ном законодательстве отсутствует за-
прет на возможность привлечения 
проживающих в социальном учре-
ждении к работе на пищеблоке, но 
такое трудоустройство должно быть 
оформлено в соответствии с дейст-
вующим трудовым законодательст-
вом»,— отметили в ведомстве, доба-
вив, что «правовую определенность» 
позиции Роспотребнадзора по ука-
занным вопросам подтвердил пред-
ставитель Минюста России.

Наталья Костарнова

Душевобольные
Роспотребнадзор попросили изменить условия жизни в психоневрологических интернатах

Обитатели ПНИ должны иметь возможность регулярных прогулок, некоторые из них месяцами  
не выходят на улицу   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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мировая политика
Талибам прилетело от Америки
США меняют свою стратегию в Афганистане
ВВС США нанесли удар по отря-
дам талибов в афганской провин-
ции Джаузджан, ликвидировав 
более 200 боевиков. Самая круп-
ная за последние месяцы амери-
канская атака на позиции исла-
мистов стала поворотом в афган-
ской стратегии Вашингтона, ко-
торый раньше ставил на вовлече-
ние талибов в мирный процесс.

Битва до последнего 
афганца
В субботу вечером американский са-
молет В-52 подверг бомбардиров-
ке позиции талибов в стратегически 
важном афганском городе Шеберга-
не, расположенном в северо-запад-
ной провинции Джаузджан. Об этом 
сообщил заместитель начальника 
пресс-центра Минобороны Афгани-
стана Фавад Аман. В результате авиау-
дара было ликвидировано более 200 
боевиков, более 100 единиц транспор-
та, а также большое количество ору-
жия и боеприпасов, принадлежавших 
движению «Талибан» (террористиче-
ская организация, запрещенная в РФ).

Ранее американские СМИ сооб-
щили: Вашингтон срочно перебро-
сил в Афганистан бомбардировщи-
ки B-52 Stratofortress, которые будут 
использоваться для борьбы с исла-
мистами, продолжающими насту-
пление. Как именно будет осуществ-
ляться поддержка афганских сил 
безопасности с воздуха, показали со-
бытия в Шебергане.

Наступление талибов на город 
Шеберган — малую родину бывше-
го вице-президента, лидера партии 
«Национальное исламское движе-
ние Афганистана», представляющей 
тюркоязычное население страны, Аб-
дул-Рашида Дустума — началось еще 
в июне и резко активизировалось 
в первые дни августа. До конца прош-
лой недели правительственные силы 
в Шебергане под командованием 
старшего сына Абдул-Рашида Дусту-
ма — Ёрмухаммада ценой огромных 
усилий отбивали атаки боевиков, ко-
торые несли большие потери. Однако 
талибы стянули к городу подкрепле-
ние из соседних провинций и к вече-
ру субботы уже контролировали зна-
чительную часть города.

Согласно ряду источников, к кон-
цу недели город полностью перешел 
под контроль талибов, однако в Мино-

бороны Афганистана настаивают, что 
правительственные силы все еще со-
храняют контроль над частью города.

Сам 67-летний Абдул-Рашид Дус-
тум — этнический узбек, который 
командовал дивизией еще при 
казненном талибами президенте 
 Наджибулле, а впоследствии был на-
чальником Генштаба и первым ви-
це-президентом при действующем 
президенте Ашрафе Гани, описал 
ситуацию в стране и стратегию та-
либов так: «Враг стремится устано-
вить полный контроль над одной из 
пяти провинций — Джаузджан, Герат, 
Гильменд, Тахар или Кандагар. Силы 
безопасности и народное ополчение 
отбивают атаки на эти провинции, но 
обстановка в Афганистане ухудшает-
ся». По его словам, он уже провел се-
рию консультаций с политиками в Ка-
буле и пообещал, что скоро на севере 
страны начнется контрнаступление.

О намерении подключиться к мо-
билизации своих сторонников на 
борьбу с талибами заявил и предсе-

датель одной из самых влиятельных 
партий Афганистана «Джамияти Ис-
лами» Салахуддин Раббани. «В ходе 
встреч с дорогими братьями гене-
ралом Миром Амануллой Гузаром 
и генералом Джанахмадом Хакджу, 
членами руководящего совета пар-
тии мы обсудили, как мобилизовать 
силы народа в помощь структурам 
обороны и безопасности»,— заявил 
Салахуддин Раббани.

Вплоть до последнего времени 
боевые формирования «Джамияти 
Ислами», которые в свое время счи-
тались основой антиталибской коа-
лиции внутри Афганистана, в новое 
серьезное вооруженное противосто-
яние с талибами не вступали.

Пятьдесят оттенков 
террора
Упорный отказ талибов остановить 
наступление, а также начавшаяся 
в Афганистане мобилизация анти-
талибских сил показывают: план ад-
министрации США завершить вывод 

войск и синхронно запустить поли-
тический процесс с участием исла-
мистов и афганских властей не сра-
ботал. Судя по всему, вооруженное 
противостояние в Афганистане за-
шло слишком далеко, и править в Ка-
буле будет тот, кто возьмет верх в но-
вой афганской войне.

Вторым фактором, который не по-
зволяет администрации США прово-
дить прежнюю линию, становится 
то, что в стремлении в кратчайшие 
сроки свергнуть правительство пре-
зидента Гани талибы в прямом смы-
сле слова готовы идти к власти по 
трупам, причем не только силовиков 
и правительственных чиновников, 
но и обычных граждан.

Как заявила спецпредставитель 
ООН Дебора Лайонс, только за по-
следний месяц в результате атак та-
либов погибло более 1 тыс. мирных 
жителей. По ее словам, надежды на 
снижение уровня насилия после под-
писания договоренностей о выводе 
американских войск из Афганистана 

не оправдались. «Мы видим рост чи-
сла жертв среди гражданского насе-
ления на 50%, и очевидно, что их бу-
дет еще больше. По мере того как идут 
бои, за столом переговоров в Дохе на-
блюдается полный застой»,— заяви-
ла Дебора Лайонс.

Одной из самых неблагополуч-
ных стала южная провинция Канда-
гар, где захват талибами населенных 
пунктов сопровождается расправа-
ми над лицами, которые могут иметь 
родственные или другие связи с со-
трудниками афганских сил безопас-
ности или правительственными слу-
жащими.

Как рассказал бывший начальник 
полиции Кандагара Тадин Хан бри-
танской газете Times, боевики прово-
дят рейды по домам в поиске небла-
гонадежных, которых затем пытают 
и убивают.

«В Спин-Болдаке, Кандагар, тали-
бы совершили из мести массовые 
убийства мирных жителей. Эти убий-
ства могут представлять собой воен-
ные преступления, которые должны 
быть расследованы, а совершившие 
их боевики или командиры „Талиба-
на“ должны быть привлечены к от-
ветственности»,— говорится в заяв-
лении посольства США в Кабуле.

Наконец, помимо наступления та-
либов и массовых жертв среди мир-
ного населения еще одной причи-
ной, вынуждающей администрацию 
США на ходу пересматривать свою 
афганскую стратегию, становится 
внешний фактор.

Многочисленные источники сви-
детельствуют о том, что противостоя-
ние в Афганистане — это уже не сра-
жение двух сил «один на один». На 
стороне талибов воюет террористи-
ческий интернационал хорошо под-
готовленных и мотивированных 
боевиков из государств Ближнего 
Востока и соседнего Пакистана. «Та-
либам помогают иностранные бое-
вики, принадлежащие к различным 
террористическим организациям, 
в том числе к „Исламскому государст-
ву“ и „Аль-Каиде“ (запрещены в РФ.— 
„Ъ“). Их количество достигает 10 тыс. 
человек. Масштабы ситуации можно 
сравнить с вторжением, Афганистан 
не сталкивался с таким на протяже-
нии последних 30 лет»,— заявил по-
стпред Афганистана при ООН Гулям 
Исхакзай.

Между тем американское издание 
Foreign Policy в статье, озаглавленной 
«Как Пакистан может стать худшим 
врагом Байдена», отмечает: реализо-
вать мирный план для Афганистана, 
предложенный США, становится не-
реальным из-за действий пакистан-
ской стороны, продвигающей свой 
альтернативный сценарий. Как отме-
чает издание, этот сценарий состоит 
в том, чтобы добиться свержения ре-
жима президента Гани и превратить 
Афганистан в пакистанский протек-
торат, что автоматически повысит ге-
ополитическую роль и вес Исламаба-
да и создаст новые возможности для 
противостояния с Индией.

«Пакистан поддерживает насту-
пление талибов. Без логистической 
поддержки Пакистана талибы не 
смогли бы вести такое масштабное 
наступление по всей стране»,— зая-
вил Foreign Policy эксперт по вопро-
сам безопасности в Южной Азии 
Брюс Ридел, работавший старшим 
советником в администрациях че-
тырех президентов США. «Пакистан-
ская разведка уже добилась ухода из 
страны иностранных войск. Теперь 
задача состоит в том, чтобы посеять 
панику в афганском правительстве 
и силах безопасности»,— добавил 
Брюс Ридел.

Источники в афганских и индий-
ских силах безопасности сообщают, 
что бок о бок с талибами в четырех 
приграничных афганских провин-
циях — Кунар, Нангархар, Гильменд 
и Кандагар, а также в провинциях 
Газни, Хост, Логар, Пактия и Пакти-
ка сражаются тысячи пакистанских 
боевиков. В частности, речь идет 
о группировках «Лашкар-и-Тайба», 
«Джейш-и-Мохаммед», «Техрик-и-Та-
либан Пакистан» (все запрещены 
в РФ), члены которых проникают 
в страну из «зоны племен» и паки-
станской провинции Белуджистан.

Однако пакистанские власти на-
стаивают на то, что их влияние на та-
либов по мере эскалации конфликта 
не укрепляется, а слабеет. Посетив-
ший Вашингтон специальный по-
мощник премьер-министра Пакис-
тана по национальной безопасности 
Моид Юсуф, отвечая на вопрос, есть 
ли у Пакистана рычаги влияния 
на талибов, отметил: «Все меньше 
и меньше».

Сергей Строкань

A
FP

Американцы подвергли бомбардировке позиции талибов в захваченном ими Шебергане — родном  
городе бывшего вице-президента, лидера партии «Национальное исламское движение Афганистана», 
представляющей тюркоязычное население страны, маршала Абдул-Рашида Дустума (на фото)

Страна непуганых 
патриотов
Власти США обеспокоены вероятной 
вспышкой насилия в стране

Министерство внутренней безопас-
ности США предупредило: в интернете 
все чаще звучат призывы восстановить 
справедливость силовым путем, сделав 
президентом страны Дональда Трампа, 
которого якобы незаконно лишили побе-
ды на выборах 2020 года. Разговоры на 
эту тему в соцсетях уже вышли за пре-
делы закрытых групп — обсуждение ве-
дется практически открыто. Несмотря 
на то что информации о конкретных пла-
нах радикальных сторонников экс-пре-
зидента пока нет, власти предупрежда-
ют: в августе 2021 года могут произой-
ти события, угрожающие безопасно-
сти страны. Предупреждения звучат на 
фоне продолжающегося преследования 
участников штурма Капитолия 6 января 
2021 года.

«Некоторые теории заговора, связанные 
с восстановлением власти Дональда Трам-
па, включают в себя призывы к насилию, 
если желаемые цели не будут достигну-
ты» — так специалисты центрального аппа-
рата Министерства внутренней безопасно-
сти (МВБ) США информируют коллег на 
местах о популярной в интернете теме об-
суждений. Внутренний документ мини-
стерства попал к журналистам ABC News. 
«За последние несколько дней резко возро-
сла заметность, то есть эти обсуждения и те-
ории перестали быть темой исключительно 
сообществ конспирологов и экстремистов, 
а стали предметом обсуждения на более до-
ступных интернет-форумах, а порой даже 
внутри медийных экосистем»,— говорится 
в  документе.

Эксперты МВБ поясняют, однако, что 
у них нет свидетельств подготовки к кон-
кретным действиям. «Так как эти наррати-
вы становятся все заметнее, мы обеспокое-
ны более значительным ростом призывов 
к насилию. Некоторые события могут про-
изойти в августе 2021 года, но информации 
о конкретных планах или действиях нет»,— 
указано в уведомлении, разосланном сотруд-
никам в штатах и округах.

Там подчеркивается, что отсутствие сведе-
ний о специфических действиях не делает 
ситуацию менее опасной, поскольку призы-
вы к насилию могут стремительно распро-
страняться, причем это распространение 
может проходить по непубличным каналам. 
А конкретные злоумышленники или их 
группы способны к самостоятельной моби-
лизации без уведомлений или формулиро-
вания конкретных планов. Неназванный со-

беседник издания в министерстве пояснил, 
что власти не хотят преувеличивать опас-
ность, однако правоохранительные органы 
должны знать о вероятных кризисах еще на 
самых ранних этапах их возникновения.

Тем временем с момента штурма Капи-
толия, когда теория о нечестности выборов 
толкнула людей на насильственные дейст-
вия, прошло семь месяцев. С тех пор, по дан-
ным Министерства юстиции, задержаны 570 
человек из 46 штатов (средний возраст — 41 
год), 200 из них предъявлены обвинения, 33 
признали свою вину. Причем лишь восемь 
человек сознались в тяжком преступлении, 
25 заявили, что совершили преступление 
небольшой тяжести, граничащее с админи-
стративным правонарушением. Примеча-
тельно, что 15 задержанных ранее работали 
в полиции, 61 человек ранее служил в воору-
женных силах страны.

Разнятся и предъявляемые обвинения. 
В 495 случаях власти обвиняют людей в про-
никновении на запретную территорию, 
в 235 — в воспрепятствовании работе госу-
дарственных органов и учреждений. Зафик-
сировано 170 случаев воспрепятствования 
деятельности правоохранительных органов 
или нападения на полицейских (50 из них 
с применением оружия и/или нанесением 
телесных повреждений), шести человекам 
предъявлены обвинения в воспрепятство-
вании работе журналистов и уничтожении 
их имущества. Есть также обвинения в унич-
тожении или краже государственного иму-
щества и проходе на территорию Капитолия 
с оружием. 40 человекам предъявлены обви-
нения в сговоре, что предполагает не просто 
проникновение на закрытую территорию, 
а умысел и подготовку к этому деянию.

Одного человека приговорили к восьми 
месяцам тюремного заключения, пятерых 
осудили по более легким статьям — двоим 
из них назначили тюремный срок в разме-
ре уже отбытого, еще двоих отправили от-
бывать наказание дома. Еще одну женщи-
ну — Анну Морган-Ллойд (см. «Ъ-Онлайн» от 
25 июня) — приговорили к трем годам испы-
тательного срока (предусматривает надзор, 
но не включает реальное тюремное заклю-
чение). По данным Минюста, ФБР все еще 
ищет около 300 подозреваемых, 200 из ко-
торых нападали на полицейских. В рамках 
дела выдано 900 ордеров на обыск, отсмо-
трено 15 тыс. часов записей с городских и на-
грудных камер, изъято 1,6 тыс. электронных 
устройств.

Алексей Наумов

Ливанская недовойна
Израиль дозированно ответил на ракетные удары «Хезболлы» 

Новое правительство Израиля столкну-
лось с непростым выбором: как заста-
вить ливанское шиитское движение «Хез-
болла» прекратить обстрелы израиль-
ской территории и в то же время не допу-
стить широкомасштабной войны, в кото-
рой не заинтересованы ни региональные 
игроки, ни мировые державы, в первую 
очередь США. Одновременно в сложной 
ситуации оказалась и «Хезболла». Впер-
вые за долгое время ее лидерам прихо-
дится оправдываться за свои действия 
перед ливанской общественностью. 

«Государство Ливан и ливанская армия 
должны взять на себя ответственность за то, 
что происходит у них на заднем дворе»,— за-
явил в воскресенье премьер-министр Изра-
иля Нафтали Беннет в ходе заседания пра-
вительства. Он подчеркнул, что Израиль «не 
допустит ударов по своей территории» и не 
важно, кто ведет огонь — палестинские груп-
пировки или ни с кем не связанные боевики. 
По словам господина Беннета, Иран и ливан-
ское шиитское движение «Хезболла» ослож-
няют Ливану жизнь, в данном случае втягива-
нием его в войну с Израилем.

Нынешнее обострение ситуации на гра-
нице между Израилем и Ливаном — самое 
серьезное за 15 лет, прошедших после ли-
вано-израильской войны 2006 года. В пят-
ницу «Хезболла» запустила 19 ракет в сторо-
ну Израиля, израильские военные открыли 
ответный огонь. Обстрел стал третьим с мо-
мента вступления Нафтали Беннета в долж-
ность премьера в июне. Вину за предыдущие 
атаки в Израиле возлагали на базирующие-
ся на юге Ливана палестинские группиров-
ки. На их атаку 4 августа Израиль ответил не 
только артобстрелом, но и авиаударом. «Хез-
болла» сочла это нарушением правил игры, 
установленных после 2006 года, и ответила 
Израилю новым обстрелом. В противном слу-
чае движение могло потерять лицо в глазах 
своих сторонников. О жертвах и разрушени-
ях не сообщалось, обе стороны утверждали, 
что стреляли по «пустотам».

«Хезболла» десятилетиями контролирует 
ситуацию на юге Ливана. После войны 2006 
года под давлением международного сооб-
щества и при содействии миротворцев ООН 
была предпринята попытка усилить ливан-
скую армию, чтобы та могла взять ситуацию 
под свой контроль. Однако существенных 
успехов в этом плане достигнуто не было. 
«Хезболла» остается самой мощной полити-
ческой и военной структурой в стране. В пят-
ницу ливанская армия задержала четверых 
бойцов движения, причастных к обстрелам 
Израиля, но в тот же вечер их отпустили. 

После признания «Хезболлой» ответствен-
ности за обстрел Израиля возникли опасения, 

не начнется ли новая ливано-израильская 
война. Израильский ответ мог бы быть очень 
жестким, но в итоге все свелось к игре на не-
рвах. Эксперты в регионе отмечают, что «Хез-
болла» проверяет нового премьер-министра 
Израиля, готов ли он нарушить паритет, сло-
жившийся после 2006 года. Приглашенный 
исследователь ближневосточной программы 
Фонда Карнеги Джозеф Бахут отметил в сво-
ем Twitter, что Нафтали Беннет столкнулся 
с «уловкой-22». С одной стороны, он должен 
продемонстрировать «Хезболле» и стоящему 
за ней Ирану, что не стоит проверять Израиль 
на прочность, с другой — необходимо избе-
жать «бесполезной войны в очень не подходя-
щее для Израиля время». Ситуация в стране 
действительно непростая. Коалиция, сфор-
мировавшая правительство Израиля и сме-
стившая находившегося у власти более 12 лет 
премьер-министра Биньямина Нетаньяху,— 
очень неустойчива, так как включает пред-
ставителей левого и правого политических 
лагерей и опирается на союз с арабской исла-
мистской партией РААМ. Любой серьезный 
кризис и особенно война с арабской страной 
могут развалить коалицию. У правительст-
ва Беннета и без того немало проблем, вклю-
чая рост инфицированных коронавирусом. 
Кроме того, Израиль еще не оправился от не-
давней войны с палестинским движением 
«Хамас». Конфликт с «Хезболлой» и его послед-
ствия для Израиля могут быть куда более раз-
рушительны, чем обстрелы «Хамаса» из секто-
ра Газа. По израильским оценкам, «Хезболла» 
обладает более чем 130 тыс. ракет, способных 
поразить любую точку Израиля.

Впрочем, «Хезболле» война, которая при-
ведет к многочисленным жертвам и разруше-
ниям в Ливане, также не нужна. Страна и без 
того находится на грани краха. В Ливане нет 
топлива, лекарств и электричества, а глав-
ное — нет правительства, которое может по-
пытаться исправить ситуацию. Международ-
ное сообщество готово оказывать помощь 
Ливану только в случае формирования каби-
нета министров, который будет признан все-
ми политическими силами в стране. В том, 
что правительства до сих пор нет, часть ли-
ванцев винит «Хезболлу». Население устало 
ждать, пока политики договорятся, ливанцы 
требуют перемен, а также наказания винов-
ных за взрыв в порту Бейрута 4 августа прош-
лого года. Ответственность за взрыв также ча-
стично возлагают на «Хезболлу». Ливанские 
СМИ писали, что взорвавшаяся в порту сели-
тра хранилась на территории, подконтроль-
ной движению, и могла быть использована 
им в своих целях. «Южный фронт загорел-
ся, чтобы отвлечь внимание от годовщины 4 
августа, и мы призываем армию предотвра-
тить ракетные обстрелы из Ливана»,— заявил 

в воскресенье глава Маронитской церкви — 
патриарх Антиохии и всего Леванта Бешара 
ар-Раи. Ранее с подобными высказываниями 
выступали и другие политики из противопо-
ложного «Хезболле» политического лагеря. 

Против действий «Хезболлы» активно вы-
ступили жители расположенной на юге Лива-
на друзской деревни Швайя. Соцсети обошло 
видео, как они перекрыли дорогу бойцам 
«Хезболлы», возвращавшимся после обстре-
ла Израиля. Друзы обвинили движение в том, 
что оно поставило под удар жизни жителей 
юга страны. Ливанские журналисты назва-
ли это первым гражданским актом сопро-
тивления «Хезболле». Движение не смогло 
оставить это без ответа. В его заявлении под-
черкивалось, что операция была проведена 
вдали от населенных пунктов и не затраги-
вала безопасности мирного населения. В суб-
боту на столкновения в Швайе откликнул-
ся лидер «Хезболлы» Хасан Насралла. «Когда 
я увидел кадры инцидента, мне стало очень 
грустно»,— сказал он. При этом шейх Насрал-
ла подчеркнул, что напавшие на машину «Хез-
боллы» были «всего лишь горсткой людей» 
и многие жители деревни, наоборот, заступи-
лись за бойцов движения. Затронул он и тему 
взрыва в порту, отметив, что «Хезболла» не 
имеет отношения к селитре, но опасается ис-
пользования этой темы в политических це-
лях. Хасан Насралла не забыл предупредить 
Израиль, что «Хезболлу» не будут сдерживать 
внутренние разногласия и экономический 
кризис в стране, если израильская армия 
продолжит наносить удары по ливанской 
территории. Шейх Насралла особо отметил, 
что ракетная атака была «напрямую связа-
на с израильскими авиаударами» по Ливану, 
а не с какой-либо региональной проблемой. 
То есть дал понять, что Иран за атакой не сто-
ит, хотя в Израиле считают действия «Хезбол-
лы» частью необъявленной против него вой-
ны Тегерана. Последние события связывают 
с Ираном и многие внешние игроки.

В воскресенье саудовская газета «Аш-Шарк 
аль-Аусат» сообщила, что Вашингтон ока-
зал давление на премьер-министра Нафтали 
Беннета, чтобы тот не изменял «правил кон-
фронтации» с «Хезболлой», прежде чем в Вене 
не возобновятся прерванные в июне перего-
воры о будущем иранской ядерной програм-
мы. В Вашингтоне опасались, что удары Из-
раиля по Ливану могут дать Тегерану повод 
отказаться от консультаций в Вене. Газета так-
же отмечает, что США и Франция оказали дав-
ление на президента Ливана Мишеля Ауна, 
который близок к «Хезболле». В итоге, как от-
мечает издание, и Израиль, и шиитское дви-
жение направили сигнал миротворцам в Ли-
ване, что не хотят эскалации.

Марианна Беленькая



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27820,04 (+91,92)
РТС 1632,87 (–20,44)
FTSE 100 7122,95 (+2,52)

DAX 30 15761,45 (+16,78)
DJIA 35208,51 (+144,25)
NASDAQ Composite 14835,76 (–59,35)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.08.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7–9.08.21
Австралийский доллар 54,0507
Английский фунт 101,7683
Белорусский рубль 13,9384
Датская крона* 11,6141

Доллар США 73,1304
Евро 86,4621
Индийская рупия** 98,6123
Казахский тенге** 17,2254

Канадский доллар 58,4622
Китайский юань* 11,3061
Норвежская крона* 82,7389
СДР 104,3249

Сингапурский доллар 54,1186
Новая турецкая лира 85,1651
Украинская гривна* 27,2658
Шведская крона* 84,7574

Швейцарский франк 80,5578
Японская иена** 66,6397
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

За синие горы, за белый туман
ОАО РЖД наметило три маршрута в Китай через Горный Алтай

ОАО РЖД наметило три вари
анта железной дороги через 
Горный Алтай, которая мо
жет стать западным маршру
том в Китай для российских 
грузов: из Алтайского края, 
Кемеровской области и Хака
сии. Проект, пока существую
щий в далекой перспективе, 
позволит вывозить в адрес ки
тайских потребителей 30 млн 
тонн грузов в год,  разгружая 
Восточный полигон, но пред
полагает прокладку более 
1 тыс. км железной дороги 
по сложному горному ланд
шафту в условиях жестких 
экологических ограничений. 
По мнению экспертов, внебюд
жетный источник средств для 
столь крупного проекта пока 
не просматривается и скло
нить инвестора к участию 
в нем можно, лишь допустив 
его к контролю над стройкой 
и управлению проектом. 

ОАО РЖД определило загрузку 
и возможные маршруты западно-
го пути в Китай через небольшой 
участок российско-китайской гра-
ницы между Казахстаном и Монго-
лией (см. „Ъ“ от 8 апреля). «Колле-
ги из „Росжелдорпроекта“ оценили 
примерный размер грузовой базы, 
которую можно было бы туда 
направить,— это около 30 млн 
тонн,— и проработали три мар-
шрута, которые теоретически мож-
но было бы вывести в Китай,— рас-
сказал заместитель гендиректора 
ОАО РЖД Алексей Шило.— Один — 
через станцию Бийск Западно-Си-
бирской железной дороги (ЗСЖД) 
на станцию Авэйтань в Китае, про-
тяженность линии составит око-
ло 1006 км. Второй — станция Та-

штагол ЗСЖД—Авэйтань (1081 км, 
в том числе 781 км по территории 
России). И есть еще интересный 
вариант выхода со станции Аба-
за Красноярской железной доро-
ги, чуть восточнее, на Авэйтань, 
там протяженность линии соста-
вит 1276 км». Он уточнил, что при 
любом маршруте речь идет о слож-
ном горном профиле — «скорее 
всего, это эстакады, тоннели, мо-
сты и т. п.». Что касается стоимо-
сти, то, по его словам, оценивать 
ее сейчас — «неблагодарное заня-
тие, потому что очень много зави-
сит от стоимости материалов, кото-
рые мы потребляем». «Поэтому этот 

проект нужно будет оценивать ком-
плексно, в том числе с привлечени-
ем китайских партнеров»,— сказал 
он, отметив, что этот вопрос с ними 
прорабатывается.

Тем не менее, говорит госпо-
дин Шило, у компании есть и более 
близкие к реализации проекты. 
На его взгляд, в качестве оператив-
ной меры компании «важно загру-
зить те пункты пропуска, которые 
уже есть, если мы 13–14 поездов пе-
редаем через Забайкальск, хотя мо-
гли бы передавать в два раза боль-
ше, то это тоже резерв».

Концепция пути в Китай через 
Горный Алтай рассматривалась 

в контексте многих российских ин-
фраструктурных проектов, в том чи-
сле газовых, однако так и не была 
претворена в жизнь из-за техниче-
ской сложности и необходимости 
пересечения плато Укок — природ-
ного заповедника, который никак 
не обойти. Что касается экологиче-
ского фактора, то, по словам госпо-
дина Шило, «новая реальность» та-
кова, что даже при заказе перевозки 
клиенты требуют расчета экологи-
ческих параметров, в том числе от-
носительной экономии выбросов 
CO2. Поэтому строительство доро-
ги по территории заповедника не-
избежно будет осуществляться на 

условиях минимального воздейст-
вия на окружающую среду.

Проект западного маршрута не 
предусмотрен никакими дейст-
вующими документами ОАО РЖД 
до 2025 года. Его преимущество — 
в возможности вывозить сибирские 
грузы, прежде всего уголь из Куз-
басса, не задействуя загруженный 
Восточный полигон и выходы на 
тихоокеанские порты. Помимо куз-
нецкого угля, через Бийск, в част-
ности, может осуществляться пере-
возка из Новосибирской области, 
в том числе с активов «Сибантраци-
та» и недавно проданного с аукци-
она «Коулстару» Эдуарда Худайна-
това разреза «Богатырь» (см. „Ъ“ от 
11 июня). Строительство ветки от 
Абазы даст выход на Китай и уголь-
щикам Хакасии — в первую очередь 
«Коулстару», активы которого распо-
ложены восточнее этой точки.

Этот проект — сверхкрупный, со-
поставимый с мостом на Сахалин, 
говорит глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров, и, как и в слу-
чае с мостом, доказать его эконо-
мическую обоснованность будет 
трудно, если вообще возможно. По 
мнению эксперта, внебюджетные 
источники финансирования для та-
кого проекта сегодня не просматри-
ваются, а профинансировать его за 
счет инфраструктурных облигаций 
ОАО РЖД будет невозможно. Миха-
ил Бурмистров полагает, что един-
ственный реалистичный способ 
привлечь значимые средства част-
ных инвесторов — это допустить их 
к участию в строительстве и после-
дующему управлению объектом. 
Это может быть интересно консор-
циуму инфраструктурных подряд-
чиков и госбанков, считает он.

Наталья Скорлыгина
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В силу специфики интересов и уст-
ройства российской экономики один 
из главных элементов нашей ежед-
невной работы — чтение проектов 
нормативных документов, публику-
емых органами власти на regulation.
gov.ru. При этом помимо основного 
их содержания, дающего представле-
ние о том, что государство считает для 
себя актуальным в области управле-
ния экономикой, пользу иногда при-
носят и наблюдения второго поряд-
ка — за сменой интонаций и новыми 
аргументами. Для меня открытием 
в этой области стало использование 
кредитного рейтинга акционерного 
общества и тонких отличий контр-
ольного и блокирующего пакетов ак-
ций в дискуссии госструктур о том, 
как разделить актив.

В пятницу Минэкономики опубли-
ковало проект постановления прави-
тельства о передаче пакета акций АО 
«Корпорация МСП» (де-факто — адми-
нистратор системы распределения 
господдержки от министерства ком-
паниям малого и среднего бизнеса) 

гос корпорации ВЭБ.РФ. Она собирает 
все институты развития в вертикально 
интегрированную структуру, и в самой 
такой передаче ничего феноменально-
го нет. Но, описывая параметры этой 
передачи, Минэкономики приводит 
небанальный аргумент в пользу со-
хранения за правительством блоки-
рующего пакета Корпорации МСП. 
Дело в том, что сейчас у корпорации 
высший кредитный рейтинг (ААА от 
агентства АКРА), что позволяет ей вы-
давать гарантии, под которые банкам, 
кредитующим малый бизнес, не нуж-
но создавать резервы. А поскольку 
обеспечен этот рейтинг контролем над 
АО правительства, то в его собственно-
сти и нужно сохранить пакет акций. 

Далее пояснительная записка 
включает странный пассаж о том, 
что пакет этот должен быть блокиру-
ющим, 25% плюс 1 акция. Потому что 
он хотя и называется «блокирующий», 
но, по сути, может считаться контроль-
ным, так как позволит правительству 
сохранить контроль над основными 
вопросами управления АО, а значит, 
и рейтинг, и дешевизну кредитова-
ния в секторе. В этом случае, отмечают 
в Минэкономики, «передача АО „Кор-
порация МСП“ под контроль ВЭБ.РФ 
не окажет негативного влияния» на 
его долгосрочный кредитный рей-
тинг, «определяемый на основании 
связи корпорации с государством». 

О связи с государством ВЭБ.РФ 
(и столь же положительном ее влия-
нии на рейтинг АО) пояснительная 
записка умалчивает. Может быть, 
Минэкономики таким странным спо-
собом надеется сохранить за собой 
хотя бы блокпакет? Но право Белого 
дома самому решить, сколько акций 
Корпорации МСП оставить себе, уже 
закреплено законом о роли ВЭБ.РФ 
в координации институтов развития. 
Остается только предположить, что 
в интересах Минэкономики — отдать 
ВЭБу как можно больше акций: тогда, 
по крайней мере, становится понятен 
пассаж о том, что блокирующий па-
кет — почти контрольный и его пра-
вительству достаточно. 

Жалко только, что использование 
нового аргумента редко с ходу оказы-
вается удачным: при чем тут кредит-
ный рейтинг, решительно непонятно.

В разделе  
Корпорации МСП 
между правительством 
и ВЭБ.РФ в ход идут 
новые, но мало  
относящиеся к делу 
аргументы

Чатно-государственное партнерство
Учителей и чиновников переведут на российские мессенджеры

Правительство планирует принуди
тельный перевод всех госслужащих 
и бюджетников на российские мессен
джеры, почту и сервисы видеоконфе
ренцсвязи (ВКС). В 2022 году эту иници
ативу планируется распространить на 
преподавателей школ и вузов, которые 
смогут общаться с родителями, школь
никами и студентами только через рос
сийские ITсервисы. Эксперты видят 
инициативу труднореализуемой, но не
обходимой на фоне зависимости от за
падных решений.

К декабрю 2021 года Минцифры подгото-
вит нормативную базу для перевода сотруд-
ников госорганов и бюджетных организа-
ций на госплатформу «поддержки рабочих 
коммуникаций: почты, мессенджеров, серви-
сов видео-конференц-связи». Такая информа-
ция содержится в плане мероприятий госпро-
граммы «Создание дополнительных условий 
для развития отрасли информационных тех-
нологий» (есть у „Ъ“), который Минцифры на-
правило в правительство. Согласно тому же 
документу, к февралю 2022 года Минобразо-
вания и Минпросвещения разработают реко-
мендации, по которым преподаватели школ 
и вузов должны будут общаться с родителями, 
школьниками и студентами только при помо-

щи российских сервисов. В аппарате вице-пре-
мьера Дмитрия Чернышенко „Ъ“ сообщили, 
что эти инициативы уже одобрила правитель-
ственная комиссия по цифровому развитию 
20 июля. Концепция предполагает развитие 
сервисов для оперативного обмена данны-
ми между ведомствами, в том числе во время 
удаленной работы: электронной почты, мес-
сенджеров, аудио- и видео-конференц-связи, 
электронного документооборота, управления 
задачами, поручениями и проектами, а также 
ряда других цифровых сервисов российской 
разработки, отметили в аппарате. Речь идет 
об уже существующих решениях, добави-
ли там, не уточняя названий этих продуктов. 
В Минпросвещения „Ъ“ сказали, что совмест-
но с Минцифры готовят подходы к использо-
ванию отечественного ПО, добавив, что в сфе-

ре образования уже применяется российский 
софт. В Минобразования не ответили „Ъ“. 

Чиновники впервые всерьез задумались 
о переводе вузов и госорганов на отечест-
венный софт в конце 2020 года, когда Micro-
soft отказалась поставлять офисные пакеты 
в МГТУ им. Н. Э. Баумана. В апреле 2021 года 
американская Zoom Video Communications, 
разработавшая самый популярный сервис 
онлайн-конференций в России, запретила ди-
стрибуторам продавать доступ к нему госуч-
реждениям и госкомпаниям в России и СНГ, 
сообщал „Ъ“ 7 апреля. 

До сих пор даже на государственном уров-
не часто используются иностранные платфор-
мы, опенсорсные или снятые с производства 
«решения с непонятной поддержкой», зару-
бежные облачные сервисы, хотя среди оте-
чественных систем есть конкурентные ана-
логи, говорит гендиректор IVA Technologies 
Станислав Иодковский. «По нашим подсче-
там, в рамках федерального проекта „Созда-
ние единого цифрового контура в здравоох-
ранении“ на каждый рубль, который бюджет 
РФ заплатил отечественному разработчи-
ку ПО, десять рублей было выплачено США 
и Китаю за персональные компьютеры, при-
нтеры, серверы»,— добавляет гендиректор 
ГК «Брэйн Системс» Андрей Яковлев. Совла-

делец «Ланит-Теркома» и «Систем компьютер-
ного зрения» Владимир Уфнаровский видит 
инициативу полезной, но труднореализуе-
мой, так как систему будет трудно масштаби-
ровать на крупные и многоуровневые инсти-
туты с большим количеством участников. 

Для реализации госполитики требуется со-
четание кнута и пряника: субсидии и другие 
стимулы перехода на отечественное ПО часто 
сочетаются с увольнениями конкретных ис-
полнителей, добавляет президент ассоциа-
ции «Руссофт» Валентин Макаров.

Конкурс на разработку облачного набо-
ра средств совместной работы для госслужа-
щих запускали еще два года назад, но тогда не 
была до конца готова технологическая база, 
отмечает ведущий эксперт по импортозаме-
щению ПО IT-компании «Крок» Александр 
Донин. По его словам, в условиях пандемии 
сервисами онлайн-конференций стали поль-
зоваться чаще, и если раньше российских 
аналогов «фактически не было», то теперь 
они стали появляться. «Их успех, в том числе 
в образовательной сфере, будет зависеть от 
удобства интерфейса и готовности обычных 
пользователей установить на смартфон еще 
один мессенджер помимо стандартного набо-
ра»,— заключает господин Донин.

Никита Королев

Товары подорожали в кредит
Граждане занимают в торговых сетях на отдых в Турции

В июле банки продолжили демонстри
ровать увеличение объемов выдач 
POSкредитов (на приобретение товаров 
в торговых точках) в отличие, напри
мер, от ипотеки или кредитов наличны
ми. Однако до прежних объемов уровня 
2018–2019 годов выдачи таких ссуд еще 
недотягивают. В основном рост обеспе
чен увеличением среднего чека на фоне 
дорожающих товаров. Кроме того, что
бы оживить кредитование, банки по
высили уровень одобрения таких ссуд, 
помогло этому направлению и откры
тие для туристов Турции, путевки в ко
торую нередко приобретаются с помо
щью POSкредитов, отмечают эксперты.

В июле банки выдали POS-кредитов на 
28 млрд руб., что соответствует уровню тра-
диционно более успешного последнего меся-
ца лета — августу 2020 года, свидетельствуют 
данные Frank RG. Несмотря на восстановле-

ние этого сегмента в последние несколько ме-
сяцев (рост выдач наблюдается с мая), пока 
рынок не вернулся к доковидному уровню 
2018–2019 годов. 

Примечательно, что в июле выдачи POS- 
кредитов продолжили восстановление, в то 
время как в других сегментах розничного биз-
неса выдачи снижались. Отрицательная ди-
намика наблюдалась по ипотеке — сокраще-
ние объема новых ссуд к июню почти на 21% 
и в кредитах наличными — на 2,1%.

• Рынок POS-кредитования — самый малень-
кий из всех видов розничного бизнеса по  объему 
банковских портфелей. Совокупный их  объем 
на начало июля составляет 217 млрд руб., 
или менее 1% от всех розничных кредитов. 
Участники рынка и эксперты указывают, 

что позитивная динамика выдач POS-кре-
дитов — преимущественно результат удоро-
жания товаров, на которые они выдаются. 
«Сейчас рост наблюдается только в объемах 

кредитных выдач по причине роста цен на то-
вары, что приводит к увеличению среднего 
чека»,— поясняет вице-президент Почта-бан-
ка Андрей Павлов. По словам партнера ФБК 
Grant Thornton Анастасии Терехиной, дохо-
ды населения не растут, а стоимость товаров 
растет, люди покупают необходимые вещи 
в долг. Существенным фактором стало и воз-
обновление продаж туров за границу (после 
открытия чартерных рейсов в Турцию) сред-
него и в основном, конечно, экономкласса, 
данные услуги традиционно продавались 
в кредит, оформленный в турагентстве, ука-
зывает она, отмечая, что это также стало опре-
деленным драйвером роста.

В то же время на динамику выдач POS-кре-
дитов влияли и сами банкиры. «На фоне ни-
как не наберущего старые обороты рынка мы 
наблюдаем тенденцию увеличения нормы 
одобрения банками, пытающимися самосто-
ятельно разогнать рынок и сохранить высо-

кую долю выдач, тем самым выдавая весьма 
рискованные ссуды»,— говорит Андрей Пав-
лов. Такое поведение может привести к росту 
просрочки, предостерегает он.

В банках, работающих на рынке креди-
тования в торговых точках, указывают и на 
другие причины. По мнению зампреда прав-
ления ХКФ-банка Александра Васильева, 
«в июне и июле объем выдач POS-кредитов, 
рост в июне-июле обусловлен несколькими 
факторами». Среди основных, например, ре-
ализация отложенного спроса на фоне коро-
навирусных ограничений.

«В прошлом году многие откладывали 
траты, связанные с домами и дачами, а так-
же покупку различной бытовой техники»,— 
поясняет господин Васильев. Кроме того, 
добавляет он, люди стали чаще совершать 
офлайн-покупки.
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Самые популярные мессенджеры в России
Название Доля мобильного трафика  

(%)*
WhatsApp 58
Telegram 32
Viber 2
Facebook 1,7
IMO 1,7
Другие 4,6
*Данные «МегаФона» за 2020 год.

правила  
игры

в перераспределение государством 
активов изучает редактор  
отдела экономики

Олег Сапожков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Негосударственные пенси-
онные фонды (НПФ) группы 
«Регион»-«Россиум» за полгода 
вложили почти 100 млрд руб. 
средств в клубные размещения 
облигаций крупных эмитентов. 
Купленные НПФ облигации ха-
рактеризуются как довольно 
длинные, со сроком обращения 
четыре-семь лет, и поэтому сла-
бо представлены на рынке. Та-
кие сделки позволяют фондам 
не переоценивать облигации 
по рыночной стоимости, то есть 
показывать более стабильные 
результаты. Кроме того, таким 
образом средства НПФ могут ис-
пользоваться как финансовый 
рычаг для кредитования парт-
неров на рыночных условиях, 
отмечают эксперты.

Входящие в группу «Региона»-
«Россиума» НПФ («Будущее», «Теле-
ком-Союз», «Эволюция», «УГМК-Пер-
спектива» и «Достойное будущее») за 
полгода на первичных размещениях 
скупили почти полностью четыре вы-
пуска облигаций — ВЭБ.РФ, Сбербан-
ка, РЖД, а также Трубной металлур-
гической компании (ТМК). Об этом 
свидетельствуют раскрытия частных 
фондов инвестиций по эмитентам 
(единственный входящий в группу 
НПФ, который не раскрыл эту инфор-
мацию за полгода,— фонд «Федера-
ция»). Также НПФ «Достойное буду-
щее» (бывший — «Сафмар») в июне 
купил половину выпуска облига-
ций БО-07 ТМК на вторичном разме-
щении, после того как немногим ра-
нее инвесторы принесли 97,5% этого 
выпуска эмитенту по оферте. Этот 
же НПФ, единственный из группы 
раскрывший июльские данные, на 
первичном размещении приобрел 
86% еще одного выпуска РЖД. Та-
ким образом, суммарная балансовая 
стоимость таких клубных инвести-
ций пенсионных фондов «Региона»-
«Россиума» на середину года пре-
высила 95 млрд руб., или 11% от их 
пенсионных активов.

• В пенсионный дивизион «Региона»-
«Россиума» до середины прошлого года 
входили четыре крупных НПФ: «Эво-
люция», «Будущее» и «Телеком-Союз» 
и «Федерация». Во второй половине 
2020 года группа приобрела «УГМК-
Перспектива». В этом году в ее состав 
вошли сразу три фонда: в конца мар-
та НПФ «Сафмар», а затем НПФ 
«Большой» и «ОПФ им. В. В. Ливанова» 
(в последнем у группы 79,9%). На середи-
ну года активы НПФ, собранных в пен-
сионный дивизион «Региона»-«Россиу-
ма», составляли 969,4 млрд руб.

Погашение всех клубных выпу-
сков, выкупленных фондами груп-
пы на первичных размещениях, 
приходится на 2025–2028 годы. По 
облигациям БО-07 ТМК планирует-
ся оферта в мае 2023 года (погаше-
ние — в мае 2027 года). Ставка по 
долговым инструментам колеблет-
ся от 6,9% годовых по февральскому 
выпуску РЖД с погашением в 2027 
году до 8,1% годовых по бондам ВЭБ.

РФ (погашение — 2028 год). Куплен-
ные в первом полугодии облигации 
распределены по портфелям пенси-
онных накоплений и резервов част-
ных фондов «Региона»-«Россиума».

По словам куратора пенсионно-
го дивизиона группы, заместите-
ля гендиректора инвесткомпании 
«Регион» Галины Морозовой, поли-
тика фондов в том числе направле-
на на увеличение дюрации портфе-
лей. «Классификация таких бумаг 
в портфель по амортизированной 
стоимости позволяет зафиксиро-

вать относительно высокую доход-
ность при отсутствии рыночного 
риска,— говорит она.— Работа с дан-
ными инструментами предполага-
ет их удержание в портфеле». «Сроки 
погашения и доли длинных бон-
дов в составе активов соответствуют 
структуре обязательств фондов»,— 
добавляет она.

В мае на Investfunds Forum гос-
пожа Морозова отмечала дефицит 
предложения длинных бумаг со сто-
роны эмитентов (см. „Ъ“ от 24 мая). 
По ее словам, эмитенты боятся вы-
пускать такие бумаги, число тех, кто 
может выпускать такой объем, тоже 
ограничено. На эту же проблему ра-
нее обращал внимание Банк Рос-
сии, по мнению которого это не по-
зволяет НПФ увеличить дюрацию 
своих портфелей (см. „Ъ“ от 20 авгу-
ста 2020 года).

«Формирование мега-НПФ с акти-
вами, превышающими 0,5 трлн руб., 
делает востребованными подобные 
инвестиции, когда фонду удобнее 
выкупить весь выпуск облигаций»,— 
говорит управляющий директор 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов. Это 
удобно и для эмитента, у которого по-
является предсказуемый держатель 
долга, и для НПФ, фиксирующего 
в нужный период привлекательную 
доходность по бумаге без возмож-
ной рыночной переоценки облига-
ций, отмечает он. К тому же, по его 
словам, в рамках финансовых групп 
пенсионные средства НПФ могут ис-
пользоваться как финансовый рычаг 
для кредитования партнеров на ры-
ночных условиях и при соблюдении 
регуляторных ограничений. «Это 
удобный инструмент для фондиро-
вания связанных юридических лиц 
или компаний-партнеров»,— согла-
шаются в Национальном НПФ, про-
гнозируя в связи с наметившимися 
тенденциями к формированию ме-
га-НПФ увеличение в их пользу клуб-
ных выпусков.

Илья Усов

Облигации  
разместились в НПФ
Фонды «Региона»-«Россиума»  
купили бумаг на 100 млрд рублей

Международные инвесторы те-
ряют интерес к вложениям в ак-
ции. По данным Emerging Port-
folio Fund Research (EPFR), на ми-
нувшей неделе приток средств 
в этот класс активов составил 
$4,8 млрд, это минимальный 
недельный приток за два меся-
ца. Инвесторы вновь обеспоко-
ены потенциальным уроном, 
который может нанести миро-
вой экономике пандемия коро-
навируса. Бенефициарами ситу-
ации становятся в первую оче-
редь фонды денежного рынка, 
облигаций и золота.

По оценкам „Ъ“, основанным на 
отчете Bank of America (учитыва-
ет данные EPFR), суммарный объем 
средств, инвестированный в акции 
за неделю, закончившуюся 4 августа, 
составил $4,8 млрд. Это почти в пять 
раз меньше результата предшеству-
ющей недели и минимальный не-
дельный приток с начала июня. 
При этом на фонды развивающихся 
стран пришелся на минувшей неде-
ле отток — они потеряли $1,6 млрд, 
что вдвое ниже притока неделей ра-
нее. Замедлились притоки в фонды 
developed markets почти с $20 млрд 
в конце июля до $6,4 млрд. Клиенты 
российских фондов на минувшей 
неделе забрали только $10 млн про-
тив $25 млн неделей ранее.

Снижение спроса на акции прои-
зошло из-за возросших опасений по 
поводу замедления экономик мира 
на фоне быстрого распростране-
ния штамма «дельта» в США и ряде 
европейских стран, указывает ана-
литик General Invest Ольга Тятино-
ва. Согласно данным Университета 
Джонса Хопкинса, с начала августа 
во всем мире фиксируется ежеднев-
но свыше 600 тыс. новых случаев за-
ражения. Значительно выросли тем-
пы распространения вируса в США, 
Великобритании, Франции, Испа-
нии. Аналитики «ВТБ Капитала» от-
мечают, что на этом фоне возника-
ют опасения по поводу возможного 
введения карантинных мер в раз-

вивающихся странах, где по-преж-
нему низкий уровень вакцинации. 
«Китай установил некоторые огра-
ничения на передвижение по стра-
не, а в австралийском Мельбурне 
вновь введен локдаун»,— отмечают 
аналитики.

Осложняется конъюнктура тем, 
что многие мировые индексы силь-
но выросли с начала года и подошли 
к этому периоду на исторических 
либо локальных максимумах. «Так-
же часть инвесторов может беспоко-
ить неопределенность в отношении 
дальнейшей динамики инфляции 
в США, где она достигла 30-летних 
максимумов, и действия ФРС. На тра-
диционном симпозиуме в конце ав-
густа глава ФРС Джером Пауэлл мо-
жет прояснить позицию регулятора 
по сворачиванию монетарных сти-
мулов в свете выходящей статистики 
по инфляции и рынку труда»,— от-
мечает управляющий директор ин-
вестдепартамента UFG Wealth Man-
agement Алексей Потапов.

В периоды снижения аппети-
та к риску на глобальных рынках 
растет популярность более кон-
сервативных фондов, отдающих 
предпочтение инструментам де-
нежного рынка и облигациям, от-
мечает управляющий партнер Am-
ber Lion Partners Илья Сушков. По 
данным EPFR, на минувшей неделе 
максимальным спросом пользова-
лись фонды денежного рынка, в ко-
торых представлены короткие обли-
гации высоконадежных эмитентов. 
За неделю в них поступило почти 

$25 млрд, еще свыше $12 млрд было 
инвестировано в фонды облигаций.

Спросом пользовались и вложе-
ния в золото. По данным EPFR, за 
неделю вложения в драгметалл со-
ставили $700 млн, максимальный не-
дельный приток с конца мая. «Золото 
относится к категориям так называ-
емых защитных активов, в которые 
переходят инвесторы, опасающиеся 
надвигающейся коррекции. Имен-
но в моменты максимальной неопре-
деленности на финансовых рынках 
золото часто начинает свой рост»,— 
отмечает директор департамента 
рынков капитала Accent Capital Ан-
дрей Аржанухин. По словам Ильи 
Сушкова, интересу инвестиций в зо-
лото способствуют более мягкие ком-
ментарии ФРС в отношении возмож-
ного повышения ставки.

Впрочем, участники рынка сом-
неваются, что бегство в низкорис-
ковые активы будет продолжи-
тельным. В пятницу Министерство 
труда США сообщило, что в июле на 
943 тыс. выросло число рабочих мест 
в несельскохозяйственном секторе 
против консенсус-прогноза на уров-
не 870 тыс., а уровень безработицы 
в июле составил 5,4% против ожи-
даний на уровне 5,6%. «Выход силь-
ных макроэкономических данных 
вернул умеренный аппетит к риско-
ванным активам»,— отмечает Ольга 
Тятинова. По словам Андрея Аржану-
хина, любая коррекция на рынке бу-
дет воспринята как сигнал к возоб-
новлению покупок.

Виталий Гайдаев

Инвесторы штаммпуют решения
Развитие коронавируса лишило акции спроса

Расширять 
инвестиционные 

возможности с точки 
зрения сроков — это очень 
важно… Несколько лет 

назад вносились изменения, 
но они оказались 

недостаточными  
для того, чтобы увеличить 
горизонт инвестирования 

для пенсионных накоплений
— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 12 мая

Ц И Т А Т А

Последнее обновление сети 
Ethereum, на которой строится 
большое количество криптова-
лют, вызвало рост не только ба-
зовой валюты — эфира, но и все-
го рынка. В воскресенье курс 
биткойна преодолел отметку 
$45 тыс., а курс эфира — $3 тыс., 
обновив трехмесячные макси-
мумы. Эксперты ожидают про-
должения игры на повышение 
в ближайшие дни, в том числе 
на фоне ожиданий обновления 
сети биткойна. Впрочем, они от-
мечают значительную долю спе-
кулятивной активности, к тому 
же макроэкономические факто-
ры, в том числе ожидаемое уже-
сточение монетарной политики 
ФРС, могут сдержать активность 
«криптобыков».

В воскресенье курсы ведущих 
мировых криптовалют обнови-
ли максимумы с середины мая. 
По данным ресурса coinmarket-
cap.com, курс биткойна (BTC) до-
стигал $45,31 тыс., а курс эфира 
(ETH) — $3,19 тыс. Игра на повыше-
ние идет пятый день подряд. За это 
время биткойн прибавил в цене бо-
лее 17%, эфир — более 25%. Подни-
мались в цене и другие популяр-
ные виртуальные валюты. Так, за 
прошедшие пять дней Cardano по-
дорожал на 12%, риппл — на 14%, 
Polkadot — на 19%, а Dogecoin — по-
чти на треть. Общая капитализация 
рынка превысила $1,84 трлн, что на 
$600 млрд выше минимума этого 
года, установлено 20 июля.

Начало нового подъема котиро-
вок криптовалют эксперты связыва-
ют с проведенным 4 августа хардфор-
ком London — обновлением сети 
Ethereum. Как отмечает гендиректор 
финансовой компании Newcent Вла-
димир Сметанин, в итоге обновле-
ние должно повысить стабильность 
сети и сделать платежи более пред-
сказуемыми для пользователей, вме-
сте с тем оно снизит прибыльность 
добычи эфира. Одновременно, как 
отмечает ведущий стратег EXANTE 
Янис Кивкулис, обновление запу-
стило сжигание токенов, что при-
вело к уничтожению уже более чем 
13 тыс. монет (на сумму $40 млн). 
Это произошло из-за того, что была 

ликвидирована часть комиссий, ко-
торая ранее доставалась майнерам. 
«Этот дефляционный процесс при-
влекает внимание спекулянтов и эн-
тузиастов, ведь намного чаще в сов-
ременном мире мы сталкиваемся 
с процессом увеличения предложе-
ния»,— указывает господин Кивку-
лис. По мнению руководителя инве-
стиционного департамента ICB Fund 
Аарона Хомского, этот процесс мож-
но сравнить с халвингом в сети бит-
койна, когда каждые четыре года на-
грады майнеров сокращаются вдвое, 
что снижет объем доступного пред-
ложения и в условиях усиления 
спроса в теории способствует актив-
ному росту цен.

Как указывает господин Смета-
нин, подавляющее большинство де-
централизованных финансов, объ-
ем которых в этом году вырос до 
$100 млрд, происходит на сети Ethe-
reum. Поэтому одновременно с эфи-
ром пошли вверх котировки других 
криптовалют — Cardano, Polkadot 
и Solana Binance. Кроме того, он об-
ращает внимание, что Goldman 
Sachs на прошлой неделе подал за-
явку на создание биржевого фонда, 
инвестирующего в децентрализо-
ванное финансирование, которое 
относится к финансовым приложе-
ниям, зависящим от блокчейнов. 
Это также повлияло на рост котиро-
вок криптовалют, считает он.

Кроме того, по словам руководи-
теля отдела анализа данных CEX.IO 
Broker Юрия Мазура, осенью ожида-
ется обновление сети биткойна и ин-
весторы внимательно отслеживают 
прогресс и сообщения по этому по-
воду. По его оценке, к началу сентя-
бря курс ведущей криптовалюты за-
крепится в диапазоне $45–50 тыс., 

а успешное обновление его сети мо-
жет запустить котировки к новым 
историческим максимумам. Госпо-
дин Кивкулис не исключает, что 
участники рынка начнут покупки 
и на старте новой недели, что уведет 
курс биткойна в область $50 тыс.

Для поддержания роста цены 
эфира требуется растущий спрос, 
однако, как отмечает Янис Кивку-
лис, по большей части видно спе-
кулятивное, а не фундаментальное 
движение с начала августа. Аарон 
Хомский также считает, что рынок 
локально перегрет и по характе-
ру отката в последующие дни мож-
но будет оценить, «насколько обо-
снованы амбиции оптимистов». 
Тем не менее, по оценке господина 
Кивкулиса, цена эфира может уйти 
к $3,7 тыс. «в случае разрастания 
спекулятивной мании». Юрий Ма-
зур считает, что новая цель по эфи-
ру — $4,5 тыс. и она вполне достижи-
ма уже в сентябре.

Впрочем, фундаментальный фон 
выглядит неоднозначным, указыва-
ют эксперты. В США рассматривает-
ся законопроект по финансирова-
нию инфраструктурных расходов, 
который затрагивает и криптова-
люты. Конгресс США хочет придать 
статус «брокера» операторам нод 
и майнерам, что может стать серь-
езным ударом по индустрии, указы-
вает господин Хомский. Кроме того, 
в ближайшие два месяца ФРС может 
просигнализировать о начале свора-
чивания программы количествен-
ного смягчения, которая ранее стала 
драйвером роста ведущей крипто-
валюты и рынка цифровых активов 
в целом, отмечает он.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Криптовалюты обновили рост
Биткойн и эфир подорожали на технологических новостях

Впрочем, официальные данные 
Росстата далеко не полностью отра-
жают финансовую картину деятель-
ности похоронных бюро, утвержда-
ет Илья Болтунов. По его словам, 
около 90% рынка находится в серой 
зоне с расчетами наличными. В ГБУ 
«Ритуал» считают, что более 70% дохо-
дов частных похоронных организа-
ций остается в серой зоне.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров считает, что 
с учетом неофициальных платежей 

емкость рынка в 2,5 раза выше: «Зна-
чительная часть ритуальных услуг 
в Москве оказывается таким обра-
зом: агенты за 25–30 тыс. руб. по-
купают информацию о смерти па-
циента, к примеру, у работников 
медучреждения, для того чтобы пер-
выми предложить свои услуги по за-
хоронению. Позже эти расходы пе-
рекладываются на родственников 
усопшего».

В условиях роста смертности, 
формирования очередей в кремато-
риях и нехватки мест на кладбищах 
неофициальная часть выплат и стои-

мость агентских услуг выросли, осо-
бенно в Москве и Санкт-Петербур-
ге, считает он. Владимир Родькин, 
наоборот, отмечает, что наличности 
при оплате услуг в серой зоне стано-
вится меньше, а потребители стали 
чаще требовать чеки при оплате по-
хоронных услуг. С учетом неофици-
альных платежей за места на клад-
бищах фактически можно говорить 
о росте рынка как минимум на 20–
30%, до 140–150 млрд руб., по итогам 
первой половины 2021 года, подсчи-
тал господин Бурмистров.

Дарья Андрианова

Доходы пошли прахом

В России только начался период 
восстановления экономики, поэто-
му темпы POS-кредитования отста-
ют от уровня прошлых лет (исклю-
чая 2020 «пандемийный» год), 

считает аналитик «БКС Мир инве-
стиций» Егор Дахтлер. На восста-
новление после локдауна для этого 
сегмента потребуется чуть больше 
времени, считает он. Долговая на-
грузка населения активно росла за 
счет ипотеки, поэтому у людей на 

POS-кредиты осталось меньше фи-
нансовых ресурсов, в то время как 
реальные доходы населения еще 
не восстановились, заключает го-
сподин Дахтлер. В частности, по 
данным ЦБ, среднее значение по-
казателя долговой нагрузки (ПДН) 
по потребительским кредитам, вы-
данным в апреле—июне 2021 года, 
достигло 61,1% (+0,4 процентно-
го пункта (п. п.) в сравнении с пер-
вым кварталом текущего года). В то 
же время доля кредитов с ПДН выше 
80% выросла на 0,6 п. п. за квартал, 
до 30,3%, сообщал Банк России. 

Рост POS-кредитования про-
должится на фоне восстановления 
экономики, рынка труда, а равно 
и потребления, уверен Егор Дахтлер. 
«POS-кредитование будет стимулиро-
ваться за счет восстановления потре-
бления»,— указывает он.

Ольга Шерункова

Товары подорожали в кредит
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КРУПНЫЕ ВЛОЖЕНИЯ НПФ ГРУППЫ «РЕГИОН»–«РОССИУМ» В ОБЛИГАЦИИ 
В 2021 ГОДУ   ИСТОЧНИК: ОТЧЕТНОСТЬ НПФ «БУДУЩЕЕ», «ТЕЛЕКОМ-СОЮЗ», «ЭВОЛЮЦИЯ», 
«УГМК-ПЕРСПЕКТИВА», «ДОСТОЙНОЕ БУДУЩЕЕ».

ВЭБ.РФ (001Р-24-об) РЖД (23R) РЖД (22R) ТМК (001Р-03) ТМК (БО-07)
Сбербанк (SBER26) В СКОБКАХ УКАЗАН НОМЕР ВЫПУСКА
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К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Г Р А Ж Д А Н Е  Р А С С Ч И ТА Л И С Ь  С О  С Б Е Р Б А Н К О М

Крупнейший игрок по объему средств населения — Сбербанк — в июле столкнулся 
с оттоком средств по рублевым счетам физических лиц. Как следует из отчетности 
банка на 1 августа, в июле остатки на рублевых счетах населения без учета эскроу-сче-
тов сократились на 14,9 млрд руб. «Отток связан с сезонными колебаниями»,— отметил 
представитель банка. Снижение остатков на расчетных счетах физических лиц в летний 
период является традиционным для банковской отрасли, подтверждает партнер ФБК 
Grant Thornton Анастасия Терехина, добавляя, что в основном это связано с сезоном 
отпусков «и, соответственно, с повышенными тратами населения». По ее оценке, отток 
по расчетным счетам физических лиц в июле продемонстрировали практически все 
крупные кредитные организации. «Однако после повышения ключевой ставки в сере-
дине июля банки стали повышать ставки по депозитам, и население стало переводить 
средства с расчетных счетов на депозиты,— поясняет эксперт.— По результатам июля 
такая динамика наблюдается в ряде крупных банков». Ольга Шерункова



Коммерсантъ   l   Понедельник 9 августа 2021 №139/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

Авария на Уренгойском заво-
де «Газпрома» может привести 
к дефициту сжиженного угле-
водородного газа (СУГ) на вну-
треннем рынке и проблемам 
в топливном и нефтехимиче-
ском секторах. Цены на это сы-
рье на бирже уже побили оче-
редные исторические рекорды 
и, по мнению экспертов, про-
должат расти. Минэнерго ре-
комендовало производителям 
снять объемы с экспорта, а «Газ-
пром» сообщил о возобновле-
нии работы завода, не уточнив 
актуальный объем переработ-
ки. Учитывая масштаб аварии, 
эксперты ожидают, что ремонт 
займет месяцы.

Авария на Уренгойском заводе 
«Газпрома» по подготовке конденса-
та, происшедшая 5 августа, может 
привести к снижению выпуска сжи-
женных углеводородных газов (СУГ) 
в России примерно на 15%, рассчи-
тали эксперты. На заводе из конден-
сата выделяют этан, после чего кон-
денсат отправляется на Сургутский 
завод по стабилизации (мощность 
по сырью — 12 млн тонн в год), где 
из сырья выделяют более легкие 
фракции — СУГ и ШФЛУ. Как отмеча-
ет Анна Лишневецкая из «Петромар-
кета», если Сургутский завод пол-
ностью остановится, это приведет 
к снижению поставок СУГ на круп-
нейший в России нефтехимический 
комплекс «Запсибнефтехим» (при-
надлежит СИБУРу) на 12%. В СИБУ-
Ре „Ъ“ отметили, что там ждут оцен-
ку планируемых объемов поставок 
от партнеров и пока преждевремен-
но делать прогнозы. «В любом случае 
мы будем стремиться не допустить 
сокращения внутренних продаж 
и разгрузки нефтехимических про-
изводств»,— подчеркнули там. Также 
части сырья для производства нефте-
продуктов лишатся «Газпром нефте-
хим Салават» и ТАИФ.

В результате пожара одна из двух 
линий деэтанизации Уренгойского 
завода была, видимо, серьезно по-
вреждена, а вторая линия останов-
лена из предосторожности. «Газпром 
переработка» сообщила 8 августа, 
что с 7 августа поставки конденса-

та на Уренгойский завод возобнови-
лись, не уточнив объемы. По оцен-
кам собеседников „Ъ“, в лучшем 
случае текущая мощность Уренгой-
ского завода сократится наполовину.

Всего в России производится око-
ло 17 млн тонн СУГ в год, примерно 
половина продается внутри стра-
ны, а остальное отправляется на экс-
порт. Крупнейшим поставщиком яв-
ляется СИБУР (объем выпуска в 2020 

году — 7,2 млн тонн), на структуры 
«Газпрома» приходится около 3 млн 
тонн (помимо Уренгойского завода, 
СУГ производят Оренбургский, Ас-
траханский и Сосногорский ГПЗ), 
еще около 5 млн тонн — на НПЗ 
крупнейших нефтекомпаний. СУГ 
используются как сырье для произ-
водства нефтепродуктов, моторное 
топливо, а также для коммунальных 
нужд. По мнению источников „Ъ“ 
на рынке, авария повлечет дефицит 
СУГ в России, который может затро-
нуть как топливный, так и нефтехи-
мический сегмент.

Сокращение поставок, по мне-
нию Анны Лишневецкой, потребу-
ет перенаправления потоков про-
дукта с экспорта на российский 
рынок. По оценкам «Петромаркета», 
экспорт СУГ в связи с этим снизит-
ся на 66%. Минэнерго 6 августа уже 
рекомендовало производителям пе-
рераспределить поставки СУГ с экс-

порта на внутренний рынок для 
удовлетворения потребностей на-
селения в баллонном газе, а также 
растущего в летний период спроса 
на газомоторное топливо на АГЗС. 
В министерстве напомнили, что 
традиционно рынок СУГ профици-
тен, а сейчас Минэнерго совместно 
с другими ведомствами принима-
ет необходимые меры для сохране-
ния стабильного и доступного снаб-
жения населения газом. При этом 
источники „Ъ“ среди участников 
рынка уверены, что ограничение 
экспорта может привести к обрат-
ному эффекту и взвинтить цены.

Стоимость СУГ на бирже в евро-
пейской части РФ по итогам торгов 
6 августа выросла на 3,16%, до ре-
кордных 46,3 тыс. руб. за тонну. На 
базисе Урал и Сибирь стоимость СУГ 
увеличилась на 6,8%, до 44,75 тыс. 
руб. Цена на СУГ росла и до этого, 
прибавив с начала мая 52% (см. „Ъ“ 
от 29 июля). Участники рынка объ-
ясняли такую динамику высоким 
сезонным спросом, а также общим 
сокращением производства с уче-
том сделки ОПЕК+, которая ограни-
чивает добычу нефти.

Как поясняет глава Центра отра-
слевых исследований Андрей Ко-
стин, Сургутский завод обеспечивал 
нефтепродуктами Западную Сибирь 
и теперь встает вопрос, как заместить 
эти объемы: из европейской части 
России в Сибирь поставок никогда 
не было. Прежде всего дефицит СУГ 
скажется на транспортном и комму-
нальном секторах, так как большин-
ство населенных пунктов в Сибири 
не газифицировано, отмечает он. Вы-
падение уренгойских объемов силь-
но отразится на биржевых ценах, 
говорит эксперт, напоминая, что Сур-
гутский базис исторически был од-
ним из основных для секции торгов-
ли СУГ на бирже СПбМТСБ. В связи 
с этим он ожидает, что цены на бирже 
дойдут до уровня экспортного пари-
тета (сейчас это более 47 тыс. руб. за 
тонну) и еще долго останутся на пи-
ках. По мнению Андрея Костина, ре-
монт Уренгойского завода может за-
нять несколько месяцев.

Ольга Мордюшенко,  
Дмитрий Козлов

Резкое сжижение  
поставок
Авария на заводе «Газпрома»  
грозит рынку дефицитом СУГ

Рынок сельхозтехники в РФ 
 вырос в первом полугодии: 
 отечественные машинострои-
тели увеличили продажи в 1,5 
раза, иностранные игроки так-
же показывают рост. В то вре-
мя как импорт сдерживается 
недостатком техники из-за гло-
бальных перебоев с комплек-
тующими, российские игроки 
опасаются остановки господ-
держки — без скидок сельхозма-
шины  подорожают не менее 
чем на 10–15%.

Продажи отечественной сельхоз-
техники на внутренний рынок в ян-
варе—июне выросли на 49,3%, до 
93,9 млрд руб., подсчитал «Росспец-
маш», объем производства — на 45%, 
до 112,7 млрд руб. В первом квартале 
рынок рос на 53%.

Активнее всего — на 67,9%, до 
1,8 тыс. штук,— росло производст-
во плугов, а также сельхозтракторов 
(на 43%, до 2,8 тыс. штук) и борон (на 
45%, до 3,7 тыс. штук). Выпуск опры-
скивателей вырос на 37,3%, до 953 
штук, сеялок — на 15,4%, до 3,7 тыс. 
штук, зерноочистительных ма-
шин — на 15,8%, до 922 штук. Мень-
ше всего росло производство зерно-
уборочных комбайнов (на 10,2%, до 
3,8 тыс. штук) и самоходных косилок 
(на 3,6%, до 228 штук).

Но в «Росспецмаше» обеспоко-
ены, что по основной программе 
поддержки отрасли (постановление 
1432, дает аграриям скидки на по-
купку техники) на 28 июля уже вы-
дано скидок на 10,5 млрд руб. при 
годовом бюджете в 10 млрд руб. Оста-
новка программы из-за исчерпания 
финансирования «приведет к росту 
цен на сельхозмашины на внутрен-
нем рынке на 10–15% и более в свя-
зи с отменой скидок, предусмотрен-
ных программой, и значительным 
ростом цен на металл и комплек-
тующие, окажет существенное не-
гативное влияние на обновление 
парка техники и развитие производ-
ства и приведет к усилению социаль-

но-экономической напряженности 
в отрасли», полагают в «Росспецма-
ше». О том, что средства на «програм-
му 1432» близки к исчерпанию, оте-
чественные игроки предупреждали 
еще в мае (см. „Ъ“ от 14 мая). Тог-
да потребность в допфинансирова-
нии оценивалась в 5 млрд руб., сей-
час речь идет о 6 млрд руб. При этом 
традиционно бюджет «програм-
мы 1432» увеличивается в течение 
года — примерно до 14–15 млрд руб.

В Минпромторге „Ъ“ сказали, 
что на начало августа со скидками 
отгружено 14,7 тыс. единиц техни-
ки на 8,3 млрд руб. По их данным, 
за шесть месяцев рост производст-
ва российских сельхозмашиностро-
ителей составил более 40% и «суще-
ственное влияние на рост продаж 
оказали инвестактивность сельско-
хозяйственных товаропроизводите-
лей и пользующаяся популярностью 
мера поддержки спроса». На вопрос 
об увеличении финансирования 
«программы 1432» там не ответили, 
хотя в мае заявляли о том, что обра-
щались в правительство с просьбой 
выделить еще 4 млрд руб.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting говорит, что спрос на рын-
ке сейчас поддерживает как сезон-
ность, так и цены на агропродукцию, 
что стимулирует аграриев закупать 
технику. При этом он видит необхо-
димость в увеличении господдер-
жки: «В условиях удорожания кре-

дитования и ценовых ограничений 
аграрии могут сократить планы об-
новления парка техники, а скидка 
позволит его ускорить».

Рост стоимости техники из-за уве-
личения цен на металл, комплек-
тующие и логистику у иностран-
ных игроков уже начался, говорит 
председатель правления ассоциа-
ции дилеров сельхозтехники АСХОД 
Александр Алтынов. По его словам, 
у американских игроков цены вы-
росли в среднем на 10–15%, а иногда 
и на 20%, у европейских — на 5–9%. 
Однако аграрии зарабатывают на 
фоне неплохой ценовой конъюнкту-
ры и удорожание стоимости креди-
тования и лизинга пока не оказывает 
«пугающего» влияния, отмечает он.

Предварительно Александр Ал-
тынов оценивает рост продаж им-
портеров в 25% в штуках, но говорит, 
что сегмент мог бы расти и актив-
нее, если бы в наличии было боль-
ше машин. Крупные импортеры не 
ответили на вопросы „Ъ“ о динами-
ке продаж. Дефицит техники возни-
кает на фоне проблем с логистикой 
и комплектующими, продолжает го-
сподин Алтынов, и в этом году про-
изводители начали заказные компа-
нии на 2022 год уже с июля вместо 
осени. На фоне глобальных перебо-
ев с поставками компонентов высо-
кий спрос привел к дефициту техни-
ки по всем сегментам, но особенно 
в сегменте комбайнов и самоходных 
опрыскивателей, отмечает офици-
альный представитель в РФ Ассоци-
ации производителей сельхозтех-
ники Германии VDMA Agricultural 
Machinery Михаил Мизин: «По по-
следним данным, многие заказы 
уже близки к исчерпанию на 2022 
год. По остальным сегментам время 
поставки тоже существенно больше 
стандартного». Он ожидает, что при 
сохранении высоких цен на сельхоз-
продукцию и хороших перспекти-
вах урожая в России в 2022 году ры-
нок сохранит уверенный рост.

Ольга Никитина

Плуги народа
Продажи российской сельхозтехники  
выросли в полтора раза

Отсутствие единой системы 
оценки туристических воз-
можностей регионов беспоко-
ит участников рынка. «Опора 
России» предложила вице-пре-
мьеру Дмитрию  Чернышенко 
 создать для субъектов РФ циф-
ровые туристические паспор-
та, которые должны содер-
жать необходимую информа-
цию для путешественников 
и потенциальных инвесторов. 
Из-за принципиально разно-
го и часто формального подхо-
да к туристической статистике 
собранные регионами цифры 
едва ли будут релевантными, 
считают эксперты.

«Опора России» предложила ви-
це-премьеру Дмитрию Чернышен-
ко рассмотреть инициативу по со-
зданию для каждого субъекта РФ 
цифрового туристического паспор-
та. Копия письма организации есть 
у „Ъ“. Паспорта позволят стандарти-
зировать подходы к определению 
статуса туристического развития, 
изучить потенциал и конкурентные 
преимущества регионов, говорится 
в тексте. Это облегчит возможность 
принятия решений о развитии на 
местах туристической инфраструк-
туры и федеральных мерах поддер-
жки, считают в «Опоре». В аппарате 
господина Чернышенко сообщили, 
что письмо на рассмотрение пока 
не поступало, но назвали инициа-
тиву правильной и своевременной.

Разработанный «Опорой России» 
прототип туристического паспор-
та подразумевает наличие обще-
го описания региона с указанием 
действующих отраслей и предпри-
ятий, крупных учебных заведений, 
значимых событий, связанных 
с локацией известных персоналий 
и пр. Также планируется закрепить 
наличие и характеристику участ-
ков, пригодных для строительства 
туристических объектов. Отдель-
ные разделы в паспорте органи-
зация предлагает посвятить дан-
ным о туристических ресурсах, 

существующих средствах размеще-
ния, предприятиях общепита, ту-
роператорах и агентах, транспорт-
ной доступности и туристических 
 маршрутах.

Вице-президент «Опоры России» 
Алексей Кожевников поясняет, что 
сейчас мониторинг туристических 
возможностей регионов фактиче-
ски не ведется и для инвесторов по-
тенциал и текущие возможности 

большинства субъектов РФ до сих 
пор неочевидны. В аппарате Дмит-
рия Чернышенко напомнили, что 
унифицированные туристические 
паспорта регионов уже разрабаты-
вались Минкультом, но сейчас све-
дения в них регулярно обновляют 
только отдельные субъекты стра-
ны. Там же уточнили, что корпора-
ция «Туризм.РФ» взаимодействует 
с регионами, формируя в том числе 
базу комплексных инвестпроектов.

Гендиректор  туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин пояс-
няет, что сейчас цифровая прора-
ботанность регионов для туристов 
сильно различается. По его словам, 
в мире большинство туристиче-
ских возможностей перешли в он-
лайн, но в России это характерно 
только для крупных городов, а мно-

гие региональные природные за-
поведники все еще просят лично 
оформлять бумажные пропуска. 
Он указывает на то, что многочи-
сленные попытки властей до сих 
пор не привели к созданию единых 
информационных ресурсов. «Даже 
профессиональные участники рын-
ка не знают, где собрана вся инфор-
мация хотя бы о Москве»,— отме-
чает он. 

Заинтересовать проектом инве-
сторов будет сложнее. Основатель 
Ivashkevich Hospitality Станислав 
Ивашкевич поясняет, что специфика 
российского гостиничного рынка — 
в минимальной доле профильных 
инвесторов, а большинство потен-
циальных владельцев отелей — 
предприниматели, заработавшие 
капитал в других отраслях. По его 
словам, им требуется максимально 
понятный инвестиционный пакет. 
«Обычно регион сам определяет, ка-
кие гостиницы ему нужны, заказы-
вает расчет их экономической мо-
дели у консультантов и привлекает 
банки, которые могут такие проекты 
кредитовать, после этого предложе-
ние будет интересно инвесторам»,— 
поясняет господин Ивашкевич.

Сергей Ромашкин тоже сомне-
вается, что сегодня система регио-
нальных паспортов сможет сильно 
упростить жизнь инвесторов из-за 
отсутствия единого подхода к оцен-
ке показателей деятельности субъ-
ектов РФ, прежде всего турпотока. 
«Регионы пользуются разными ме-
тодиками для оценки числа тури-
стов, сейчас эти цифры часто завы-
шены и, по сути, ничего не говорят 
бизнесу»,— объясняет он. К этому 
добавляется и формальный подход 
многих губернаторов к оценке по-
казателей туристической отрасли, 
продолжает господин Ромашкин. 
Например, оборот гостиниц субъек-
та РФ рассчитывается исходя из вы-
ручки только зарегистрированных 
средств размещения, а их может 
быть в разы больше.

Александра Мерцалова

Туризм пропишут  
в регионах
Субъекты федерации могут обзавестись  
цифровыми паспортами

Турецкие верфи продолжают 
выигрывать у российских кон-
курентов даже заказы на ледо-
кольные суда. После ухода в Тур-
цию госконтракта на строи-
тельство аварийно-спасатель-
ного ледокола для Севморпу-
ти „Ъ“ стало известно еще об од-
ном аналогичном случае. Турец-
кая Kuzey станет субподрядчи-
ком строительства двух двухто-
пливных ледоколов для «Рос-
морпорта» общей стоимостью 
18,5 млрд руб. Формально кон-
тракт выиграл, подав единст-
венную заявку, подведомствен-
ный «Росморпорту» Онежский 
завод. Kuzey на субподряде уже 
строит для «Росморпорта» двух-
топливные паромы для линии 
Усть-Луга—Балтийск, а также по-
лучила контракт от «Росатома» 
на плавучий док для атомных 
ледоколов.

Субподрядчиком строительст-
ва двух ледоколов для «Росморпор-
та» общей стоимостью 18,5 млрд 
руб. станет турецкая Kuzey Star Ship-
yard, рассказали „Ъ“ три источни-
ка на рынке. По их словам, соответ-
ствующий договор был заключен 
в конце прошлой недели. Сам кон-
курс выиграл Онежский судострои-
тельно-судоремонтный завод. Один 
из собеседников „Ъ“ утверждает, что 
окончательная конфигурация работ, 
которые будет выполнять турецкая 
верфь, пока не утверждена.

В «Росморпорте» тему не коммен-
тировали. По словам источника „Ъ“, 
знакомого с проектом, оба ледокола 
будут полностью строиться на турец-
кой верфи. Сроки контракта останут-
ся неизменными: головной ледокол 
должен быть построен в июле 2024 

года и передан в сентябре, второй — 
соответственно в октябре и декабре 
того же года.

«Росморпорт» в мае объявил 
конкурс на строительство двухто-
пливных ледоколов на дизтопли-
ве и СПГ мощностью 12–14 МВт (см. 
„Ъ“ от 12 мая). Технический проект 
разработало ЦКБ «Балтсудопроект», 
входящее в Крыловский государст-
венный научный центр. Деньги вы-
деляются из бюджета в рамках Ком-
плексного плана модернизации 
инфраструктуры (КПМИ). Несмо-
тря на «уступки» заказчика, на кото-
рые указывали в отрасли (повыше-
ние цены конкурса и сокращение 
объема банковской гарантии), была 
подана всего одна заявка — от под-
ведомственного «Росморпорту» 
Онежского завода.

Ледоколы будут круглогодич-
но эксплуатироваться в Балтий-
ском, Белом и Баренцевом морях, 
а также в Тихоокеанском бассей-
не, в летне-осенний период — в мо-
рях Северного Ледовитого океана 
и устьях рек. Длина — 95,6 м, шири-
на — 22,5 м, осадка — 8 м, ледовый 
класс — Icebreaker7, ледопроходи-
мость — 1,5 м, скорость — не менее 
16 узлов.

Собеседники „Ъ“ в отрасли го-
ворят, что основной исполнитель 
вправе выбирать себе субподрядчи-
ка даже за рубежом. Онежский завод 
не располагает мощностями, что-
бы выполнить заказ, поясняют они. 
Ранее источники „Ъ“ среди судо-
строителей отмечали сжатые сроки 
и низкую цену контракта, оценивая 
стоимость строительства минимум 
на 50% выше.

Kuzey по такой же схеме уже 
строит для «Росморпорта» два па-

рома на СПГ для линии Усть-Лу-
га—Балтийск, подрядчиком по ко-
торым выступал Невский завод. 
Стоимость двух судов составила по-
рядка 10 млрд руб., что, по словам 
собеседников „Ъ“, было невозмож-
но для верфей РФ.

Турецкие верфи благодаря более 
низким ценам в последнее время 
стали популярны среди российских 
заказчиков. Помимо коммерческих 
заказов на рыбопромысловые суда 
и сухогрузы туда активно уходят 
и государственные компании. Так, 
в июне Kuzey подписала договор 
с «Росатомом» на строительство пла-
вучего дока под атомные ледоколы 
за 5 млрд руб. (на средства ФГУП 
«Атомфлот»). Российские верфи не 
вышли на конкурс. А в июле стало 
известно, что турецкая Sefine Ship-
yard стала единственным претен-
дентом на строительство аварий-
но-спасательного судна мощностью 
18 МВт для Севморпути за 13,3 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 27 июля). Контракт 
был заключен с Росморречфлотом 
6 августа. При этом источники „Ъ“ 
указывают, что качество корпусных 
работ в РФ выше, чем в Турции.

Надежда Малышева из PortNews 
отмечает, что у Kuzey уже есть опыт 
строительства паромов на СПГ, что 
делает заказ на ледоколы в какой-то 
степени серийным. Кроме того, ту-
рецкая верфь, скорее всего, сможет 
выдержать столь сжатые сроки, в то 
время как верфи Объединенной су-
достроительной корпорации зача-
стую их срывают. Так, Надежда Ма-
лышева напоминает, что ледокол 
«Виктор Черномырдин» для «Рос-
морпорта» строился более восьми 
лет вместо ожидаемых четырех.

Анастасия Веденеева

Ледоколы  
с Мраморного моря
Российские заказы уходят в Турцию
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Россия  
по всем показателям 

отстает от туристически 
развитых стран  

в среднем в три раза
— Зарина Догузова,

глава Ростуризма,  
в интервью „Ъ“ в декабре 2020 года

Ц И Т А Т А

В текущий период времени 
мы меняем немножко  

нашу стратегию  
и больше внимания  

уделяем вопросу создания 
новых мощностей 

по газопереработке
— Алексей Миллер,

глава «Газпрома», 29 апреля

Ц И Т А Т А

94 млрд рублей
составил объем  
продаж отечественной  
сельхозтехники в РФ 
в первом полугодии 
2021 года, по данным 
«Росспецмаша»
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Российское авторское общест‑
во (РАО) возобновило кампа‑
нию по взысканию долгов, ко‑
торая была на паузе с начала 
пандемии. Первые претензии 
получила компания Biletmarket 
из‑за авторских вознагражде‑
ний канадской певице Ларе Фа‑
биан, чьи концерты она органи‑
зовывала в 2019 году. Эксперты 
прогнозируют волну подобных 
исков: РАО попытается взы‑
скать долги с концертных орга‑
низаторов, пока кризис оконча‑
тельно не уничтожил их бизнес.

РАО подало иск к ООО «Билет-
маркет.ру» (управляет сервисом Bi-
letmarket) на 1 млн руб., обнаружил 
„Ъ“ в базе арбитража. 3 августа Ар-
битражный суд Москвы принял его 
к рассмотрению в порядке упрощен-
ного производства.

Biletmarket был организатором 
концертов Лары Фабиан в октябре 
2019 года в Москве в Crocus City Hall, 
но РАО получило от компании толь-
ко 800 тыс. руб. для канадской пе-
вицы, еще 500 тыс. руб. агентство 
осталось должно, уточнил испол-
нительный директор РАО Алексей 
Карелов „Ъ“. Представители Лары 
Фабиан и Biletmarket не ответили 
на запрос.

РАО собирает авторские отчисле-
ния за публичное воспроизведение 
музыки, в том числе с организато-
ров концертов. Последние должны 
заключать с РАО договор на отчисле-
ние в пользу авторов 0,5–10% билет-

ной выручки. Предполагается, что 
РАО эти деньги собирает и выплачи-
вает авторам песен. В 2019 году РАО 
выплатило российским правообла-
дателям 3 млрд руб., иностранным — 
462 млн руб., указано в его отчете; от-
чет за 2020 год еще не опубликован. 
Выплаты в иностранные общества 
по коллективному управлению пра-
вами в этом году снизились почти 
на 46%, говорит Алексей Карелов.

С 2020 года общество не подава-
ло иски к организаторам концер-
тов, понимая их сложности, а сейчас 
возобновило работу по взысканию 
задолженностей, заявил господин 
Карелов. РАО действительно ввело 
мораторий на судебное преследо-
вание компаний из списка постра-
давших отраслей, подтверждает 
зампред комитета РСПП по интел-
лектуальной собственности Анато-
лий Семенов. «Получается, никакого 
моратория не было, была отсроч-
ка»,— заключает общественный ом-
будсмен в сфере культурно-массовых 
мероприятий Ольга Шпигальских.

Логично, если РАО попытается 
взыскать долги до пика исков к ор-
ганизаторам в 2022 году, продолжа-
ет Анатолий Семенов: «С учетом по-
становления правительства №422, 
которое позволило организаторам 
не возвращать деньги за продан-
ные билеты на перенесенные ме-
роприятия, у них еще есть остаток 
невозвращенных денег зрителям». 
Требования РАО в суде обычно удов-
летворяются, такова практика по-

следних лет, отмечает управляющий 
партнер «Зуйков и партнеры» Сергей 
Зуйков.

«У нас нет долгов перед РАО, 
но я не исключаю, что они возник-
нут на фоне ситуации в отрасли,— 
говорит директор концертного 
агентства „Музыкальный город“ 
Александр Рыжов.— Договоры, ко-
торые мы заключили с обществом 
в доковидный период, еще действу-
ют и предполагают выплату 5% от ва-
лового сбора. Сейчас в условиях, ког-
да тысячи концертов перенесены 
уже по два-три раза и из-за новых ог-
раничений их все еще нельзя про-
вести, мы обескровлены. Даже если 
в ближайшие месяцы мероприятия 
получится провести, не уверен, что 
собранных средств хватит для вы-
плат всем контрагентам».

По словам Ольги Шпигальских, 
Ассоциация концертно-театральных 
и билетных организаций просила 
РАО снизить ставки отчислений для 
организаторов как для наиболее по-
страдавшей отрасли, но переговоры 
были отложены. «Мы в очень кри-
тичном положении уже 17 месяцев, 
и перспективы туманны. Поэтому 
в ближайшие два-три года хотелось 
бы не столь пристального внимания 
к мероприятиям, которые чудом 
и в условиях огромных рисков от-
мен все-таки проводятся»,— говорит 
госпожа Шпигальских. «Каникулы 
по этим выплатам нужны, чтобы зна-
чимые игроки рынка выжили, ина-
че выплачивать авторские просто бу-

дет некому»,— согласен Александр 
Рыжов. И в доковидные времена эти 
выплаты РАО были значительными, 
хотя и «не всегда справедливы, так 

как не учитывают, сколько испол-
ненных на концерте песен подпада-
ют под авторскую защиту», подчер-
кивает он: «Например, на концерте 

только три песни из исполненных 
15 могут охраняться, но платим 
мы все равно 5% от выручки».

Валерия Лебедева

Ларе Фабиан доначислили отчислений
РАО судится за авторские для канадской певицы

Несмотря на кризис, в первом 
полугодии 2021 года шесть вы‑
сокобюджетных брендов ритей‑
ла открыли свои точки продаж 
в России. Это рекордный пока‑
затель за последние десять лет, 
отмечают консультанты. Такие 
компании за счет выхода на но‑
вые рынки диверсифицируют 
бизнес в пандемию. Большин‑
ство операторов демократич‑
ных марок давно представлены 
в стране.

Из всех вышедших в первой поло-
вине 2021 года на российский рынок 
международных брендов в ритейле 
86% относятся к высокому и преми-
альному сегментам, говорится в иссле-
довании Knight Frank. За этот период 
в РФ свои магазины открыли, в част-
ности, Shikkosa, Ecco Kids, Byredo, The 
Frankie Shop, Bernadette, Fashion Baby.

По оценкам Knight Frank, это ре-
кордный показатель выхода преми-
альных брендов за последние десять 
лет. Так, в 2019 году этот показатель 
составлял 77%, а в 2020 году — 55%. 
За прошлый год было менее 59%. 
«Это позитивный тренд, который 
говорит о том, что Россия, несмотря 

на кризис, остается привлекатель-
ной для глобальных игроков в ри-
тейле»,— говорит директор депар-
тамента торговой недвижимости 
JLL Полина Жилкина. Она обраща-
ет внимание на то, что большинство 
заметных демократичных междуна-
родных брендов уже представлены 
в России, а те, что пока не вышли, от-
кладывают планы по открытию из-за 
проблем на глобальном уровне. 

Региональный директор депар-
тамента торговой недвижимости 
Knight Frank Евгения Хакбердие-
ва поясняет, что многие операторы 
высокобюджетных брендов, выхо-
дя на рынок РФ, открывают корне-
ры в ЦУМе, ГУМе или «Цветном», что 
существенно дешевле, чем содержа-
ние полноформатного магазина.

Гендиректор Fashion Consulting 
Group Анна Лебсак-Клейманс объ-
ясняет, что многие успешные пре-
миальные бренды априори имеют 
меньший масштаб и более гибкую 
модель управления, чем демокра-
тичные. Президент Baon Илья Еро-
шенко не исключает, что для многих 
международных брендов развитие 
на дополнительных рынках в панде-

мию может быть оправданно: пока 
в одних странах магазины закрыты 
из-за карантинных ограничений, 
продажи идут в других. «Часть поку-
пателей тяжелого люкса неизбежно 
в кризис переходят в премиальные 
сегменты, это тоже немаловажно 
при оценке потенциала»,— отмеча-
ет он. Партнер Deloitte в СНГ Егор Ме-
телкин добавляет, что потребители 
с достатком выше среднего сегодня 
больше тратят денег в России из-за 
ограничений на путешествия. 

Евгения Хакбердиева констати-
рует, что низкая активность между-
народных демократичных брендов 
негативно сказывается на заполня-
емости торгцентров и на сочетании 
и разнообразии арендаторов: сейчас 
большая часть сделок заключается 
с крупными российскими операто-
рами, включая Lime, Zolla, «Спортма-
стер», Gloria Jeans и Familia. Низкая 
активность и закрытие магазинов де-
мократичных зарубежных брендов 
могут быть проблемой, но в основ-
ном для крупных объектов площа-
дью более 50 тыс. кв. м, соглашает-
ся управляющий партнер «Ванчугов 
и партнеры» Алексей Ванчугов. Не-

большие торгцентры, по его словам, 
такими операторами традиционно 
не рассматриваются.

Но высокая доля высокобюджет-
ных брендов в структуре новых от-
крытий магазинов может оказаться 
недолгосрочной: развиваться в Рос-
сии только за счет онлайн-продаж 
брендам сложно. «Мы наблюдаем 
сильную взаимосвязь между кана-
лами продаж: закрытие одного оф-
лайн-магазина может привести к па-
дению трафика в онлайн-магазине 
на 10%, тогда как открытие новой 
торговой точки, особенно для новых 
брендов на локальных рынках, мо-
жет увеличить объем покупок до 30% 
для онлайна»,— говорит госпожа 
Хакбердиева. Новые тренды в потре-
бительском поведении, по ее мне-
нию, в будущем могут активнее вли-
ять именно на высокобюджетный 
сегмент — это поколенческое рас-
слоение и рост популярности кон-
цепции mix & match, предпола-
гающей активное переключение 
покупателей между брендами и сни-
жение верности одной марке.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Ритейл брендит о России
Дорогие международные марки открывают точки продаж

Несмотря на взрывную реали‑
зацию веб‑камер в прошлом 
году, в 2021‑м рост их продаж 
еще не закончился. Продажи 
в первом полугодии увеличива‑
лись втрое быстрее, чем до ка‑
рантина, а всего за шесть меся‑
цев реализовано 225 тыс. камер 
для компьютеров на 750 млн 
руб. Впрочем, аналитики гово‑
рят о скором снижении продаж 
до минимального уровня, по‑
скольку по мере вакцинации 
люди возвращаются в офисы 
и обновлять настольные каме‑
ры дома им уже не нужно. Про‑
изводители предупреждают, что 
недорогие модели могут посте‑
пенно уйти с рынка.

Продажи веб-камер за шесть ме-
сяцев 2021 года составили 225 тыс. 
штук и около 750 млн руб., что со-
поставимо с результатами взрыв-
ного прошлого года: второй год 
подряд спрос на веб-камеры в янва-
ре—июне втрое превышает данные 
2019 года, а онлайн-продажи выро-
сли пятикратно, рассказали в «М.Ви-
део-Эльдорадо». За январь—апрель 
2020 года продажи веб-камер в Рос-
сии выросли на 85%, сообщал „Ъ“ 16 
июня. По данным «М.Видео-Эльдо-
радо», средний чек в рознице в этом 
году составил 3,3 тыс. руб., а в число 
наиболее популярных производите-

лей вошли Logitech, A4Tech, Canyon, 
Defender и Genius.

С начала года спрос на веб-камеры 
в России превышает докарантинный 
в два раза, тогда как за первые полго-
да 2020-го он вырос в 4,7 раза, расска-
зала гендиректор сервиса сравнения 
цен Price.ru Елена Суховей. По ее дан-
ным, наиболее популярным в стра-
не брендом веб-камер является Logi-
tech — спрос на него вырос в 1,5 раза 
относительно 2019 года.

В компании «Марвел-Дистрибу-
ция» в первом полугодии 2021 года 
видят снижение темпов роста, но все 
еще положительную динамику про-
даж: в штуках рост составил 10–12%, 
в деньгах — 17–20%, рассказал ди-
ректор департамента «Аудио, аксес-
суары, портативная техника» Алек-
сандр Розов. Он прогнозирует, что 
из-за «затаривания веб-камерами» 
и перепроизводства почти по всем 

производителям в течение года про-
изойдет коррекция спроса и про-
дажи вернутся к темпам 2019 года 
с тенденцией на умеренный рост.

В GS Group утверждают, что им-
порт уже падает: с 500 тыс. штук 
в первом квартале до 120 тыс. штук 
во втором, рассказал руководитель 
аналитического центра холдинга 
Александр Сурков. Он объясняет это 
перенасыщением рынка и вакци-
нацией. «На удаленный режим ра-
боты перешли все, кто хотел, поэ-
тому больше камер как первичной 
покупки не требуется. Во-вторых, 
благодаря вакцинации предполага-
ется постепенный выход с удален-
ной работы, поэтому большого спро-
са на веб-камеры даже для замены 
не будет»,— рассуждает господин 
Сурков. 

По его мнению, во втором полуго-
дии рынок камер будет удерживать 

Logitech, который «при нормальном 
состоянии рынка» занимает на нем 
60%. Во второй половине 2020 года 
в Россию хлынули дешевые каме-
ры стоимостью 1–2 тыс. руб., а по-
ставки основного игрока на миро-
вом рынке веб-камер — Defender 
на рубеже 2020–2021 годов превы-
сили импорт Logitech. Во втором 
квартале 2021 года камеры Canyon 
и Genius не приехали в Россию, а по-
ставки Defender и A4Tech упали, что 
свидетельствует о перенасыщении 
рынка настольных веб-камер и ско-
ром снижении продаж до мини-
мального уровня, резюмирует Алек-
сандр Сурков.

Во втором полугодии из-за возрос-
ших логистических расходов недо-
рогие модели камер могут постепен-
но уйти с рынка, оставив на рынке 
только средний и высокий сегмент, 
предупреждают в Defender.

Средняя цена на веб-камеры тем 
временем растет. Во втором квартале 
она выросла на 21%, а к августу под-
нялась еще на 7% и составила 2,2 тыс. 
руб. за подержанную камеру, следу-
ет из данных сервиса объявлений 
«ВКонтакте». По данным «Марвел-Ди-
стрибуции», средняя цена новой ка-
меры выросла на 5–7% и составляет 
4,5 тыс. руб. за штуку. 

Юлия Степанова,  
Арина Барабанова

У веб-камер кончается ресурс
Продажи устройств растут перед падением

Рост стоимости ювелирных 
 изделий поддержал оборот 
 отрасли в денежном выраже‑
нии. По итогам января—июня 
продажи украшений достигли 
129 млрд руб., превысив анало‑
гичный показатель докризисно‑
го 2019 года на 27%, хотя число 
покупок в категории сокращает‑
ся. Участники рынка рассчиты‑
вают на дополнительный спрос 
из‑за ограничений на путешест‑
вия, а также планируют расши‑
рять предложение и программы 
лояльности.

По итогам января—июня это-
го года продажи ювелирных изде-
лий в России достигли 129 млрд руб., 
что на 27% превышает аналогич-
ный показатель докризисного 2019 
года. Такие данные „Ъ“ предостави-
ли в компании Sokolov — крупном 
производителе и продавце украше-
ний. По словам управляющего парт-
нера компании Артема Соколова, 
динамика в первую очередь связана 
с увеличением средних цен на 30% 
относительно двухлетней давности 
на фоне рекордных биржевых коти-
ровок на золото, а число покупок со-
кращается. Как отмечает господин 
Соколов, к концу 2020 года учетные 
цены на золотое сырье увеличились 
на 49%, а на серебро — на 66% по срав-
нению с 2019 годом. С начала этого 
году цены на серебро увеличились 
еще на 9%, а на золото — снизились 
на 6% год к году, добавляет он. На сере-
дину июля стоимость золота достига-
ла $1833,6 за тройскую унцию.

Гендиректор Гильдии ювелиров 
России Эдуард Уткин говорит, что 
в деньгах продажи ювелирных изде-
лий в целом остаются на уровне 2020 
года, когда оборот достигал 240 млрд 
руб. за весь период. По его словам, 
спрос распределяется неравномерно: 
продажи массовой продукции эко-
ном-сегмента год к году сокращаются 
на 15%, а спрос на премиальные изде-
лия растет в 2–2,5 раза. Как отмечает 
господин Уткин, из-за сохраняющих-
ся ограничений на путешествия у со-
стоятельных россиян остаются сво-
бодные средства, которые они в том 
числе тратят на драгоценности.

Исполнительный директор «Брон-
ницкого ювелира» Ксения Доцен-
ко говорит, что выручка компании 
растет за счет увеличения ценни-
ка из-за удорожания сырья, работы 
и пр. По ее словам, сопоставимые 
продажи (LfL) за первые шесть меся-
цев 2021 года выросли на 5%, хотя тра-
фик остается ниже на 10%. «Люди по-
купают меньше, но более дорогие 
украшения»,— указывает она. Ком-
мерческий директор Московского 
ювелирного завода Анастасия Саран-
цева говорит, что продажи в деньгах 

за январь—июнь выросли на 40% от-
носительно уровня двухлетней дав-
ности, что связано не только с уве-
личением цен, но и с работой над 
ассортиментом, реновацией магази-
нов и развитием онлайн-продаж.

Гендиректор «Infoline-аналитики» 
Михаил Бурмистров отмечает, что пе-
реоценка товарных запасов помогла 
ювелирной отрасли пережить кри-
зис, связанный с пандемией COV-
ID-19 и введенными ограничениями, 
а сегодня поддерживающим факто-
ром выступает смена потребитель-
ского поведения. По словам эксперта, 
если в 2020 году россияне старались 
увеличить накопления, то в этом 
году готовы активнее тратить день-
ги на предметы не первой необходи-
мости, в том числе ювелирные изде-
лия. Сокращение трафика в данном 

случае господин Бурмистров считает 
объяснимым с учетом влияния тре-
тьей волны пандемии, но не показа-
тельным, указывая, что часть спроса 
переместилась в онлайн.

Анастасия Саранцева считает, что 
сохраняющиеся ограничения из-за 
пандемии в сферах путешествий 
и развлечений будут способствовать 
дальнейшему росту спроса на юве-
лирные изделия как возможности 
порадовать себя. Но Ксения Доценко 
указывает, что потребители в целом 
привыкли к ограничениям, пото-
му существенного эффекта от закры-
тых границ ждать не стоит. По ее сло-
вам, участникам рынка необходимо 
вернуть на докризисный уровень ча-
стоту покупок за счет расширения 
предложения, программ лояльности 
и дополнительных сервисов. Артем 
Соколов говорит, что при условии 
отсутствия существенных валют-
ных колебаний и серьезных ограни-
чений из-за пандемии во втором по-
лугодии оборот рынка также может 
вырасти на 20–25% в денежном выра-
жении. Эдуард Уткин прогнозирует, 
что по итогам года продажи ювелир-
ных изделий по стране будут на уров-
не 230–250 млрд руб., отмечая, что 
тенденция к росту цен на сырье пока 
сохраняется.

Анатолий Костырев

Для ювелиров  
настало золотое время
Продажи превысили уровень 2019 года
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В прокат вышла сатирическая ко-
медия «Хищники» (I Predatori) — 
режиссерский дебют итальян-
ского актера Пьетро Кастеллито. 
Фильм участвовал в программе 
«Горизонты» Венецианского ки-
нофестиваля 2020 года и получил 
там приз за лучший сценарий. 
Юлия Шагельман считает, что 
этим «Хищники» обязаны своей 
национальной специфике.

ве равно уважае-
мых семьи / В Ве-

роне, где встречают нас событья, / 
Ведут меж доусобные бои / И не хо-
тят унять кровопролитья». На самом 
деле событья «Хищников» встреча-
ют нас в Риме и его пригороде Остии, 
а семьи Павоне и Висмара равноува-
жаемыми никак не назовешь. Пер-
вые — буржуазная интеллигенция: 
Пьерпаоло (Массимо Пополицио) — 
нейрохирург, его жена Лудовика (Ма-
нуэла Мандраккья) — кинорежис-
сер, их сын Федерико (сам режиссер 
Пьетро Кастеллито) — студент, участ-
ник престижного научного проекта 
по эксгумации останков Фридриха 
Ницше (его научный руководитель 
хочет доказать, что идеи философа 
были следствием его физиологиче-
ских расстройств). И проблемы у чле-
нов этой семьи соответствуют их по-
ложению. Пьерпаоло несчастлив 
в браке с доминирующей супругой 
и крутит тайный роман с женой сво-
его друга и начальника Бруно (Дарио 
Кассини), Лудовика никак не может 
закончить свой новый фильм из-за 
проблем с продюсерами, а нервного 

и импульсивного Федерико исклю-
чают из научной группы, которая 
собиралась выкапывать Ницше. 
Официальный предлог — проект за-
крывается, потому что эксгумиро-
вать философа нельзя, но на самом 
деле просто за глупость.

Висмара — совсем другой колен-
кор. Это неотесанные мелкие лавоч-
ники, любители огнестрела и Мус-
солини. Братья Клаудио (Джорджо 
Монтанини) и Карло (Клаудио Ка-
милли) работают в оружейной лавке, 
принадлежащей их дяде Флавио (Ан-
тонио Жирарди), который занимает-
ся еще и нелегальными делишками 
и всячески третирует племянников 
под тем предлогом, что вырастил 
и воспитал их, а также содержал всю 
семью после смерти их отца. Их пред-
ставления о хорошем времяпрепро-
вождении сводятся к выездам на 
природу, шашлыкам под песни не-
офашистских групп и стрельбе на 
полигоне. Обращаться с винтовкой 
учат даже тринадцатилетнего Чеза-
ре, сына Клаудио, и,разумеется, в фи-
нале, как и положено по законам дра-
матургии, эта винтовка выстрелит.

Синопсис картины обещает, что 
пути двух семейств пересекутся. Но 
произойдет это далеко не сразу — 
не раньше середины фильма. По-
началу же их ничего не связывает, 
кроме того, что жена Клаудио Тере-
за (Джулия Петрини) работает убор-
щицей в той же больнице, где опе-
рирует Пьерпаоло Павоне, а его друг 
Бруно занимает должность главвра-
ча. Режиссер никуда не торопится, 
параллельно показывая существо-
вание Павоне и Висмара в череде 
эпизодов разной, в основном уме-
ренной степени комичности. Вот Лу-
довика спорит с продюсерами, ко-

торые урезают финансирование ее 
фильма и хотят остановить съемки 
после того, как в сцене повешения 
у актера оборвалась страховочная ве-
ревка и он чуть не погиб. А вот Фла-
вио Висмара несмешно разыгрыва-
ет племянников, размахивая перед 
ними «Береттой». День рождения 
Терезы прерывается звонком мате-
ри Клаудио и Карло (Марция Убаль-
ди) с рассказом о том, что она отда-
ла мошеннику $1 тыс., и следующим 

за этим семейным скандалом. А на 
юбилее матриарха семьи Павоне 
племянница вдруг исполняет матер-
ный рэп, пока все остальные вежли-
во отводят глаза и делают вид, что ни-
чего особенного не происходит.

Режиссер и сценарист «Хищни-
ков» Пьетро Кастеллито, сын из-
вестного актера, явно лучше зна-
ком с жизнью семей вроде Павоне 
(в сценах, связанных с кинопроиз-
водством, особенно чувствуется бо-
лезненный личный опыт), но пара-
доксальным образом Висмара у него 
выходят более живыми и человеч-
ными, хоть и смахивающими на не-
задачливых героев братьев Коэн. 

Если образованные буржуа выгля-
дят скорее карикатурами на свой 
класс и социальный слой (тут и пол-
ная оторванность от реалий, и лице-
мерие, и непременный адюльтер, 
и увлечение легкими и не очень 
наркотиками), то Висмара, изобра-
женным тоже не без стереотипов, 
но все-таки не лишенным индиви-
дуальности, хочется иногда даже по-
сочувствовать, несмотря на их сим-
патии к дуче.

Правда, к тому моменту, ког-
да судьбоносная встреча двух се-
мейств наконец происходит, оба 
успевают изрядно надоесть, и сле-
дить за их мытарствами с каждой 

минутой становится все неинтерес-
ней. Этому способствует и выпенд-
режный визуальный стиль фильма: 
оператор Карло Ринальди злоупо-
требляет крупными планами и нео-
бычными углами съемки, не оправ-
данными, в сущности, ничем, 
кроме, возможно, желания подчерк-
нуть, что «Хищники» — кино не про-
стое, а «фестивальное». Та же пробле-
ма и с диалогами: большинство из 
них и вполовину не так остроумны, 
как, очевидно, кажется, автору. Как 
это часто бывает с дебютантами, Кас-
теллито спешит высказаться по всем 
вопросам сразу и в попытках это сде-
лать сам же себя перебивает.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Как семья 
в апельсинах
Комедия «Хищники»

Предсказуемостью в филь-
ме отличаются не только 
его герои, но и винтовки
ФОТО  DIREZIONE GENERALE  

PER IL CINEMA
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В Киеве скончался украинский  
художник, директор Одесского  
художественного музея Алек-
сандр Ройтбурд. Последствия ко-
ронавируса убили на 60-м году 
жизни одного из самых известных 
и ярких представителей совре-
менной культуры, повлиявшего 
своим творчеством, талантом кол-
лекционера и музейного руково-
дителя на советское, российское 
и украинское искусство. О своем 
друге и давнем партнере вспоми-
нает галерист Марат Гельман.

Впервые я увидел работы Саши 
Ройтбурда на знаменитой 17-й Мо-
лодежной выставке МОСХ еще в со-
ветской Москве, в 1986 году. Вместе 
со своими друзьями Арсеном Сава-
довым, Георгием Сенченко и Олегом 
Голосием он показал необыкновен-
ный, теплый, южный вариант аван-
гарда. Обнаружилось, что в Киеве 
и Одессе уже сформировалась целая 
школа, не уступавшая ни москвичам, 
ни ленинградцам.

На долгие годы Александр стал 
моим другом, соратником, ча-

сто настоящим мотором, толкав-
шим меня популяризировать мо-
лодое украинское искусство. Он 
стал первым художником, выста-
вившимся в моей галерее. Это не 
было каким-то моим открытием, 
он открылся сам. А потом потащил 
меня с собой на юг, щедро показы-
вая не только работы своих друзей. 

Ревность была ему совершенно не-
свойственна.

Выпускник художественно-гра-
фического факультета Одесского 
педагогического института, он вы-
ставлялся и в Москве, и в Париже, 
и в Нью-Йорке, чтобы в конце кон-
цов, как и многие одесситы, вер-
нуться в свой город у моря и занять-

ся его прославлением, а не только 
своими картинами. Я всегда видел 
в нем талант не только художника, 
но организатора. Недаром в 2002 
году я упросил его стать директо-
ром моей галереи в Киеве, пообе-
щав, разумеется, что это не будет 
в ущерб его творчеству. Но как раз 
этого он не боялся, его обществен-
ная деятельность всегда была та-
кой же яркой, цветной и бесшабаш-
ной, как его картины. Он никогда не 
стремился запереться в мастерской, 
все вокруг было ему очень интерес-
но. В 1993 году он вместе с друзьями 
создал ассоциацию «Новое искусст-
во» и в итоге стал ее президентом. 
Он руководил в Одессе Центром 
современного искусства Сороса, 
а в 2018-м удивил многих, даже сво-
их друзей, став директором Одес-
ского художественного музея.

Формируя и перестраивая его 
коллекцию, он, разумеется, и мыс-
ли не допускал о том, что картина 
художника Ройтбурда может ока-
заться в музее под руководством ди-
ректора Ройтбурда. Ему, мне кажет-
ся, это было не нужно, потому что 
сам музей стал его мегапроизведе-

нием. Ройтбурд вынул из запасни-
ков вещи, которые много лет не по-
казывались, вроде самых махровых 
соцреалистов, и в его художествен-
ной системе они совершенно меня-
ли свое значение и занимали место 
рядом с героями нового искусства. 
В этом было и его умение шутить, 
его знаменитая ирония одесского 
художника-еврея, которой так насла-
ждались мы, его друзья.

Кроме его таланта живописца 
и графика, культурного менедже-
ра мне нравилось его увлечение 
коллекционированием. Александр 
Ройтбурд одним из первых разгля-
дел потенциал современного на-
родного украинского искусства, 
работы городских и сельских худож-
ников-примитивистов. Когда я бы-
вал у него в гостях, первое, чем он 
хвастался, были не его новые рабо-
ты, все более мастерские, а новые 
приобретения, в которых вовсю про-
являлся его художественный взгляд. 
На большой выставке современно-
го украинского искусства, которую 
мы делали в Перми, его коллекция 
«примитивов» была одной из самых 
ярких частей экспозиции.

Я знаю, что далеко не всем нра-
вилось, что современный художник 
командует традиционным художе-
ственным музеем. К этому приме-
шивались и политические интри-
ги всегородского масштаба. Саша 
это очень переживал, но внешне 
держался с обычным оптимизмом. 
Несмотря на недовольство оппо-
нентов, он остался в музее — буду-
чи самым демократичным образом 
избран на эту должность по конкур-
су. В последние годы все вниматель-
но наблюдали за тем, какие инте-
ресные вещи делались им в старых 
стенах. Если бы в Киеве появился 
большой серьезный музей совре-
менного искусства, у него не было 
бы лучшего директора, чем Алек-
сандр Ройтбурд. Ужасно, что об этом 
теперь приходится говорить как 
о чем-то невозможном. Саша пе-
ренес коронавирус, он плохо себя 
чувствовал, но был полон надежд 
и идей. В поездку в Киев он отправ-
лялся без скверных предчувствий. 
Сейчас его ждут в Одессе, чтобы 
с ним проститься. Теперь его рабо-
ты, я верю, войдут в коллекцию му-
зея, который он так полюбил.

Музейный художник
Умер Александр Ройтбурд

На фестивале в Локарно показа-
ли «Герду» Натальи Кудряшовой. 
Об этой и других конкурсных пре-
мьерах рассказывает Андрей 
Плахов.

писание «Герды» в фести-
вальном каталоге выглядит край-
не абстрактно. Что-то вроде исто-
рии молодой женщины, чья душа 
помнит метафизическое совер-
шенство, свидетелем которого она 
была до того, как воплотилась. Но, 
может быть, до просмотра филь-
ма лучше и не знать о нем намного 
больше. Хотя молодых женщин там 
две — мать и дочь, обе видят мета-
физические сны и переживают бо-
лезненные драмы. Страдающая лу-
натизмом и депрессией мать (Юлия 
Марченко) много лет назад загляну-
ла в другой мир, пугающе прекрас-
ный, а из реального готова выйти 
через окно. Муж ушел к другой жен-
щине, но, напившись, возвращает-
ся в прежний дом и мотает нервы 
его обитательницам. От этой мучи-
тельной рутины героинь спасают 
все те же сны, в которых они прожи-
вают другую жизнь, полную чудес, 
и встречаются со своей душой.

Лера (в этой роли модель и начи-
нающая актриса Анастасия Красов-
ская), юный отпрыск этого семей-
ства, травмирована и одинока. Она 
учится на социолога и подрабатывает 
в стриптиз-клубе. Днем ходит по до-
мам и проводит опросы населения, 
выполняя студенческие задания. «Вы 
довольны своим материальным по-
ложением? Как часто вы употребля-
ете алкоголь? Вы способны отказать-
ся от вредящего здоровью сладкого? 
Считаете ли вы, что наша страна 
идет правильным курсом, невзирая 
на препятствия?» Эта ученическая со-
циология напоминает нелепую игру 
или пародию, но за ней открывает-
ся совсем неплоская картина жизни, 
к которой добавляются и семейный 
сюжет, и сцены в клубе. Там Герду (это 
ночной псевдоним Леры) травят дру-
гие стриптизерши, чувствуя, что она 
от них отличается.

Вторая полнометражная режис-
серская работа актрисы Натальи 
Кудряшовой (первая называлась 
«Пионеры-герои») свидетельствует 
о серьезном профессиональном ро-
сте и понимании природы совре-
менного кино. В фильме, похожем 
на страшную сказку, легко соединя-
ются разные жанровые пласты, он 
наполнен визуальной и звуковой 

энергией, создающей саспенс, за-
ставляющей ждать чего-то жуткого. 
Но такое ожидание каждый раз раз-
решаются совсем неожиданным спо-
собом. Самое страшное происходит 
в воображении или уже произошло. 
Поэтому ремарка в фестивальной 
программе, гласящая, что «фильм со-
держит сцены, которые могут шоки-
ровать», носит скорее формальный 
характер и ориентирована на совсем 
уж невинную публику.

В «Герде» присутствуют многие 
признаки феминистской повестки. 
Протагонистки, они же трагические 
героини, здесь — женщины, мужчи-
ны же — абьюзеры, импотенты, ву-
айеры или отморозки. Даже персо-
наж Юры Борисова, который мог бы 
стать Каем для Герды, грешит клад-
бищенским некрофильством. Но 
при этом от фильма не веет ни огол-
телостью, ни догматизмом; он эмо-
ционально сбалансирован, в нем 
есть художественный объем.

Этого объема не хватает мно-
гим другим конкурсным картинам. 
Даже таким креативно задуманным, 
как «Небеса» Срджана Драгоевича, 
использовавшего в качестве сюжет-
ной основы прозу Марселя Эме, но 
перенесшего действие в сербскую 
провинцию. Это провокационная 

черная комедия о том, как на смену 
изжившему себя коммунизму при-
шло доморощенное балканское хри-
стианство, больше похожее на язы-
чество. Бежавшие от войны Стоян 
(Горан Навоец) и его жена Нада (Ксе-

ния Маринкович) живут в трущобах 
в положении изгоев. Неожиданно 
они оказываются в центре внима-
ния местной общины после того, 
как Стоян однажды идет в туалет и от 
разряда переносной лампы над его 
головой возникает светящийся оре-
ол. Теперь этот нимб сопровождает 
героя повсюду, где бы тот ни оказал-
ся, и Стояна тут же объявляют свя-
тым. Только жена недовольна свер-
шившимся чудом и подвигает мужа 

согрешить — с алкоголем, с женщи-
ной или испытав зависть к соседу на 
Mercedes. «Святой» быстро входит 
в роль и, естественно, начинает ею 
злоупотреблять. Впрочем, как и поп, 
промышляющий телевизионными 
проповедями, и другие гротескные 
персонажи эпохи перехода к неоли-
беральной демократии.

В фильме три новеллы, действие 
первой происходит в 1993 году, ког-
да распадалась Югославия, послед-
няя переносит героев в 2026 год. 
На первый план выходит Гойко (Бо-
жан Навоец), ожидающий смертной 
казни злодей, которому по воле не-
бес предоставляется отсрочка. И вот 
мы видим его уже в образе модно-
го художника, которого сравнива-
ют с Гойей и чей портрет бездомной 
собаки становится логотипом ком-
пании ЮНЕСКО в помощь детям—
жертвам военных конфликтов. 
Цинизм и погоня за материальны-
ми благами, прикрываемая разгово-
рами о высоком, показаны в фильме 
с желчным юмором и изрядной до-
лей безумия. Но гротеск, к сожале-
нию, слишком часто превращается 
в примитивную карикатуру, а фильм 
амбиций бунюэлевского масштаба 
оказывается намного ниже этих ху-
дожественных небес.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Чудеса и небеса
Продолжается кинофестиваль в Локарно

Гротеск в «Небесах»  
Срджана Драгоевича  
часто превращается  
в примитивную карикатуру  
ФОТО CROATIAN AUDIOVISUAL  
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Сборная России из-за серии неудач двух 
заключительных дней Олимпиады в То-
кио опустилась в медальном зачете на 
пятое место — так низко, как никогда 
в своей истории не опускалась на летних 
Олимпийских играх. Но это, конечно, не 
то выступление, которое стоит прирав-
нивать именно к провальному. И впол-
не достойный набор медалей, и обилие 
упущенных — в том числе, кажется, ис-
ключительно из-за несчастливых обсто-
ятельств — шансов делают его похожим 
на шаг вперед по сравнению с предыду-
щими Олимпиадами.

кстремальные — с кучей вся-
ких антикоронавирусных ограничений, ка-
рантинами, почти без зрителей — Олимпий-
ские игры в Токио завершились для сборной 
России экстремальной концовкой. За ней на 
родине, которую, как оказалось, ничуть не 
смутил ее официально нейтральный в свя-
зи с санкциями Всемирного антидопинго-
вого агентства (WADA) статус и которая всег-
да обожала всякие показатели, пытающиеся 
описать мировую спортивную иерархию, на-
верняка наблюдали со смесью восхищения 
и ужаса. Восхищения — из-за череды рос-
сийских побед или просто ярких выступле-
ний в рамках венчавшего Олимпиаду уикен-
да. Ужаса — из-за череды российских осечек 
в художественной гимнастике, волейболе, 
гандболе, которые безжалостно убивали 
надежду на то, что место в любимой иерар-
хии будет достаточно высоким, чтобы без ко-
лебаний называть эту Олимпиаду успехом 
отечественного спорта. Только что сборная 
России, казалось, была готова даже драть-
ся с японской за третью — позади слишком 
очевидных лидеров, США и Китая,— строч-
ку в медальном зачете. Поражения опустили 
ее на пятую, даже ниже британцев, которые 
все-таки обскакали россиян по числу завое-
ванных золотых медалей — 22 против 20.

Пятая позиция — это формально, если 
пренебречь деталями, содержанием, факти-
чески провал. Для сборной именно России 
эта летняя Олимпиада была седьмой. И ког-
да-то невозможно было представить, что 
она, главная наследница великой, практиче-
ски непобедимой сборной СССР, выпадет из 
топ-тройки: в Атланте в 1996 году и в Сиднее 
в 2000-м Россия стала второй — вслед за аме-

риканцами, в Афинах в 2004-м и в Пекине 
в 2008-м пропустила еще и Китай. Из тройки, 
уступив недавно и не замахивавшимся на та-
кие высоты британцам, российская сборная 
все-таки выпала в 2012 году, а в 2016-м, уже 
потерзанная первой волной допингового 
кризиса, осталась четвертой и в Рио-де-Жа-
нейро. Теперь она опустилась еще ниже.

Но в том-то и дело, что содержанием пре-
небрегать не стоит. Чтобы побороть соблазн 
с ходу, безапелляционно признать эту Олим-
пиаду российской неудачей, прежде всего 
нужно взглянуть на цифры. 20 золотых, 28 се-
ребряных и 23 бронзовые награды — это на 
самом деле очень неплохой набор, солиднее, 
чем был в Рио-де-Жанейро и даже предкризис-

ном Лондоне. В 2012 году у российских спор-
тсменов на Олимпиаде было в общей слож-
ности 67 медалей — на четыре меньше, чем 
в Японии, при тех же 20 победах, в 2016-м — 
56 при 19. А по сумме призовых мест Россия 
в Токио была как раз третьей, и британцев 
с японцами обошла не на тоненького, а убе-
дительно. Причем в ее пусть скромном, но 
скачке роль довольно радикального пере-
форматирования олимпийской программы 
была минимальной. В программу Олимпи-
ады в Токио включили целую пачку возвра-
щенных в нее после перерыва или абсолютно 
новых видов и дисциплин. России, завоевав-
шей, например, два серебра в баскетболе «три 
на три», они тоже слегка помогли, но точно не 
так, как японцам, взявшим благодаря бейсбо-
лу с софтболом, карате и скейтбордингу пол-
дюжины золотых медалей.

А еще важнее другой нюанс. Олимпиа-
да — это, помимо всего прочего, время не-
ожиданных, появляющихся из ниоткуда ге-

роев, пользующихся чужими ошибками, 
собственными озарениями, которые, бы-
вает, больше никогда не повторяются. Без 
них не обходится. Такие герои были в То-
кио и у американцев с китайцами, и у бри-
танцев с японцами. Удивительно, но их — 
спортсменов, команд, прыгнувших выше 
собственной головы,— фактически не было 
в сборной России. Ее чемпионы в принци-
пе не пользовались обстоятельствами (за 
исключение можно принять разве что рос-
сийское золото в женском командном мно-
гоборье в спортивной гимнастике после 
нервного срыва американской примы Си-
моны Байлз). Среди них не обнаружишь ни-
кого, чей взлет было бы трудно объяснить, 
«неправильных» вопреки логике триумфа-
торов. Все чемпионы, в том числе из видов, 
либо долго, либо ни разу не приносивших 
золота,— плавания, стрельбы, тхэквондо,— 
раскрылись не в Токио, а раньше. А по ходу 
минувшего олимпийского цикла, по ходу 

позапрошлого они своими результатами 
успели доказать право войти в шорт-лист фа-
воритов, иногда — возглавить его.

Наоборот, эффект обстоятельств, медаль-
ный недобор — это, скорее, про российские 
проигрыши в борьбе за чемпионство. Про 
гимнаста Дениса Аблязина, уступившего со-
пернику в опорном прыжке при равенстве 
баллов. Про лучницу Елену Осипову, проиг-
равшую золото в «лотерейной» перестрелке. 
Про прыгунью с шестом Анжелику Сидоро-
ву, которая, конечно, была бы готова лучше, 
если бы не санкции в отношении россий-
ской легкой атлетики, лишившие ее сорев-
новательной практики. Про фехтовальщи-
цу Инну Дериглазову, будучи, безусловно, 
сильнейшей рапиристкой, попавшую в фи-
нале на как раз ухватившуюся за то самое 
выпадающее раз в жизни звездное мгнове-
ние американку Ли Кифер. Про мужскую 
волейбольную сборную, которая уже доби-
лась перелома в финале с французами, но на 
тай-брейке все с таким трудом добытое с чу-
довищной легкостью разбазарила. Про не-
которых борцов и некоторых боксеров. На-
конец, разумеется, про представлявшихся 
неуязвимыми гимнасток-«художниц», чьи 
проигрыши, видимо, еще долго будут обсу-
ждать в контексте неожиданных оценок.

У этой российской «неэффективности», так 
контрастировавшей с эффективностью бри-
танской и особенно японской, есть и обрат-
ная сторона, если говорить о ближайших пер-
спективах. А вдруг за три года, до Олимпиады 
в Париже, сборная России научится бережнее 
относиться к шансам? А вдруг еще лучше ос-
воит технологии по «реабилитации» когда-то 
исправно приносивших призы, но сдувших-
ся видов и вниканию в те, что на заре нынеш-
него века воспринимались как необязатель-
ная для плотного освоения экзотика, раз уж 
получилось с тхэквондо, баскетболом «три на 
три», луком, академической греблей? Впро-
чем, не менее актуальным теперь, например, 
представляется и вопрос насчет того, а не за-
хотят ли те, кто отвечает за судейские трактов-
ки, эксперимент, начатый в художественной 
гимнастике, продолжить в похожих на нее 
жанрах? В свете происшедшего в Токио ни-
кто ведь уже не будет шокирован, если в Па-
риже окажется, что российские программы 
в синхронном плавании уже не космос по 
сравнению с остальными, а спортсменок, их 
исполняющих, можно подвинуть с верхней 
ступеньки пьедестала. Олимпийские раскла-
ды — чересчур затейливая штука, чтобы ве-
рить в их незыблемость.

Алексей Доспехов

ИТОГИ

Пятерка с плюсом
На Олимпиаде в Токио сборной России для счастья не хватило обстоятельств

Несмотря на итоговое пятое место 
в медальном зачете, выступление 
сборной России в Токио  
можно считать шагом вперед  
по сравнению с предыдущими 
Олимпиадами  ФОТО AP

Э

Российская сборная на токийской Олим-
пиаде сенсационно осталась без золотых 
медалей в художественной гимнастике — 
жанре, в котором никто не способен был 
бросить ей вызов на протяжении 25 лет. 
Вслед за золотом в индивидуальном мно-
гоборье она вновь при похожих на скан-
дальные обстоятельствах, связанных 
с работой судейской бригады, упустила 
победу и в групповых упражнениях. Оте-
чественные гимнастки стали вторыми, 
пропустив вперед болгарскую команду.

течественная сборная по художест-
венной гимнастике — виде, уже долгое время 
являвшемся предметом особой гордости Рос-
сии,— в Токио не смогла завоевать ни одной 
золотой медали. В субботу главная фаворитка 
индивидуального турнира Дина Аверина, чи-
стейшим образом выполнившая все четыре 
упражнения, проиграла допустившей грубую 
ошибку израильтянке Линой Ашрам. А на сле-
дующий день россиянки остались с серебром 
и в групповых упражнениях.

Сомнения в том, что до соревнующих-
ся в групповом многоборье отечественных 
гимнасток никто, как обычно, не сможет до-
тянуться, впервые возникли во время ква-
лификации. По результатам отборочных со-
ревнований россиянки, которые выглядели 
несколько скованно и допустили пару-трой-
ку осечек, проиграли болгаркам почти три 
балла. Но вспомнился групповой турнир 
прошлой Олимпиады. В Рио-де-Жанейро 
в классификации россиянки отдали лидер-
ство превосходно подготовившимся испан-
кам, а вот в финале, пусть и с мизерным отры-
вом, опередили всех своих соперниц.

Только вот в Токио хеппи-энда не слу-
чилось. Российские гимнастки — Анаста-
сия Близнюк, Анастасия Максимова, Анге-
лина Шкатова, Анастасия Татарева и Алиса 
Тищенко — с пятью мячами отработали, ка-
залось бы, на ура. «Половецкие пляски» де-

вушки, у которых в середине программы 
предусмотрен весьма эффектный ход — ку-
пальники-трансформеры меняют цвет с ро-
зового на голубой, продемонстрировали без 
видимых ошибок и действительно справи-
лись со своей сложной в техническом плане 
программой. Они получили больше баллов, 
чем во время квалификации, однако мень-
ше, чем их главные соперницы болгарки. От-
ставание российских гимнасток уже после 
первой ротации составило больше балла — 
1,350. Для многоборья, которое включает 
всего две дисциплины,— отрыв гигантский, 
практически не отыгрываемый.

Отечественная федерация тут же по-
дала протест, который судейская бригада 
так же быстро отклонила. Уже по оконча-
нии соревнований лидер команды Анаста-
сия Близнюк, которая побеждала в группо-
вом разряде на Олимпиадах в Лондоне 
и Рио-де-Жанейро, заявила, что команду ре-
шили сразу же, на старте «на всякий случай, 
как говорится, слить».

Правда, второе упражнение — с обруча-
ми и булавами — россиянки под увертюру 
из «Руслана и Людмила» выполнили, кажет-
ся, действительно хуже болгарских гимна-
сток. Наряду с неточностями, заметными 
только специалистам, одной из спортсменок 
была допущена довольно грубая ошибка на 
повороте. Российская сборная, однако, все 

равно оказалась не удовлетворена получен-
ной оценкой и подала второй протест под-
ряд. Баллы слегка — на 0,3 — подросли, но 
догнать соперниц как раз из-за образовавше-
гося после первого вида отставания все равно 
не получилось.

Такой итог вызвал вполне предсказуе-
мое недоумение у российских гимнасток, 
ведь еще в июне на предолимпийском чем-
пионате Европы в болгарской Варне они 
в многоборье с более простыми програм-
мами с легкостью обошли соперниц. С тех 
пор россиянки, не жалея себя и не обращая 
внимания на многочисленные травмы, 
только усложняли контент и вместе с тем 
прибавляли в презентации.

В Токио они, видимо, многое поняли еще 
до начала групповых соревнований. «Сорев-
нований-то не было,— отметила глава Все-
российской федерации художественной 
гимнастики Ирина Винер-Усманова в беседе 
с „РИА Новости“.— Все прекрасно понима-
ли, что это должно было случиться, что геге-
монию России нужно остановить. Это было 
прямое задание». 

А на лица гимнасток после завершения 
турнира лучше было не смотреть. Это были 
лица девушек, которые столкнулись с боль-
шущей бедой. И даже странно, что рыдали 
не все из них.

Екатерина Ремизова

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА

Не золотом едины
Российская команда стала второй  
в групповых упражнениях в художественной гимнастике

Женская сборная России по гандболу, 
главная команда на предыдущей Олим-
пиаде, на Олимпиаде нынешней золото 
завоевать не смогла. Финальный матч 
японского турнира превратился в убе-
дительный реванш француженок за по-
ражение в Рио-де-Жанейро в 2016 году. 
Они обыграли российскую команду 
со счетом 30:25.

се было так же, как пять лет назад. 
Снова — финиш Олимпиады. Снова — матч 
женской гандбольной сборной России за зо-
лото с француженками после выигранного 
полуфинала против казавшихся смертельно 
опасными норвежек. Не хватает бесподоб-
ного по эмоциональности тренера Евгения 
Трефилова, который, делая из российских 
гандболисток королев своего вида, поса-
дил сердце и вынужден был нервную рабо-
ту оставить. Но многие из героинь Рио — 
Анна Вяхирева и Анна Седойкина, Владлена 
Бобровникова и Дарья Дмитриева, Поли-
на Кузнецова и Анна Сень, Екатерина Иль-
ина и Виктория Калинина — по-прежнему 
в строю и по-прежнему хороши.

Все было так — и не так. Это был, конеч-
но, совсем другой по стилистике финал, 
чем тот, который сборные России и Фран-
ции сыграли пять лет назад. Вместо, может, 
не гигантского, но, как ни крути, устойчи-
вого, фактически постоянного российско-
го преимущества — абсолютное равенство 
сил, напоминающее не о Рио, а о том, как 
эти соперники сыграли уже в Токио в груп-
пе: россиянки победили, но победили «на 
тоненького». А в какой-то момент финала 
преимущество, пусть крохотное, перешло 
к француженкам.

Тренер Алексей Алексеев первый тайм-аут 
взял при счете 9:11. И говорил во время него 
почти исключительно про молодую фран-
цузскую линейную Полетту Фоппа, про то, 
что нужно же наконец начать держать ее пра-
вильно. Фоппа не было в Рио в силу юного 
возраста. В Токио она доставляла россиянкам 
жуткие неприятности.

Впрочем, хотя Фоппа наглухо закрыть 
сборной России так и не удалось, катастро-
фой для нее в этом матче долго не пахло. 
Игра далеко не идеальная, Анна Вяхирева 
с ее бесподобной техникой не так агрессив-
на, как всегда, но все-таки ничего именно 
страшного не происходит. Вместо Вяхире-
вой рвет французскую защиту Полина Веде-
хина, свои моменты славы случаются и у не-
которых ее партнерш. А заморозившееся 

в районе отметки «минус два мяча» отста-
вание — это ведь ерунда. В гандболе такая 
фора съедается за секунды.

А во втором тайме у тех, кто переживал 
за сборную России и крутил в памяти при-
ятные картинки, связанные с Олимпиадой 
в Рио-де-Жанейро, во время которой она 
приучила, что погоня — ее стихия, что из-за 
спины ей выпрыгивать, может, даже удоб-
нее, чем тащить соперника за собой, должно 
было создаться впечатление, что вот-вот слу-
чится и «золотая» японская погоня. Француз-
ская команда после перерыва слегка сбро-
сила темп, российская вроде бы, наоборот, 
добавила. И вот уже везет Бобровниковой, 
бросок которой рикошетом от блока влета-
ет в сетку. А через несколько секунд развора-
чивается стремительная российская контр-
атака, и Полина Горшкова, взмывая в воздух, 
счет сравнивает. Разве не так выглядели пе-
реломы в исполнении сборной России?

Так они выглядели раньше. В финале то-
кийской Олимпиады за рывком россий-
ским последовал рывок сборной Франции. 
Ей тоже везло, например, с отскоками. Но, 
конечно, дело было не столько в везении, 
сколько в готовности к этой игре, к тому, что-
бы в ней, несмотря на напряжение, выда-
вать такие шедевры, какие дважды подряд 
выдала Грас Заади. Она забила сама, серией 
финтов, крутясь при этом волчком, раскидав 
российские защитные построения, а забив, 
отдала бесподобный «слепой» пас из-за спи-
ны на Полетту Фоппа. А у сборной России все 
никак не могла разыграться Анна Вяхирева, 
хотя из своей зоны по правую сторону от во-
рот смещалась в центр, хотя искала способы 
француженок удивить.

При счете 16:22 Алексей Алексеев попро-
сил очередной тайм-аут. Спокойным голосом 
он говорил очень правильные вещи, все объ-
яснял и разжевывал. Но пока он их говорил, 
вспоминался хриплый крик в тайм-аутах на 
бразильском турнире 2016 года Евгения Тре-
филова, которым он не разжевывал тактиче-
ские нюансы, а умолял, требовал от своих 
спортсменок совершить подвиг. Тот крик ча-
сто все переворачивал с ног на голову — во-
преки обстоятельствам, вопреки логике.

«Правильный» тайм-аут Алексеева мало 
что изменил. Сборная России после него, ко-
нечно, перестала валиться. Но этого было че-
ресчур мало. Убивать время в гандболе не так 
уж сложно, если есть солидный запас прочно-
сти. Француженки его убивали с удовольстви-
ем, а те из них, кто находился на скамейке за-
пасных, поздравляли друг друга с золотом 
еще за пару минут до завершения матча.

Алексей Доспехов

ГАНДБОЛ

Россия и Франция 
поменялись медалями
Отечественным гандболисткам досталось серебро

ТОКИО-2020

ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ
 З С Б В
1. США 39 41 33 113
2.Китай 38 32 18 88
3. Япония 27 14 17 58
4. Великобритания 22 21 22 65
5. Россия 20 28 23 71
6. Австралия 17 7 22 46
7. Нидерланды 10 12 14 36
8. Франция 10 12 11 33
9. Германия 10 11 16 37
10. Италия 10 10 20 40

Из-за странного судейства сборная России по художественной гимнастике 
впервые с 1996 года не завоевала на Олимпиаде ни одной золотой медали  
ФОТО REUTERS
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